
США выходят из Договора 
по открытому небу — 
Америка не желает 
 сотрудничать с Россией 
по воздушному контролю 
за войсками 
и вооружениями

Владислав Куликов

П
рогулы, сон на заседани-
ях, поправки в пригово-
ры задним числом: это и 

многое другое, такое же нехоро-
шее, должно стоить судьям ка-
рьеры.

Верховный суд России де-
тально объяснил, за что и как 
надо наказывать людей в манти-
ях. Подробности — в опублико-
ванном обзоре судебной пра-
ктики дисциплинарной колле-
гии Верховного суда страны.

Судья М. из Волгограда, за-
слушав последнее слово подсу-
димого, удалилась на несколько 
дней в совещательную комнату. 
По закону это время судья дол-
жен посвятить размышлениям 
в уединении. Конечно, вечером 
ему можно делать перерывы на 
обед, а вечером уходить домой, 
но в целом судья должен нахо-

диться в комнате и быть закры-
тым от всего мира. Пока судья 
официально числится ушед-
шим в совещательную комнату, 
ему нельзя проводить другие 
процессы.

Но по каким-то причинам су-
дья из Волгограда решила, что 
дни «совещательной комнаты» 
— это время расслабления. На 
следующий день она вообще не 
пришла на работу. А в 16 часов, 
будучи немного подшофе, 

устроила на своем джипе ава-
рию, в которой пострадали пять 
автомобилей.

Данное поведение являлся 
несовместимым с высоким зва-
нием судьи, такова принципи-
альная позиция Дисциплинар-
ной коллегии. Судья М. больше 
не судья.

А судья Д. из Ростовской об-
ласти, также де-юре находясь в 
совещательной комнате, поехал 
на поезде в другой регион. При 

этом он не держал язык за зуба-
ми по поводу своего дела, а де-
лился мнением с тем, кому было 
интересно.

Между тем тайна совеща-
тельной комнаты один из фун-
даментальных принципов. Его 
нарушение — повод отменить 
приговор. Так случилось и в 
этот раз. Из-за поведения судьи 
вынесенный им приговор был 
отменен в апелляции. Осужден-
ных освободили в зале суда. А 
дело, которое до того находи-
лось в суде более года и семи ме-
сяцев, отправлено на новое рас-
смотрение. Сам же судья Д. был 
лишен мантии. 

Система наказания судей 
тонкая материя. С одной сторо-
ны, она должна обеспечивать 
гарантии независимости судей. 
Иначе справедливость  
правосудия окажется 
под угрозой.

Евгений Гайва

Р
осавиация и Роспотреб-
надзор разрешили ин-
тригу последних не-
дель. Авиакомпании 
смогут продавать биле-
ты на все места в салоне 
самолета, если будут 
желающие их купить, — 
им разрешили не расса-

живать пассажиров через одно-
го, как это сделано в поездах. Но 
лететь всем придется в масках и 
перчатках. Ведомства опублико-
вали согласованные методиче-
ские указания по поэтапному 
выходу из режима ограничений, 
введенных для борьбы с распро-
странением COVID-19. 

«Росавиация при подготовке 
методических указаний учиты-
вала мнение ведущих россий-
ских авиакомпаний и аэропор-
тов, в том числе проанализиро-
ваны материалы ИКАО и ИАТА», 
— сообщил «РГ» первый замми-

нистра — руководитель Росавиа-
ции Александр Нерадько. Он 
также заметил, что предприятия 
гражданской авиации с февраля 
работают в режиме COVID-19, 
так что многие авиакомпании 
уже внедрили и применяют про-
филактические меры. 

Для выхода из режима огра-
ничений предусмотрено три эта-
па. Большинство ограничений 
сохранятся на первых двух.  

Посадка в самолет должна 
проходить «с соблюдением мер 
социального дистанцирования с 

учетом инфраструктурных воз-
можностей аэропорта», пасса-
жиры должны быть пристегнуты 
во время всего полета, вставать 
можно только в туалет, очередь 
туда должны контролировать 
бортпроводники. Питание будут 
поставлять только в герметич-
ной упаковке, напитки — в инди-
видуальной. 

На втором этапе пассажирам 
только разрешат свободнее пе-
ремещаться по салону лайнеров. 
На третьем этапе сохранятся 
только два ограничения — по-

вальное измерение температу-
ры у всех входящих в аэропорт и 
закрытые кафе и магазины в аэ-
ровокзалах. Бортпроводники на 
всех трех этапах должны в поле-
те носить маски и перчатки. 

Вокруг того, с какими ограни-
чениями допускать пассажиров 
в самолеты до конца эпидемии, 
было сломано немало копий. С 
особым пристрастием обсужда-
лись правила социального ди-
станцирования. Роспотребнад-
зор настаивал на рассадке пасса-
жиров через одного. Авиакомпа-
нии говорили, что с таким требо-
ванием поднимать самолеты 
убыточно. 

О заполнении только части 
салона самолета после панде-
мии сначала заговорили за ру-
бежом, иностранные авиаком-
пании начали вводить это пра-
вило, но затем многие от него 
отказались. Против правил со-
циального дистанцирования на 
борту выступила и Междуна-

родная ассоциация воздушного 
транспорта (IATA). В России о 
разработке мер по поэтапному 
снятию ограничений для авиао-
трасли 14 мая сообщили в Роса-
виации. При расстановке кре-
сел по три в ряд предполагалось 
не занимать среднее кресло, а 
при расстановке кресел по два в 
ряд — рассаживать пассажиров в 
шахматном порядке, сообщало 
РИА Новости со ссылкой на до-
кумент Росавиации. Позже, 19 
мая, общие рекомендации для 
транспорта опубликовал Роспо-
требнадзор: авиакомпаниям 
предписывалось заполнять са-
лон самолета так, чтобы число 
пассажиров не превышало 50% 
от общего количества посадоч-
ных мест. 

За авиаторов всту-
пился министр транс-
порта Евгений Дитрих.

ПРАВО Верховный суд России назвал грубые нарушения судей, 
за которые надо увольнять

Судите правильно

БЕЗОПАСНОСТЬ

Чтобы авиаперевозки были рента-
бельными, борт должен быть запол-
нен на 75 процентов.

А К Ц Е Н Т

Формально судья должна была 
 находиться в совещательной комнате, 
 вместо этого она не явилась на работу, 
а выпила и устроила ДТП

А К Ц Е Н Т

Пассажиры должны быть пристегнуты 
во время всего полета, вставать можно 
только в туалет, очередь туда должны 
контролировать бортпроводники

Австралийский доллар 46,8373
Азербайджанский манат 42,3698
Армянский драм** 14,9238
Белорусский рубль 29,9290
Болгарский лев 40,0872
Бразильский реал 12,9428

Венгерский форинт** 22,4174
Вон Республики Корея*** 57,9438
Гонконгский доллар* 92,6592
Датская крона 10,5133
Доллар США 71,8804
Евро 78,4431

Индийская рупия** 94,6355
Казахстанский тенге** 17,2702
Канадский доллар 51,2261
Киргизский сом** 95,7688
Китайский юань 10,0636
Молдавский лей* 40,6104

Новый туркменский манат 20,5666
Норвежская крона* 71,2541
Польский злотый 17,3310
Румынский лей 16,1918
СДР  98,1807
Сингапурский доллар 50,4601

Таджикский сомони* 70,1443
Турецкая лира 10,5590
Узбекский сум**** 70,9930
Украинская гривна* 26,8697
Фунт стерлингов 87,5216
Чешская крона* 28,7729

Шведская крона* 74,1930
Швейцарский франк 73,9815
Южноафриканский рэнд* 40,2804
Японская иена** 66,8748

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.05.20
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СИТУАЦИЯ В столице 
возобновлено плановое 
лечение больных, 
открылись МФЦ 
и каршеринг

Москва: 
За нами!

Любовь Проценко, Сергей Бабкин, 
Ангелина Зеленькова

Москва первой встретила массовое нашествие корона-
вируса и первой же делает уверенные, последователь-
ные шаги к возвращению к нормальной жизни. С 12 
мая возобновили работу промышленность и строи-
тельство. Сегодня в столице произойдет очередное 
смягчение ограничений, решение о котором принял 
мэр Москвы Сергей Собянин. Москвичи, которые на 
время пандемии вынуждены были отложить плановые 
операции, смогут, наконец,  узнать, когда их все-таки 
прооперируют. Откроются после перерыва МФЦ, зара-
ботает каршеринг. 

Теперь о том, что произошло в столице за эти почти 
три месяца — с 1 марта, когда коронавирус был диагно-
стирован у первого пациента. Напомню:  им оказался 
29-летний Давид Беров, который  прилетел домой из 
Милана. Впоследствии опасный вирус везли в столицу 
сотни тысяч россиян, возвращавшихся домой 
из разных стран транзитом через все москов-
ские аэропорты и вокзалы. 

МЕДИЦИНА Российские 
вакцины против COVID-19 
проверят на добровольцах

Ближе к телу

Ирина Невинная

Прототип векторной вакцины против нового корона-
вируса скоро будет готов для следующего этапа иссле-
дований — с участием добровольцев, сообщил на он-
лайн-конференции директор НИЦ эпидемиологии и 
микробиологии им. Гамалеи минздрава России акаде-
мик РАН  Александр Гинцбург. Исследования должны 
стартовать в июне. Одновременно испытывать свой ва-
риант вакцины планируют и в ГНЦ вирусологии и био-
технологии «Вектор» Роспотребнадзора.

«Разработка вакцины идет по плану, утвержденно-
му минздравом. Сейчас мы заканчиваем доклиниче-
ские исследования на мышах и морских свинках. Про-
верили все возможные токсичности. Результат поло-
жительный, — сообщил Александр Гинцбург. — Заканчи-
ваем также исследование на обезьянах — оно подтвер-
дило высокую иммуногенность и безопасность препа-
рата. Если окончательные результаты доклинических 
исследований будут положительные, на что мы очень 
рассчитываем, — в первой декаде июня мы планируем 
обратиться в минздрав за получением разрешения на  
следующий этап — проведение клинических испыта-
ний на людях — добровольцах». 

Первые прививки новой вакциной в порядке экспе-
римента, как сообщил Александр Гинцбург, уже сдела-
ли некоторые участники коллектива разра-
ботчиков, чтобы подтвердить ее безопа-
сность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Элла Памфилова — о том, 
как будет внедряться 
в России дистанционное 
электронное голосование 

Новая 
реальность

Галина Мисливская

Сегодня «РГ» публикует подписанные президентом по-
правки в закон, позволяющие использовать дистанци-
онное электронное голосование при проведении выбо-
ров всех уровней (документ на стр. 12). О том, как оно 
будет внедряться и насколько избирательная система 
страны готова к новому формату, «Российской газете» 
рассказала председатель ЦИК России Элла Памфилова.

Элла Александровна, почему это решение принято 
именно сейчас? Какие задачи оно должно решить? 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Это один из современных видов голосо-
вания, которое может наряду с традиционными спосо-
бами иметь хорошие перспективы в процессе дальней-
шего развития всей избирательной системы страны. По 
крайней мере на него уже сейчас формируется запрос у 
нового, «цифрового» поколения наших граждан. Более 
того, очень важно, что именно сейчас приняты поправ-
ки о ДЭГ (дистанционном электронном голосовании. — 
Прим. «РГ») в соответствующие законы о вы-
борах. Оно предусмотрено и в процедуре об-
щероссийского голосования. 
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ТРАНСПОРТ Какие правила будут действовать в авиации 
до конца пандемии

Рассадили
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Новая реальность 
Мы, как и весь мир, 
столкнулись с новой 
реальностью, обуслов-

ленной глобальной пандемией, 
которая, очевидно, не исчезнет 
завтра в одно мгновение. Эта 
новая реальность может обе-
рнуться «новой нормально-
стью», в которой мы будем вы-
нуждены и дальше жить, при-
спосабливаясь к ее видоизме-
няющимся вызовам.

И сейчас, в условиях рас-
пространения новой корона-
вирусной инфекции, критиче-
ски важным становится свой-
ство «бесконтактности» ДЭГ, 
возможность реализации ак-
тивного избирательного права 
без необходимости физическо-
го контакта между участника-
ми избирательного процесса.

Принятые законы дают нам 
возможность интенсивно ра-
ботать в этом направлении, 
учитывая и нынешнюю специ-
фику общественно-политиче-
ской жизни, и перспективы за-
втрашнего дня.

На какие категории избира-
телей в первую очередь на-
правлено дистанционное голо-
сование? В чем удобство для 
избиркомов?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Эта технология 
создает возможность для само-
го широкого круга избирателей, 
зарегистрированных на порта-
лах госуслуг, проголосовать по 
месту их нахождения вне преде-
лов своих избирательных участ-
ков и округов, в привычных и 
удобных для них условиях. На-
пример, находясь дома, не поки-
дая своей квартиры, дистанци-
онно, без посещения избира-
тельного участка. Разумеется, 
это удобный способ и для гра-
ждан, находящихся в труднодо-
ступных и отдаленных местах. 
И, конечно, для маломобильных 
категорий и избирателей с огра-
ниченными возможностями по 
здоровью это способ проголосо-
вать без посторонней помощи.

Таким образом получится 
вовлечь в избирательный про-
цесс больше участников голосо-

вания. У комиссий вырастет 
скорость и точность обработки 
избирательной документации, 
подсчета голосов и подведения 
итогов голосования, опублико-
вания результатов выборов. На-
конец, электронный формат со 
временем снизит общие расхо-
ды по организации и проведе-
нию выборов.

Насколько избирательная си-
стема России готова исполь-
зовать такую модель? Что 
еще предстоит сделать?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Сначала важно 
тщательно проработать все ас-
пекты ДЭГ и оценить возмож-
ность его широкого примене-
ния в масштабах страны в неда-
леком будущем. Для этого надо 
выполнить ряд условий.

Во-первых, должен сложить-
ся консенсус ключевых участ-
ников избирательного процесса 
на основе широкого и открыто-
го обсуждения. Предлагаемая 
технология должна завоевать 
общественное доверие и полу-

чить поддержку основных поли-
тических сил.

Во-вторых, выполнить слож-
ную исследовательскую и инже-
нерную задачу, направленную 
на разрешение противоречий 
по, зачастую, взаимоисключаю-
щим вопросам. Например — га-
рантировать надежную иденти-
фикацию избирателя с одной 
стороны, а тайну голосования и 
анонимность участия — с другой.

Необходимо, и это, пожалуй, 
самое главное, защитить систе-
му от любого внешнего вмеша-
тельства и преждевременного 
ознакомления с результатами 
голосования. Но при этом чле-
ны избиркомов на каждом этапе 
должны иметь возможность от-
слеживать и контролировать 
все процедуры.

Более того, надо сформиро-
вать открытый, понятный, про-
зрачный и убедительный про-
цесс общественно-политиче-
ского контроля и наблюдения, 
одновременно обеспечив пол-
ную безопасность системы и 
конфиденциальность заложен-
ных в нее данных.

Чтобы технология заработа-
ла повсеместно, на федераль-
ном уровне потребуется создать 
мощную сетевую и вычисли-
тельную инфраструктуру, кото-
рая сможет работать под высо-
кой нагрузкой: обрабатывать 
обращения миллионов граждан 
и выстаивать под напором мас-
сированных хакерских атак.

В сентябре состоится Еди-
ный день голосования. На-
сколько широко вы планируе-
те задействовать дистанци-
онное голосование?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Мы ориентиро-
ваны на постепенность и после-
довательность внедрения тех-
нологии. Сначала будут пилот-
ные проекты в регионах с посте-
пенным увеличением количест-
ва участников голосования, ох-
вата территории, уровня выбо-
ров и влияния на их результаты.

При этом и определение ус-
ловий применения электронно-
го голосования, и установление 

ключевых параметров пилот-
ных проектов, и оценка их ре-
зультатов должны происходить 
с вовлечением основных поли-
тических сил, участвующих в 
соответствующих кампаниях.

При соблюдении этих пра-
вил новая технология должна 
стать понятной и привычной ча-
стью избирательного процесса 
для основных его участников, 
надежной, доступной и удобной 
опцией для избирателей.

На ближайших выборах в 
Единый день голосования мы на-
мерены обкатать пока только в 
одном-двух регионах первые пи-
лотные проекты на основе науч-
но-исследовательских работ, 
проведенных по заказу ЦИК. Раз-
умеется, при условии согласия и 
готовности к эксперименту со 
стороны того или иного региона.

Будет ли использоваться ди-
станционный формат на об-
щероссийском голосовании по 
поправкам в Конституцию?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Что касается об-
щероссийского голосования по 
вопросу одобрения изменений 
в Конституцию РФ, то дистан-
ционное голосование в масшта-
бах страны применяться не бу-
дет. Речь может идти пока не бо-
лее чем о трех-четырех регио-
нах, пока только на основе при-
мененной ранее «московской» 
технологии. Такую инициативу 
должен проявить сам регион, 
«защитив» в ЦИК свою готов-
ность и способность выполнить 
все требования.

В данном случае задачу об-
легчает отсутствие в общепри-
нятом понимании политиче-
ской конкурентной борьбы кан-
дидатов. Это несколько снижает 
«порог входа» для применения 
новых технологий и позволяет 
ориентироваться на более мяг-
кие требования к реализации 
дистанционного голосования.

Вы будете учитывать эпиде-
миологическую ситуацию при 
принятии решения о дистан-
ционном голосовании по Кон-
ституции?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Конечно. Мы бу-
дем исходить из совокупности 
нескольких факторов: рисков 
осложнения санитарно-эпиде-
миологической обстановки, 
технологической готовности 
региона и настроя жителей это-
го региона на участие в дистан-
ционном голосовании.

И самое главное — каждому 
участнику голосования должно 
быть обеспечено право выбора, 
каким образом он намерен про-
голосовать. Выбор формы голо-
сования и участие в нем — это 
исключительно добровольное 
право каждого гражданина.

Сейчас называются разные 
сроки проведения общероссий-
ского голосования, в том числе 
конец июня. Как вы оценивае-
те готовность к нему избира-
тельной системы?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Я сейчас не буду 
обсуждать возможные даты, на 
которые президент может на-
значить голосование. Уверена, 
что он будет ее определять, ис-
ходя из того, как будет разви-
ваться ситуация с коронавиру-
сом. Мы предполагаем, что пре-
зидент это сделает примерно за 
месяц до дня голосования.

Если в запасе у нас будет ме-
сяц, то с учетом нашего «заде-
ла» — мы все это время не сидели 
сложа руки, поскольку была 
возможность действовать в со-
ответствии с указом президен-
та, которым он возложил на 
ЦИК полномочия по подготовке 
организации общероссийского 
голосования, — мы справимся.

Все подготовительные меро-
приятия, которые не привяза-
ны к конкретной дате, мы по-
степенно осуществляем. Кроме 
того, мы подписали соглашение 
с Роспотребнадзором о реко-
мендациях по соблюдению са-
нитарно-эпидемиологических 
норм, разработали эти реко-
мендации для наших коллег в 
регионах. Как только будет 
определена дата голосования, я 
уверена, мы к нему подгото-
вимся так, как обязаны это сде-
лать.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о стабилизации ситуации 
с коронавирусом

Вирус замедлил темп
Кира Латухина

С
итуация с распро-
странением корона-
вируса в России ста-
билизируется, зая-
вил президент на со-
вещании по сани-
тарно-эпидемиоло-
гической обстанов-
ке и поручил подго-

товить рекомендации по вос-
становлению нормальной жиз-
ни.

И в Москве, которая первой 
столкнулась с эпидемией, и во 
многих других регионах нача-
лось постепенное снижение чи-
сла выявляемых новых случаев, 
констатировал Владимир Пу-
тин. «Пока эта позитивная ди-
намика не такая быстрая, как 
того хотелось бы, порой даже 
неустойчивая, но она все-таки 
есть», — оценил он. Неделю на-
зад темп прироста был 5,9 про-
цента, сегодня — 3,5. Причем на 
фоне значительного увеличе-
ния тест-исследований. В пери-
од поэтапного выхода из режи-
мов ограничений широкое про-
ведение тестов, строгое соблю-
дение санитарных требований 
крайне важно, чтобы закрепить 
успехи в борьбе с эпидемией, не 
допустить отката назад. «Все 
это чрезвычайно важные вещи, 
и они полностью соответствуют 
рекомендациям ВОЗ», — доба-
вил президент.

Система здравоохранения 
работает с хорошим запасом 
надежности и прочности. Из 
165 тысяч коек используется 
около 66 процентов. Но резерв 
должен быть в режиме готовно-
сти, указал президент, поручив 
как можно быстрее восстано-
вить и плановую работу с паци-
ентами с другими заболевания-
ми. Путин затронул также во-
прос возобновления работы 
центров подготовки сборных. 
Там команды и так в изоляции, 
но важно, чтобы дисциплина 
была на должном уровне, счита-
ет он.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова подтвердила, что страна 
перешла в режим стабилиза-
ции, темпы прироста выявле-
ния новых случаев снижаются: 
за десять дней — на 22,5 процен-
та. Но ситуация остается хруп-
кой и нельзя игнорировать пра-
вила гигиены и социального ди-
станцирования. «Сегодня, не-
смотря на все сложности и 
мрачность прогнозов, которые 
давались, мы можем твердо ска-
зать, что медицинская система 
выдержала это испытание», — 
констатировала Голикова.

Ситуация стабильная и, мож-
но даже сказать, управляемая, 
оценил мэр столицы Сергей Со-
бянин. Москвичи с полным по-
ниманием выполняли требова-
ния по ограничению, и благода-
ря им и работе медиков ситуа-
цию удалось стабилизировать, 
сказал он. «Нам удалось избе-
жать худшего сценария, такого, 
какой разворачивался в целом 
ряде мировых мегаполисов», — 
констатировал Сергей Собянин. 
Количество вновь выявляемых 
больных, несмотря на тестиро-
вание, уменьшилось вдвое. От-
крытие строек и промышлен-
ных предприятий могло вызвать 
новый виток инфекции. Но это-
го не произошло, отметил мэр и 
сообщил о решении открыть 
МФЦ. Планируется начинать 
увеличивать объемы плановой 
помощи: город отказывается от 
четырех федеральных клиник, 
которые планировали перево-
дить в «ковидные».

Но все же цифры выявлен-
ных больных и госпитализаций 
еще высокие, а количество 
смертей от коронавируса в мае 
будет значительно выше, чем в 

апреле, потому что в апреле и 
начале мая был пик заболевае-
мости, сказал мэр. Поэтому не-
обходимо продолжать соблю-
дать строгие меры, требования 
по санитарной изоляции, само-
ограничениям, масочному ре-
жиму, выдачу электронных про-
пусков и так далее, заявил он. И 
выполнять жесткие требования 
по работе предприятий. «Это 
будет своего рода гарантией 
того, что мы не ухудшим ситуа-
цию, а наоборот, это позволит 
нам и дальше раскрывать те или 
иные сферы экономики и стаби-
лизировать жизнь мегаполиса», 
— пояснил градоначальник.

«Средний пиковый прирост 
COVID-19 за неделю был отме-
чен в стране 26 марта, составил 
24,1 процента. На 5 мая это 
было уже 7,6 процента, на 13 
мая — 5,9 процента, вчерашний 
день, как я уже говорил, — 3,5 
процента», — прокомментиро-
вал Путин и передал слово главе 
Роспотребнадзора. «Нам уда-
лось срезать пик эпидемии», — 
заявила Анна Попова. Заболева-
емость в сутки на пике на мак-
симальных цифрах была одна из 
самых низких в мире. И коэффи-
циент распространения (сколь-
ко один человек может заразить 
людей до его изоляции) значи-

тельно снизился: 28 марта был 
больше трех, а с 15 мая на уров-
не 0,9. Месяц назад почти 60 
процентов от выявленных боль-
ных попадали в стационар. Се-
годня около 20. Растет число 
бессимптомных: в марте 15 
процентов, сегодня — 45. По ох-
вату тестирования Россия — бес-
спорный лидер, проведено свы-
ше 7,5 млн тестов. Ситуация 
стабильно определяется как 
уверенное плато и дальнейшее 
снижение, резюмировала Попо-
ва. Глава минздрава Михаил Му-
рашко также заметил, что коли-
чество пациентов стабилизиро-
валось, в общей сети порядка 
108—109 тысяч человек и около 
2,5 тысячи в реанимации.

Выступавшие ученые гово-
рили в унисон и были настрое-
ны позитивно: заболеваемость 
снижается. Но президент предо-
стерег: выходя из режимов ог-
раничений, нужно думать о сло-
вах специалистов, что может 
быть и другая волна в конце ок-
тября — ноября.

Главврач столичной 52-й 
больницы Марьяна Лысенко от-
метила четкое снижение количе-

ства госпитализаций и пациен-
тов на ИВЛ. Владимир Путин пе-
редал слова министра строи-
тельства и ЖКХ Владимира Яку-
шева, который лечился там и 
был восхищен врачами: «Сами, 
говорит, по два раза уже перебо-
лели этим вирусом, а все равно 
после выздоровления возвраща-
ются». И спросил: «А что, дейст-
вительно так можно легко забо-
леть второй раз?» Из трех тысяч 
работающих в «красной зоне» 
заболели 40, причем призна-
лись, что пренебрегли средства-
ми санзащиты, ответила Лысен-
ко. «Повторных случаев зараже-
ния у нас не было однозначно ни 
среди пациентов, ни среди на-
ших коллег», — заверила она.

Выслушав всех, президент 
попросил правительство подго-
товить рекомендации по даль-
нейшим мероприятиям по борь-
бе с COVID-19. «И конечно, 
нужны рекомендации специа-
листов, как восстанавливать 
нормальную жизнь в стране», — 
заключил он.  

Ученые рассказали Владимиру 
Путину о снижении заболеваемости 
коронавирусом в России.

Элла Памфилова: Новая технология должна стать понятной и привычной частью избирательного процесса.

А К Ц Е Н Т

И в Москве, которая первой столкнулась 
с эпидемией, и во многих других регио-
нах началось постепенное снижение 
числа ежедневно выявляемых новых 
случаев заражения

РЕСУРСЫ Сумеет ли 
российская нефть вернуть 
потерянную долю рынка 
Европы 

Эхо ценовой 
войны 

Сергей Тихонов

Снижение экспорта российской нефти Urals в Европу 
было вызвано не только падением спроса, но и ценовой 
войной, предшествующей новой сделке ОПЕК. Ситуа-
ция начнет исправляться только с июня, когда истечет 
время действия скидок, предоставленных Саудовской 
Аравией на свою нефть для европейских потребителей. 

В апреле поставки Urals во Францию и Турцию со-
кратились до нуля. Саудовская нефть сорта Arab Light 
благодаря скидке в 10,25 доллара за баррель также по-
теснила Urals в Польше, Греции, Италии и Нидерлан-
дах, где расположены крупнейшие в Европе нефтехра-
нилища. Общую статистику поправило наращивание 
поставок в Китай, который за первые 4 месяца этого 
года закупил рекордные объемы Urals — около 6,1 млн 
тонн. В результате экспорт нефти из России даже пока-
зал рост на 2,2% по сравнению с апрелем 2020 года.

Но в мае ситуацию усугубляет необходимость вы-
полнять условия сделки ОПЕК+. По предварительным 
данным, за 20 дней этого месяца совокупный экспорт 
российской нефти сократился на 25%. 

С июня скидки на Arab Light уменьшатся до 3,7 дол-
лара за баррель и можно ожидать постепенного воз-
вращения доли российской нефти в Европе, но не сов-
сем в тех объемах, как раньше. Несмотря на схожесть 
качественных характеристик Urals и Arab Light, пере-
ход с одного сорта на другой требует затрат. Нефтепе-
рерабатывающие заводы (НПЗ), если уже перевели 
технический процесс под Arab Light, едва ли станут 
производить обратный переход. Уже известно, что ча-
стично на Arab Light перешли некоторые НПЗ в Фин-
ляндии, Польше, Турции и Греции.

В пользу Urals играет то, что многие крупнейшие 
НПЗ Европы в апреле—мае закрылись на ремонты или 
ограничивали загрузку своих мощностей. После воз-
вращения к работе они возобновят закупки россий-
ской нефти. Кроме того, НПЗ Китая, распробовав этот 
сорт нефти, едва ли от нее теперь откажутся, что даст 
возможность наращивать экспорт Urals в восточном 
направлении.  

ФИНАНСЫ В Банке России 
рассказали о будущем 
ключевой ставки

Пункты 
назначения

Роман Маркелов

В Банке России считают, что с учетом нынешней дина-
мики инфляции есть пространство для заметного смяг-
чения денежно-кредитной политики. Так, вариант сни-
жения ключевой ставки в июне сразу на один процен-
тный пункт, то есть до 4,5% годовых, по-прежнему ак-
туален, заявила глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина на 
онлайн-конференции.

«В условиях преобладания в дальнейшем дезинфля-
ционных тенденций у Банка России есть пространство 
для дальнейшего смягчения денежно-кредитной поли-
тики», — сообщила Набиуллина. При этом, по словам 
главы ЦБ, по мере выхода из базы расчетов очень низ-
ких месячных зна-
чений лета—осени 
2019 года годовая 
инфляция скорее 
всего возрастет. Но 
за последнюю неде-
лю инфляция была 
около нуля, а годо-
вая инфляция в по-
следние две недели 
была стабильной, 
чуть выше 3%, от-
метила глава Банка 
России. По ее сло-
вам, такому эффек-
ту в том числе по-
способствовало 
прошедшее укре-
пление курса рубля 
на фоне повысив-
шихся цен на нефть.

Такие показате-
ли ценовой динами-
ки развязывают ЦБ 
руки для заметного 
снижения ключе-
вой ставки на следу-
ющем заседании совета директоров 19 июня. «Вероят-
ность снижения ставки на один процентный пункт «на 
столе», но она по-прежнему ниже 100%», — сказала На-
биуллина, отвечая на вопрос «Российской газеты». 
Сейчас ключевая ставка Банка России составляет 5,5% 
годовых. До этого уровня ЦБ снизил ее на 0,5 процен-
тного пункта в конце апреля и допустил, что продол-
жит снижать ее и дальше.

Пик годовой инфляции 2020 года придется на лето, 
ожидают в ЦБ. По текущему прогнозу Банка России, 
уровень инфляции по итогам 2020 года может соста-
вить 3,8—4,8% и останется на целевом уровне «вблизи 
4%» в последующие годы. При этом без проведения 
мягкой денежно-кредитной политики, к которой сей-
час перешел Банк России, инфляция в 2021 и 2022 го-
дах может оказаться ниже 4%, допустила Набиуллина. 
В представленном ранее социально-экономическом 
прогнозе минэкономразвития говорится, что в 2020 
году уровень инфляции составит 4% и останется на 
нем же в 2021—2023 годах.  

Пик годовой инфляции, скорее всего, придется на лето, 
рассчитывает глава Банка России Эльвира Набиуллина.

Инфляция 
за последнюю 
неделю 
оказалась 
нулевой. 
На это повлияли 
укрепившийся 
курс рубля
и спад спроса 
покупателей 
на товары первой 
необходимости
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Выгоду 
от кредитных каникул 
освободили от НДФЛ

Сложилось 
с вычитанием

Роман Маркелов

Заемщиков, оформляющих кредитные каникулы, ос-
вободили от налогообложения (налога на доходы физ-
лиц, НДФЛ) материальной выгоды, возникающей от 
экономии на процентах. Норма работает и для индиви-
дуальных предпринимателей.

Соответствующие поправки в Налоговый кодекс 
публикует «Российская газета». До этого доходом на-
логоплательщика от экономии на процентах за поль-
зование заемными деньгами во время льготного пе-
риода не признавалась выгода, возникающая во вре-
мя введенных в прошлом году «ипотечных каникул». 
Теперь она распространяется и на кредитные кани-
кулы.

Кредитные каникулы предоставляются с 3 апреля. 
Они доступны, если доход заемщика снизился на 30% 
и более за месяц, предшествующий месяцу обраще-
ния, по сравнению со среднемесячным доходом за 
2019 год, а кредитный договор заключен до 3 апреля 
2020 года. Срок действия каникул — до полугода, пре-
кратить их действие можно в любой момент, уведомив 
о своем решении банк. Оформить кредитные каникулы 
можно до 30 сентября. Справки для предоставления 
банку теперь оформляются теперь и на портале госу-
слуг, отмечали в Банке России.

Для кредитных каникул установлены потолки. По 
потребкредитам — 250 тысяч рублей, по кредитным 
картам — 100 тысяч рублей, по автокредитам — 600 ты-
сяч рублей (в ЦБ допускают возможное повышение 
этого порога), по ипотеке в зависимости от региона — 
от двух до 4,5 млн рублей. Каникулы — отсрочка всех 
платежей максимум на полгода, а не прощение долга. В 
каникулы банк не начисляет штрафы и пени и не тре-
бует досрочного погашения кредита.  

ПРОЕКТ  В электронные трудовые книжки попадет весь стаж  

Хранить вечно 
Ольга Игнатова

В
ключать весь трудовой 
стаж в электронную тру-
довую книжку предлагают 

в минтруде. Подготовленные им 
поправки об этом в Трудовой 
кодекс и закон об учете в систе-
ме обязательного пенсионного 
страхования (есть в распоряже-
нии «Российской газеты») на-
правлены на рассмотрение в 
Российскую трехстороннюю 
комиссию по регулированию 
социально-трудовых отноше-
ний. 

Напомним, что с 1 января 
вступил в силу Закон об элек-
тронной трудовой книжке. Ка-
ждому работнику дали год на то, 
чтобы решить — хочет ли он 
оставить привычный бумаж-
ный вариант книжки или перей-
ти на электронный. В чем преи-
мущества электронной трудо-
вой? Ее не потеряет ни работо-
датель, ни сам работник. При 

этом сотрудник может в любое 
время проконтролировать, ка-
кие записи вносит его работода-
тель в трудовую. Это можно де-
лать через «личный кабинет» на 
сайте ПФР, через портал госу-
слуг или через мобильное при-
ложение.

Если работник решит пере-
вести свой стаж и трудовые за-
слуги в электронный формат, то 
бумажную книжку отдел кадров 
ему отдаст на руки. Если же не 
решится на перемены, то рабо-
тодатель продолжит вести бу-
мажную трудовую, но в то же 
время будет дублировать дан-
ные в электронной трудовой на 
этого работника. Все, у кого тру-
довой стаж только начинает 
формироваться, получают с 
2020 года только электронную 
трудовую.

Но в любом случае в элек-
тронной трудовой будут содер-
жаться сведения только с нача-
ла 2020 года, а весь предыдущий 

стаж остается в бумажном ана-
логе, который выдается на руки, 
и отдел кадров уже не несет за 
него никакой ответственности. 

При увольнении в день пре-
кращения трудового договора 
работник пишет заявление ра-
ботодателю о предоставлении 
сведений о трудовом стаже. Ра-
ботодатель обязан предоста-
вить такие сведения, но только 
за период работы у него. Все 
предыдущие записи он перепи-
сывать и заверять своей подпи-
сью не может. Таким образом, 
сотрудник получит на руки 
лишь выписку из трудового ста-

жа о последнем периоде работы 
либо на бумаге, либо в элек-
тронном виде, если у работода-
теля есть усиленная квалифи-
цированная электронная под-
пись.

А бумажную трудовую чело-
век теперь должен беречь как 
зеницу ока. Как бы не потеря-
лась! Потом замучаешься бе-
гать по прежним местам работы 
и восстанавливать стаж. А как 
быть, если некоторые организа-
ции уже закрылись? Осаждать 
запросами Пенсионный фонд 
РФ? А если не удастся и там по-
лучить данные? 

Минтруд решил устранить 
этот пробел. Он предлагает пре-
доставить работнику возмож-
ность обратиться в подразделе-
ния Пенсионного фонда России 
с заявлением для включения 
сведений о трудовой деятель-
ности в свой индивидуальный 
лицевой счет за периоды рабо-
ты до 1 января 2020 года, с нача-
ла трудовой деятельности. 

«Поскольку размер пенсион-
ного обеспечения зависит от 
корректности определения про-
должительности трудового ста-
жа, необходимо предоставить 
возможность передать в Пенси-
онный фонд все сведения, со-
держащиеся в бумажной трудо-
вой, — говорит проректор Фи-
нансового университета при 
правительстве России Алек-
сандр Сафонов. — Это позволит 
избежать ошибок и недоразуме-
ний. А значит, более правильно 
в конечном счете рассчитать 
пенсию».  

РАБОТА 
Минтруд 
готовит
единую 
платформу
для заключения 
трудовых 
договоров 
онлайн

ОТДЕЛЫ 
КАДРОВ 
ОСТАНУТСЯ
НА УДАЛЕНКЕ
Елена Манукиян

Сервис для ведения электрон-
ного кадрового документообо-
рота появится на портале «Ра-
бота в России». Проект поста-
новления правительства об 
этом опубликован минтрудом 
для общественного обсужде-
ния. 

Новый сервис предоставит 
возможность для заключения, 
изменения, расторжения и хра-
нения трудовых договоров в 
электронном виде, а также ве-
дения кадрового документоо-
борота без дублирования на бу-
мажных носителях. По предва-
рительной информации, он 
должен заработать в третьем 
квартале 2020 года, сообщили в 
пресс-службе минтруда.

Запуск электронного ка-
дрового документооборота 
планируется в порядке экспе-
римента, он поможет отрабо-
тать механизмы ведения и 
применения электронных до-
кументов, связанных с рабо-
той, а также упростит работу 
кадровых служб, пояснили в 
ведомстве.

Как следует из проекта по-
становления, в систему загру-
зят шаблоны кадровых доку-
ментов. Чтобы, например, за-
ключить электронный договор 

или соглашение, достаточно 
заполнить недостающую ин-
формацию. Подписывать доку-
менты стороны будут элек-
тронными подписями, причем 
у работодателя она должна 
быть усиленной и квалифици-
рованной, а работнику доста-
точно простой, которую он по-
лучает автоматически при ре-
гистрации на портале госу-
слуг. В министерстве подчер-
кнули, что оператор системы 
зафиксирует не только факт 
получения работником и рабо-
тодателем электронных доку-
ментов, но также дальнейшее 
взаимодействие сторон, кото-
рые смогут выгрузить свои эк-
земпляры через «Личный ка-
бинет соискателя (работни-
ка)» и «Личный кабинет рабо-
тодателя».

В минтруде подчеркнули, 
что доступ к конфиденциаль-
ной информации будет защи-
щен от других пользователей. 
На базе систем будет создан 
единый архив трудовых догово-
ров, которые в нее попадут. Это 
пригодится на случай ликвида-
ции компании.

«Ведение электронного ка-
дрового документооборота 
упростит оформление кадро-
вых документов для сотрудни-
ков, которые работают дистан-
ционно и в режиме удаленной 
занятости. Однако участники 
эксперимента по электронно-
му кадровому документообо-
роту также смогут пользовать-
ся собственными электронны-
ми системами кадрового доку-
ментооборота», — сообщили в 
минтруде.

Помимо электронных тру-
довых договоров, с помощью 
нового сервиса можно будет за-
ключить договоры о матери-
альной ответственности, уче-
нические соглашения, в том чи-
сле на получение образования 
без отрыва или с отрывом от 
производства, а также другие 
документы, связанные с рабо-
той.

На портале «Работа в Рос-
сии» уже проводится регистра-
ция граждан в качестве безра-
ботных и назначение им посо-
бий по безработице без посе-
щения службы занятости и пре-
доставления дополнительных 
справок: вся информация о гра-
жданах собирается путем меж-
ведомственного взаимодейст-
вия.  

КАБМИН Правительство выделило средства для выплат 
на детей и на поддержку автопрома

Деньги пошли
Владимир Кузьмин

Б
олее 220 миллиардов 
рублей правительство 
выделило из своего 
резервного фонда на 
поддержку семей с 
детьми. Другим рас-
поряжением оказана 
финансовая помощь 
российскому авто-

прому — 25 миллиардов рублей. 
Еще 100 миллиардов рублей вы-
делено на компенсацию потерь 
региональных бюджетов.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал распоря-
жение, обеспечив финансиро-
вание единовременных выплат 
на детей в возрасте от 3 до 16 
лет. Президент предложил вы-
дать на каждого ребенка по 10 
тысяч рублей. Прием заявлений 
уже идет, и в первые же дни ра-
боты сервис стал одним из са-
мых востребованных на Едином 
портале госуслуг. Непосредст-
венно выплаты должны начать-
ся с 1 июня.

На эти цели выделено 197,2 
миллиарда рублей. По расчетам 
правительства, выплатами ох-
ватят не менее 19 миллионов де-
тей начиная от 3 лет и до наступ-
ления 16-летнего возраста.

Еще 24,9 миллиарда рублей 
потребовалось, чтобы выпол-
нить указание главы государст-
ва о  расширении механизма 
ежемесячных выплат на детей 
до трех лет. Пособие в размере 
5000 рублей родители могут по-
лучить за апрель, май и июнь, и 
оно было распространено так-
же на семьи, в которых единст-
венный ребенок родился или 
был усыновлен в период с 1 
апреля 2017 года по 1 января 
2020 года. Это решение, по 
оценкам кабинета министров, 
коснется не менее 1,6 миллиона 
детей.

Государство продолжает раз-
вивать систему поддержки ме-
дицинских и других работни-
ков, непосредственно участву-
ющих в оказании помощи гра-
жданам с коронавирусной ин-
фекцией и подозрением на нее. 
Если они заболеют вирусом на 
рабочем месте и это станет при-
чиной временной нетрудоспо-
собности, то получат единовре-
менную страховую выплату в 
размере 68 тысяч 811 рублей. 
Под дополнительные гарантии 
правительство выделило 11,5  
миллиарда рублей.

Ранее кабинет министров 
установил перечень заболева-
ний и осложнений, при разви-
тии которых из-за вируса ме-
дработникам положена стра-

ховка. В него вошли острые ре-
спираторные инфекции вер-
хних дыхательных путей без 
развития пневмонии, вирусная 
пневмония, токсическое пора-
жение печени, сепсис, легочный 
отек и легочная эмболия, пече-
ночная и почечная недостаточ-
ности, ряд других диагнозов. 
Также было утверждено вре-
менное положение о страховых 
случаях, которое будет действо-

вать до конца года и позволит 
оперативно назначать компен-
сации пострадавшим врачам и 
другим медработникам.

Новая помощь оказана эко-
номике. Российским автопроиз-
водителям через министерство 
промышленности и торговли 
направлено 25 миллиардов ру-
блей. Средства будут использо-
ваны в разных формах поддер-
жки. Так, на 5 миллиардов заку-

пят машины «скорой помощи» 
для регионов, 7 миллиардов ру-
блей используют в льготном ав-
токредитовании. Механизм 
льготного лизинга, включая го-
спрограмму «Доступная арен-
да», профинансируют на 8,5 
миллиарда рублей. Еще 4,5 мил-
лиарда предусмотрены на суб-
сидии по займам для закупки 
транспорта для государствен-
ных нужд.

«Комплекс мер, разработан-
ный по поручению президента 
России, простимулирует спрос 
на продукцию автомобильной 
отрасли», — говорится в сообще-
нии на сайте кабмина.

Следит правительство и за 
положением регионов страны. 
Им выделено 100 миллиардов 
рублей на компенсацию потерь 

бюджетов. Средства предусмо-
трены для 56 субъектов Федера-
ции, чьи налоговые и неналого-
вые поступления по состоянию 
на 1 мая оказались ниже посту-
плений за два предыдущих года. 
Размер дотации для каждого ре-
гиона будет определяться с уче-
том первоочередных расходов 
региональных бюджетов. Такая 
мера, рассчитывают в прави-
тельстве, поможет сбалансиро-
вать консолидированные бюд-
жеты субъектов Федерации в 
условиях экономических огра-
ничений, введенных из-за рас-
пространения коронавирусной 
инфекции.  

Михаил Мишустин распорядился 
выделить средства на выплаты 
семьям с детьми в размере 5 тысяч 
и 10 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

По расчетам правительства, выплатами 
охватят не менее 19 миллионов детей 
от 3 до 16 лет

Чтобы подписать 
электронный
трудовой договор, 
работнику будет 
достаточно
иметь аккаунт
на портале 
госуслуг

Российская Федерация
Федеральный закон

О внесении изменения в статью 212 
части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 12 мая 2020 года
Одобрен Советом Федерации 20 мая 2020 года
Статья 1
Внести в абзац девятый подпункта 1 пункта 1 статьи 212 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; № 23, 
ст. 2289; 2005, № 1, ст. 38; № 24, ст. 2312; 2007, № 31, ст. 4013; 2008, № 30, 
ст. 3614; 2009, № 29, ст. 3639; № 48, ст. 5731; 2011, № 1, ст. 7; 2013, № 30, 
ст. 4084; № 44, ст. 5645; 2016, № 7, ст. 920; № 27, ст. 4175; 2017, № 49, 
ст. 7305, 7307; 2019, № 27, ст. 3523) изменение, заменив слова «со ста-
тьей 61-1 Федерального закона от 21 декабря 2013 года № 353-Ф3 «О 
потребительском кредите (займе)» словами «с законодательством Рос-
сийской Федерации».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офици-

ального опубликования.
2. Положения абзаца девятого подпункта 1 пункта 1 статьи 212 Нало-

гового кодекса Российской Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона) применяются в отношении доходов физических лиц, 
полученных ими начиная с налогового периода 2020 года.

Президент Российской Федерации 
В. ПутинМосква, Кремль 

21 мая 2020 года № 150-ФЗ

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в апреле 2020 года на освеще-
ние деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в марте 2020 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

ДУМА Участникам 
финрынка дадут право 
платить штрафы со скидкой

Быстрее 
дешевле

Татьяна Замахина

Банки, страховые компании, а также другие участники 
финансового рынка получат возможность оплачивать 
половину от размера наложенного на них администра-
тивного штрафа в случае досрочного погашения. Такой 
законопроект прошел в Госдуме второе чтение.

По действующему законодательству штраф должен 
быть в полном размере погашен нарушителем не позд-
нее 60 дней со дня вступления постановления о нало-
жении санкции. Со скидкой можно погасить только 
ряд штрафов, связанных с нарушением ПДД. Благода-
ря новому закону льготу получат и участники финрын-
ка. Половину штрафа можно будет оплатить в случае 
его погашения не позднее 20 дней со дня вступления в 
силу постановления по делу об административном 
правонарушении.

Так, например, скидка может быть положена за до-
срочную уплату штрафа за невыполнение в установ-
ленный срок законного предписания Центробанка — 
вместо штрафа от 500 тыс. до 700 тыс. рублей организа-
ция оплатит только половину. Также можно будет вос-
пользоваться льготой при погашении административ-
ного штрафа за недобросовестную эмиссию ценных бу-
маг, за нарушения при работе с кредитными историями 
и во многих других случаях. Страховщикам, например, 
смогут дать скидку при оплате штрафа за необоснован-
ный отказ от заключения публичного договора страхо-
вания либо за навязывание дополнительных услуг.

Также инициативой предлагается установить ответ-
ственность за нарушение обязанностей по раскрытию 
информации для таких организаций — в том числе за 
неразмещение необходимых сведений в интернете. 
Рассмотрение дел об указанных административных 
правонарушениях проектом предлагается отнести к 
компетенции Банка России, рассказал один из авто-
ров, зампред комитета ГД по госстроительству и зако-
нодательству Рафаэль Марданшин.

Ранее с идеей расширить практику применения 
скидки за быструю уплату административных штра-
фов выступил минюст, разрабатывающий сейчас про-
ект нового КоАП. В министерстве предлагали куда бо-
лее масштабную «скидочную» кампанию — а именно 
распространить льготу на более чем тысячу из 1666 
составов правонарушений, которые предусмотрены в 
новом кодексе. Пока этот документ находится в стадии 
доработки.  
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В электронной трудовой книжке
будут содержаться сведения 
только с начала 2020 года
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НЕДВИЖИМОСТЬ Эффект от льготных кредитов на покупку жилья в новостройках усилится летом

Ипотека на вырост
Марина Трубилина

Р
ост активности на рынке 
недвижимости за месяц 
после появления ипотеки 

под 6,5% отмечают застройщи-
ки. Банки приняли уже более 70 
тысяч заявок на ипотеку с го-
споддержкой, сообщает ДОМ.
РФ. Одобрено около 50 тысяч за-
явок, выдано более 10 тысяч кре-
дитов на сумму около 26,5 млрд 
рублей. 

В апреле падение объема реа-
лизованных квартир доходило до 
70—80%, но с мая спрос начал по-
тихоньку восстанавливаться, и 
ставка 6,5% сыграла здесь важ-
ную роль, говорит коммерче-
ский директор «Главстрой-Реги-
оны» Алексей Артошин. «По ито-
гам мая мы прогнозируем паде-

ние спроса лишь на 10—20%, а в 
июне — кратковременное возвра-
щение к показателям первого 
квартала, сработает отложенный 
спрос», — считает Артошин. В 
компании Л1 из Санкт-Петер-
бурга отмечают увеличение про-
даж после введения ипотеки по-
чти на 80% по сравнению с зати-
шьем в начале самоизоляции. 
«По итогам первых двух недель 
мая количество звонков от поку-
пателей в отделы продаж верну-
лось к значениям аналогичного 
периода прошлого года», — гово-
рит руководитель Консалтинго-
вого центра «Петербургская Не-
движимость» Ольга Трошева. 
«Среди клиентов есть те, кто не 
планировал покупку в этом году, 
но решил воспользоваться льгот-
ными условиями», — говорит 

управляющий партнер «Вектор-
СтройФинанс» Андрей Колочин-
ский. «Программа значительно 
поддерживает спрос — с конца 
апреля он вернулся на докаран-
тинные показатели», — говорит 
гендиректор агентства недвижи-
мости ГК «КВС» Анжелика Аль-
шаева.

Однако снижение ставок со-
провождается ужесточением по-
литики банков, отмечают в ГК 

«Атлас Девелопмент». «Я бы не 
сказал, что ипотека в 6,5% все-
рьез осчастливила потребите-
лей. Банки уже не так легко выда-
ют средства, как раньше. Появи-
лось больше рисков невозвратов. 
Ипотечная ставка в районе 6% 
сохранит спрос, но этого будет 
недостаточно для позитивного 
эффекта на всю строительную 
отрасль», — говорит гендиректор 
компании Владимир Городенкер. 

Можно говорить не об увели-
чении спроса, а об увеличении 
интереса к спросу — люди стали 
рассматривать покупку, прице-
ниваться, считает руководитель 
Всероссийского центра нацио-
нальной строительной политики 
Александр Моор. «Решения по 
снижению ставки банками при-
нимаются очень неохотно, так 
как снижают их прибыль. Уже 
поднимался вопрос на уровне 
председателя правительства РФ 
о том, что нужно с банками глуб-
же прорабатывать эти механиз-
мы», — говорит он. 

В связи с тем, что поток каче-
ственных заемщиков сократил-
ся, в НКР ожидают снижения чи-
сла сделок на 30% по итогам года. 
«Последующее восстановление 
может занять до 3—4 лет», — гово-

рит директор группы корпора-
тивных рейтингов агентства НКР 
Александр Диваков. «Резкого ро-
ста числа сделок не произошло: 
за три недели мая спрос вырос на 
15% по сравнению с аналогич-
ным периодом в апреле. Причем 
во многих случаях речь шла о 
клиентах, которые уже были го-
товы к покупке, но после запуска 
льготной ипотеки переоформили 
заявку и вновь получили одобре-
ние», — говорит управляющий 
партнер компании «Метриум» 
Мария Литинецкая. Большее 
оживление на рынке, по ее мне-
нию, будет в июне, когда может 
быть ослаблен режим самоизо-
ляции, и после открытия МФЦ 
будут завершены сделки, запла-
нированные еще на период до ка-
рантина.   

ПРОГНОЗ Экономика восстановится 
от «коронакризиса» в 2022 году

Прямо по курсу

Министр экономического развития Максим Решетников ожидает начала восстановления экономики в IV квартале 
и выход на предкризисный уровень в первой половине 2022 года. Прогноз министерства не учитывает пока меры, 
которые войдут в план по восстановлению экономики. Он должен быть внесен в правительство в понедельник.

А К Ц Е Н Т

В апреле падение продаж квартир 
доходило до 70—80%, но с мая 
спрос начал восстанавливаться

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

КОРОНАКРИЗИС: 
ПЕРВЫЕ ИТОГИ
Каждый из нас уже понес потери. В доходах, активах, 
имуществе. Кто в 5%, кто в 40%, а кто и больше. И впе-
реди еще длинная дорожка, когда каждому из нас при-
дется думать, и много думать, как будем «восстанавли-
ваться» в своих семьях. И хотя у каждого своя судьба, 
мы очень зависим от того, что происходит в экономике 
в целом. Как далеко мы ушли вниз в разгар пандемии и 
падения цен и спроса на нефть и другое экспортное сы-
рье? Какой здесь является точка отсчета? 

Размеры падения в российском хозяйстве в апреле 
2020 года, в различных его сегментах — до 20—40%. Как 
об этом судить? Хотя бы по доходам федерального бюд-
жета. Доходы от нефти и газа упали к апрелю 2019 года 
на 39% (даже с учетом девальвации рубля к доллару). 
НДС внутри России — на 21%, налог на прибыль — на 43% 
(минфин). За всем этим минусы в реальной экономике. 

Промышленное 
производство сокра-
тилось на 6,6% к 
апрелю 2019 года. 
ВВП за апрель, види-
мо, сжался гораздо 
больше. Но нефть, 
тепло, горячая вода, 
электроэнергия по-
чти не пострадали. 
На 4% выросло про-
изводство продо-
вольствия. Лекарст-
ва и медицинские 
материалы — в плюсе 
на 13,5%. Спецоде-
жда, медоборудова-
ние — почти на 100% (понятно, почему). Резко, на десят-
ки процентов, упали машиностроение, электроника, 
производство мебели, одежды, обуви. Легковые автомо-
били — почти на 80%, стиральные машины и холодиль-
ники для семей — минус 75%.

Нам все это нужно знать. Расстояние между большой 
экономикой и тем, что происходит в каждой семье, — 
один шаг. Весной 2020 года в России бесперебойно рабо-
тала инфраструктура. Это счастье. Если на три месяца 
встанет мебельная фабрика или тракторный завод, мы 
все вместе это переживем. Это большая беда для тех, кто 
связан с ними, но экономика это перетерпит. Но если 
прекратятся подача воды, тепла, энергии, поставки про-
довольствия, лекарств, если откажут коммуникации и 
системы безопасности, то обществу грозят потрясения. 
У России XX века был такой опыт.

Ничего этого не произошло. В этом — залог стабиль-
ности, жизнеспособности всех нас. Даже когда экономи-
ка резко просела вниз, ее сердце, легкие работали безот-
казно. После паники первых дней не было проблем с про-
довольствием. Прогноз урожая зерновых в России на 
2020 год — порядка 120 млн тонн (kremlin.ru, 20 мая). Это 
норма, это значит быть с хлебом. Электропотребление в 
апреле просело на 3—4% (ЦМАКП). Не катастрофа, ско-
рее, стабильность. 

Есть ли еще точки отсчета в нашей экономике? Да, ко-
нечно! Это мы сами. Годами опросы показывают, что 60—
70% населения не имеют сбережений, а если они есть, то 
на несколько месяцев жизни (2019—2020, НАФИ, «Рос-
госстрах Жизнь», «Открытие»). У 60—70% работающих 
семей не хватает денег до зарплаты. 10 тыс. руб., цена 
продуктов на 1—1,5 месяца, кажутся действительно 
большими деньгами. В семьях малый запас прочности 
для выживания. 

Мы не знаем, что происходит сейчас с теми, кто еще 
до кризиса набрал долгов до зарплаты. На каждого рос-
сиянина, от мала до велика, на 1 апреля приходились 124 
тыс. руб. кредитов (ЦБ РФ). За год (c апреля по апрель) 
личные кредиты выросли почти на 20%. Долги по ЖКХ — 
примерно по 8—10 тыс. руб. на каждого из нас. Для спо-
койных времен — ничего страшного, станем богаче — от-
дадим. А сегодня?

Сколько людей уволено в кризис? За март-апрель чи-
сло официально зарегистрированных безработных вы-
росло в 2,4 раза. В России их стало больше 1,2 млн чело-
век (минтруд, 6 мая). 
Но «официальные» 
— лишь часть безра-
ботных. Обычно их в 
4,5—5 раз больше. 
Значит, примерно 
5,5—6 млн человек. В 
безработице мы до-
стигли уровня 2009 
года (глобальный 
кризис) и середины 
1990-х годов. 12% 
тех, кто был в «само-
изоляции», потеря-
ли работу (опрос 
НАФИ, 20 мая). Но 
бывает и хуже. В 
1999 году безработица превысила 10—11 млн человек. 
Главное — не забраться опять в эту «красную зону». 

Что же дальше? По-прежнему впереди пространство 
рисков. Каждый день — одни и те же вопросы. Не пойдем 
ли дальше вниз? Не заморозят ли сбережения? Не взле-
тит ли инфляция? Не останутся ли цифровые пропуска 
навсегда? Не упадет ли рубль? Пандемия диктует дина-
мику экономики. Где мы сейчас — плато, сжатие или 
ждать еще волн? План восстановления экономики рас-
считан до конца 2021 года. В нем заложено, что все эти 
два года пандемия с нами, что каждый день происходят 
все новые заражения, пусть и в меньших размерах. Как 
семьям прожить это время? В чем наш личный план? Как 
нам открываться, зарабатывать, управлять семейными 
рисками?

Мы ждем, что «план восстановления» должен дать 
максимум помощи в ответе на эти вопросы. Максимум 
стимулов, поддержки и минимум новых запретов. 
Нельзя больше плодить штрафы, наказания — с ними 
перебор. Человек, связанный по рукам, — унылый, раб-
ский в экономике. Он хочет есть, он торгуется с госу-
дарством за куски, но плохо действует как человек ду-
мающий, конкурирующий, производящий. Он никогда 
не создаст экономического чуда в России с темпами 
роста в 5—7%.

И еще — что делать с нашими резервами? ФНБ на 1 
марта — 8,2 трлн руб., на 1 мая — 12,4 трлн руб., больше 
10% ВВП (минфин). Международные резервы на 1 марта 
— 570 млрд долл., на 1 мая — 567 млрд долл. Экономика 
упала, а деньги под матрацем растут. Нам больно сейчас, 
нам очень нужна помощь — населению и бизнесу. Нам 
нужно срочно уходить в быстрый рост, в инвестиции. Бу-
дем распечатывать кубышку? Помощь от государства 
достигнет 8—10% ВВП, как в развитых странах? Или нет, 
еще не время? Мы стали беднее этой весной. Как вер-
нуться, не хвастая, не жадничая, но в другую экономику, 
которая любит расти сама, без окриков и кнута?  

Даже когда эконо-
мика резко просе-
ла вниз, ее сердце, 
легкие работали 
безотказно. В этом 
залог жизнеспо-
собности всех нас

Нельзя больше 
плодить штрафы, 
наказания — 
с ними перебор, 
с ними не будет 
экономического 
чуда

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ИНИЦИАТИВА Бизнес просит 
расширить круг получателей 
господдержки

Дело за малым

Екатерина Петрова

Основным критерием, который 
дает право на меры экстренной 
поддержки (гранты и беспро-
центные кредиты на зарплату, 
отсрочка по арендным плате-
жам и по налогам и т.д.), должно 
стать падение выручки компа-
нии более чем на 30%, считает 
президент «ОПОРЫ России» 
Александр Калинин. 

Так, производители обуви, 
игрушек, книгоиздатели выпу-
скают свою продукцию, вот 
только розничные магазины за-
крыты, а значит, выручка на 
нуле, приводит пример Кали-
нин. Такие предприятия также 
должны попасть в перечень по-
страдавших, уверен он. Сегод-
ня круг получателей мер под-
держки ограничен перечнем 
ОКВЭД, и из 6 млн предприни-
мателей, по подсчетам «ОПО-
РЫ России», получить поддер-
жку смогут около 1,5 млн. При 
этом обратятся за помощью не 
все — к примеру, компаниям в 
сферах логистики, ИТ, торговли 
продуктами питания она может 
и не понадобиться.

«За бортом господдержки» 
остались секторы частной ме-
дицины и частного дошкольно-
го образования (кружки, детса-
ды), обращает внимание Кали-
нин. В частных клиниках, в за-
висимости от региона, падение 
выручки составило до 80%. При 
этом у них сохраняются обяза-
тельства по полисам ОМС, 
ДМС, сотрудники таких клиник 
также участвуют в борьбе с ко-
ронавирусом. Кроме того, у них 
возросли затраты на соблюде-
ние санитарных требований. 
Некоторые регионы готовы 

оказать им поддержку, но не все 
могут это потянуть.

Согласно мониторингу, ко-
торый ведет аппарат бизнес-
омбудсмена Бориса Титова, бо-
лее половины предприятий ма-
лого и среднего бизнеса (53%) 
склонны считать свое положе-
ние «катастрофой» или «кризи-
сом». 62,2% опрошенных счи-
тают, что шансы их компаний 
выжить после пандемии не пре-
вышают 50%, стабильным свое 
положение назвали только 
6,1% предпринимателей. 

Бизнесу могло помочь смяг-
чение требований Роспотреб-
надзора по поэтапному воз-
вращению к нормальной рабо-
те, полагает Александр Кали-
нин. Особенно это касается 
сферы услуг, которая присту-
пит к работе последней. «К 
примеру, гостиницы должны 
убрать весь ковролин в поме-
щениях, а общепит с большой 
площадью сможет поначалу 
открыть лишь несколько сто-
ликов. Сейчас нельзя выдви-
гать избыточные требования к 
бизнесу. Иначе смысла откры-
ваться на первых этапах, с уче-
том плана Роспотребнадзора, 
не будет», — резюмирует Алек-
сандр Калинин.  

Частные клиники 
и частные детские 
сады не получили 
доступа к мерам 
господдержки

ЖИЛАЯ СРЕДА «Евролифтмаш» готов участвовать  
в прямых поставках современного лифтового оборудования  
для нужд Российской Федерации 

Безопасный комфорт
П

ока в Правительстве РФ 
решают, как модернизи-
ровать лифтовую от-

расль, используя новые материа-
лы и передовые технологии, со-
временный завод «Евролифт-
маш» все это давно и успешно 
применяет. ООО ПО «Евролифт-
маш» — из тех, кто начинал созда-
вать первые российские лифты 
как альтернативу морально и фи-
зически устаревшему оборудо-
ванию, которое «советские» 
предприятия по инерции про-
должали поставлять в жилые 
дома. Новинки рынка отличали 
надежность, высокий функцио-
нал безопасности, удобство 
управления, бесшумная работа, 
плавный ход и точность останов-
ки, легкий монтаж и простота об-
служивания.

На производстве освоен вы-
пуск широкого ассортимента 
пассажирских лифтов: с верх-
ним машинным помещением и 
без машинного помещения гру-
зоподъемностью 400, 630, 1000, 
1275, 1600 и 2000 кг со скоро-
стью движения до 2,0 м/с. Моде-
ли грузоподъемностью 630 и 
1000 кг доступны для маломо-
бильных групп населения.

Чуть позже специально под 
программы капремонта подмо-
сковный завод разработал се-
рию моделей Lite. Инженерам за-
вода удалось создать конструк-
цию, позволяющую устанавли-
вать кабины во все действующие 
типовые шахты, причем на мак-
симально полезной площади. 
Это, в свою очередь, дало воз-
можность расширить купе и уве-
личить личное пространство 
пассажиров. В эстетике интерье-
ра — умеренный минимализм, 
гармония формы, цвета и света, 
качество и практичность мате-

риалов отделки, рациональное 
расположение каждого модуля 
управления лифтом.

Лифты, выполненные по евро-
пейским технологиям на высоко-
точном оборудовании, стали от-
кровением для заказчиков, спе-
циалистов, жителей многоэта-
жек. Новые разработки обеспечи-
вает конструкторское бюро, про-
изводство оснащено «умными» 
станками и автоматизированны-
ми линиями ведущих мировых 
производителей. На эксперимен-
тальной башне до передачи в се-
рийное производство проводятся 

испытания лифтов, узлов, ком-
плектующих и отдельных дета-
лей. Сегодня локализация произ-
водства составляет 75%. За свою 
историю завод произвел более 
7000 подъемников, из них 3700 — 
для программ капремонта. Завод 
держит марку: его продукция не 
уступает импортным аналогам 
ни по эстетическим, ни по экс-
плуатационным характеристи-
кам. С предприятием активно со-
трудничают 23 дилерских центра 
в разных регионах РФ.

Не случайно предприятие — в 
реестре квалифицированных 

подрядчиков более 70 субъектов 
РФ, является участником про-
грамм капремонта с 2014 года. 
Комиссия по вопросам лифто-
вого хозяйства Общественного 
совета при Минстрое РФ отме-
чает ООО ПО «Евролифтмаш» 
среди четырех наиболее значи-
мых производителей лифтов для 
программ капремонта.

В 2025 году Россия должна по-
лучить полностью обновленный 
лифтовой парк. Общая потреб-
ность в лифтах может вырасти с 
43 000 в 2019 году до 60 000 еди-
ниц к 2025 году.

Еще одно значимое событие — 
завершение нацпроекта «Жилье 
и городская среда». Порядка 
30 млн семей ожидают переезда в 
современное комфортное жилье. 
Каждый год для них необходимо 
вводить в среднем 120 млн кв. м 
площадей. Застройщиков требу-
ется обеспечить всем необходи-
мым, в том числе лифтами.

От эффективного взаимодей-
ствия с государством зависит, ка-
кие лифты будут установлены в 
наших домах. «Опыт показывает: 
наилучший результат достигает-
ся в рамках равноправного парт-
нерства, — говорит Николай Бог-
данов. — Его конечная цель — соз-
дание в жилых комплексах тер-
ритории комфорта, где человек 
чувствует себя уверенно и безо-
пасно. Один из элементов такого 
пространства — наши лифты, со-
временные, отвечающие миро-
вым стандартам безопасности, 
простые в монтаже и безотказ-

ные в эксплуатации и при этом 
недорогие».

Для ООО ПО «Евролифтмаш» 
крайне важно участие в социаль-
но-значимых проектах. С января 
2021 года в нескольких пилотных 
регионах планируется провести 
тестирование системы прямых 
закупок продукции у лифтостро-
ителей и в случае успеха  распро-
странить эту практику повсе-
местно.

При этом исполнительная 
власть намерена делать рынок 
лифтового оборудования по-
настоящему современным. Один 
из главных трендов — государство 
делает ставку на прямые закупки 
у заводов-производителей, не 
планируя больше приобретать 
оборудование у монтажных орга-
низаций. Основная суть задуман-
ной реформы изложена в поруче-
н и и  П р а в и тел ь ст в а  Р Ф  от 
05.02.2019 г. № ДМ-П9-7пр.

Современный завод ООО ПО 
«Евролифтмаш» (Московская 
область) готов участвовать в пи-
лотных тестах новой системы 
прямых поставок государству 
лифтового оборудования.

«Евролифтмаш» входит в 
TOП-3 лидеров отечественных 
лифтостроителей и в первую пя-
терку рейтинга всех поставщиков 
(в том числе с иностранным капи-
талом) лифтов в России. Совре-
менный завод — основное пред-
приятие принципиально новой 
лифтовой индустрии Московской 
области. Наращивая мощности, 
используя инновационные техно-
логии, высокоточное оборудова-
ние, современные управленче-
ские решения, предприятие стре-
мительно приближается к страте-
гическим ориентирам — созда-
нию smart-производства, «завода 
будущего».

Пока мощности завода не за-
гружены полностью. Предприя-
тие выпускает порядка 2000 в 
год, а легко может нарастить объ-
емы до 3500 лифтов. Было бы 
предложение. Уникальный по-
тенциал позволяет команде «Ев-
ролифтмаша» рассчитывать на 
продолжение поставок для круп-
номасштабных проектов, в том 
числе таких, как «Жилье и город-
ская среда» и региональные про-
граммы капремонта. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Предприятие стремительно 
приближается к стратегическим 
ориентирам — созданию  
smart-производства, «завода будущего»

Предприятие выпускает порядка  
2000 в год, а легко может нарас-
тить объемы до 3500 лифтов.

Григорий Петрович Ивлиев
Руководитель Федеральной службы 

по интеллектуальной собственности 

(Роспатента) 

ВИДЕОИНТЕРВЬЮ

27 МАЯ В 9:00 НА САЙТЕ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» СМОТРИТЕ ВИДЕОИНТЕРВЬЮ С РУКОВОДИ-

ТЕЛЕМ РОСПАТЕНТА НА ТЕМУ: «COVID-19: КАКИЕ ПАТЕНТЫ ОКАЗАЛИСЬ ВОСТРЕБОВАНЫ В 

ЭПОХУ ПАНДЕМИИ». ВОПРОСЫ И КОММЕНТАРИИ ПО ТЕМЕ ВИДЕОИНТЕРВЬЮ ВЫ МОЖЕТЕ 

ОСТАВЛЯТЬ НА СТРАНИЦАХ «РГ» В СОЦСЕТЯХ. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  К первому этапу снятия
ограничений готовы 44 региона

Готовьтесь 
к выходу
Ольга Игнатова

К 
первому этапу снятия ог-
раничений готовы 44 из 
85 регионов, рассказала 

глава Роспотребнадзора Анна 
Попова в эфире программы 
«Воскресный вечер с Владими-
ром Соловьевым». Коэффици-
ент распространения (сколько 
один инфицированный может 
заразить людей до момента его 
изоляции) сейчас меньше еди-
ницы в 27 субъектах РФ и еще в 
17 он равен единице. 

Анна Попова констатирова-
ла, что ни один из предсказывае-
мых России «страшных» сцена-
риев развития пандемии не 
оправдался. «Мы не допустили 
взрыва, мы не допустили пере-
грузки наших медицинских ор-
ганизаций», — подчеркнула она. 
В отличие от других стран, в Рос-
сии не зафиксировано ни одного 
случая смерти от COVID-19 на 
дому.  Анна Попова: Мы не допустили перегрузки наших медицинских организаций.
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БЛИЖЕ К ТЕЛУ
Исследование нового 
препарата — дело слож-
ное и ответственное, а 

потому в обычной практике 
долгое. Прежде чем приступить 
к испытаниям на людях, буду-
щую вакцину или лекарство 
проверяют на клеточных куль-
турах, затем на лабораторных 
животных. И только убедив-
шись в том, что препарат без-
опасен, подключают добро-
вольцев. Исследование на лю-
дях всегда проходит в несколько 
этапов: постепенно увеличива-
ется количество участников, 
подбирается по нарастающей 
эффективная доза препарата.

«Дизайн исследований будет 
зависеть от позиции экспертов, 
которые будут оценивать наши 
данные, — уточнил Александр 
Гинцбург. — Все результаты мы 
опубликуем, открытая инфор-
мация — это условие для публи-
кации результатов в междуна-
родных специализированных 
журналах». Академик также по-
благодарил минздрав за то, что 
в порядке исключения (вакцина 
делается в условиях пандемии!) 
было решено совместить позд-
ние этапы доклиники на живот-
ных с началом испытаний на 
людях.

Одновременно о выходе на 
клинический этап испытаний 
своего прототипа вакцины от 
COVID-19 сообщили и в Центре 
«Вектор» Роспотребнадзора. 
Здесь уже набрали первый пул 
добровольцев из 60 человек. 
Это в основном тоже сотрудни-
ки научного центра.

Первые результаты исследо-
вания этой вакцины должны по-
явиться уже в начале июля, рас-
сказал замдиректора НИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора, 
член-корреспондент РАН Алек-
сандр Горелов. На «Векторе» ра-
ботают сразу с шестью техноло-
гическими платформами: уче-
ным удалось создать прототипы 
вакцины на основе рекомби-
нантных вирусных векторов 
гриппа, кори и стоматита, а кро-
ме того, еще и перспективные 
синтетические вакцины. Кото-
рый из прототипов (а может, и 
не один) дошел до завершающе-
го этапа — клинических исследо-
ваний, разработчики пока не 
раскрывают.

«Учитывая, что первые ис-
пытания на пациентах-добро-
вольцах проводятся примерно в 
течение месяца — 45 дней, пред-
варительные результаты можно 
ожидать в начале июля. Тогда 
можно будет судить, оказалась 
выбранная учеными стратегия 
верной или не верной», — сказал 
Александр Горелов.

Впрочем, подготовка к мас-
совому производству вакцины 
начинается еще до завершения 
исследований. В команде акаде-
мика Гинцбурга планируют пе-
рейти к масштабированию пре-
парата уже в августе — это сле-
дующий шаг к началу массового 
производства. «Вектор» же со-
трудничает с «Биокадом» — од-
ной из крупнейших российских 
фармкомпаний.

Таким образом, не исключе-
но, что уже следующей осенью 
можно будет провести вакцина-
цию против CОVID-19.

О всем населении речь пока 
не идет. «Кого начнут прививать 
в первую очередь — не я решаю, 
— уточнил Александр Гинцбург. 
— Я бы считал безусловно пра-
вильным начать с медиков. У 
них, несмотря на защиту, наи-
более высокий риск заразиться. 
Следующая группа риска — ор-
ганизованные коллективы. На-
пример, стройки, где  находится 
большое количество людей, те-
сно контактирующих друг с 
другом».  

Не попробовать — так полюбоваться! Из-за коронавируса в Германии пришлось отменить не только Октоберфест, 
но и Неделю еды-2020, которую так ждали немецкие гурманы. Однако организаторы не растерялись: по всему 
Берлину появилось 250 гигантских плакатов с изысканными рецептами от ведущих шеф-поваров страны, которые 
вместе составили «Самую большую кулинарную книгу в мире». Об этой задумке сообщает Deutsche Welle. 
Гастрономическая жизнь в Германии только начинает оживать после локдауна. Знакомые «РГ» в немецкой столице 
рассказывают, что уже несколько раз посидели в кафе впервые с конца марта. 

Захар  Гельман,
Российская газета, Иерусалим

Г
лавы трех церквей (грече-
ской православной, като-
лической и армянской апо-

стольской), которые официаль-
но являются хранителями Бази-
лики Гроба Господня и Воскре-
сения в Старом городе Иеруса-
лима, сообщили, что «начиная с 
24 мая святыня вновь будет до-
ступна верующим для посеще-
ния и молитвы».

Однако карантин на Святой 
земле полностью не снимается 
и, согласно правилам санэпи-
демиологической безопасно-
сти, одновременно внутри 
культового сооружения могут 
находиться не более 50 чело-
век. Сохраняются и другие 
принятые в стране ограниче-
ния. Так, для всех посетителей 
ношение медицинских масок 
обязательно и на входе у них 
будут проверять температуру. 
Паломников обяжут соблю-
дать дистанцию в два метра 
друг от друга, не прикасаться к 
иконам и другим расположен-
ным в храме объектам.

С учетом того факта, что на 
сегодняшний день в Израиле от-
крыт только внутренний ту-
ризм, среди паломников, кото-
рые стали первыми после смяг-
чения карантина посетителями 
главной христианской святы-
ни, иностранцев не ожидают. В 
еврейском государстве посто-
янно живут около 200 тысяч 
христиан, из которых более 80 
процентов арабы, остальные — 
члены семей репатриантов, 
прибывших в Израиль в рамках 
Закона о возвращении. 

Иерусимский гид Николай 
Владимирский, многие годы 
проводящий экскурсии по Ста-

рому городу Иерусалима, в бе-
седе с «РГ» сказал: «Открытие 
Храма Гроба Господня — куль-
турное событие мирового зна-
чения. Теперь видны горизон-
ты и понятно, куда мы движем-
ся в плане возобновления меж-
дународного туризма. 

К тому же пост председате-
ля Кнессета (Парламента Из-
раиля) занял Ярив Левин, быв-
ший министр туризма, а новым 
министром назначен Асаф За-
мир, бывший вице-мэр Тель-
Авива. Уверен, оба этих госу-
дарственных деятеля знают не 
понаслышке проблемы нашей 
отрасли».  

НАУКА Ученые 
рассказали, 
как ускорить 
диагностику

ЭЛЕКТРОН 
ИДЕТ К ВАМ
Юрий Медведев

Сегодня наиболее точный ме-
тод выявления коронавируса — 
КТ-диагностика. Но многие 
медицинские учреждения не 
имеют такой техники.  А там, 
где она есть, на ожидание ис-
следования может уйти не-
сколько дней. Решить эту 
острейшую проблему помо-
жет разработка Санкт-Петер-
бургского предприятия. Здесь 
создан томографический рен-
тгеновский модуль, который 
позволит в кратчайшие сроки 
организовать кабинеты для 
проведения КТ-диагностики в 
периоды массового обследова-
ния пациентов.

Он доставляется на автомо-
бильном прицепе, устанавлива-
ется на территории лечебного 
учреждения и подключается к 
коммуникациям. Время развер-
тывания — всего насколько ча-
сов. Медикам не надо ремонти-
ровать кабинет или подготавли-
вать специальное помещение. 
Кроме того, модуль можно сое-
динить с основным зданием ле-
чебницы и в дальнейшем ис-
пользовать как постоянный ка-
бинет компьютерной томогра-
фии.

Модуль оснащен системами 
дезинфекции и вентиляции его 
внутренних помещений. Сред-
нее время на подготовку поме-
щений перед следующим паци-
ентом составляет не более 3 ми-
нут, что позволяет проводить в 
час обследование в среднем 12 
пациентов.  

ХРОНИКА

МЕДИКИ С COVID ПОЛУЧАТ 
СТРАХОВКУ ЧЕРЕЗ 4 ДНЯ
Срок расследования страховых случаев и единовременной 

выплаты медикам, заразившимся коронавирусом на рабо-

те, не должен превышать четырех суток, сообщил мин-

здрав. Ранее правительство постановило, что при развитии 

острой респираторной инфекции верхних дыхательных пу-

тей, пневмонии и ряда других заболеваний на фоне зараже-

ния коронавирусом работнику будет выплачено 68,8 тыся-

чи рублей. В случае смерти медработника из-за инфициро-

вания выплаты превысят 2,7 млн рублей, если же заболева-

ние приведет к инвалидности, выплаты составят от 688 тыс. 

до 2 млн рублей.

МИНЗДРАВ ИСПАНИИ УТВЕРДИЛ 
ПРАВИЛА ПОСЕЩЕНИЯ ПЛЯЖЕЙ
Минздрав Испании утвердил правила посещения пляжей: 

число отдыхающих должно быть ограничено, лежаки необ-

ходимо дезинфицировать, а при прогулках вдоль моря надо 

соблюдать дистанцию в два метра. Об этом сообщает РИА 

Новости. Министерство рекомендует ежедневно чистить 

песок, уделяя особое внимание уборке мусора, при этом 

«не рекомендуется дезинфекция песка на пляже». «Что ка-

сается песка, совместное действие соли морской воды, 

солнечное ультрафиолетовое излучение (UVB) и высокая 

температура благоприятны для дезактивации патогенных 

микроорганизмов», — говорится в сообщении ведомства.

МУЗЕИ ВАТИКАНА ОТКРОЮТСЯ 
С 1 ИЮНЯ
Музеи Ватикана вновь можно посетить с 1 июня при он-

лайн-бронировании для контроля числа посетителей. У них 

будут проверять температуру, они должны будут носить ма-

ски и пользоваться дезинфицирующим средством для рук. 

Итальянские музеи начали открываться 18 мая в рамках по-

этапного ослабления мер в стране, где от вируса умерли по-

чти 33 тыс. человек. 

В БАРСЕЛОНЕ НА КАРАНТИН ВСТАЛ 
ЛАЙНЕР С РОССИЯНАМИ НА БОРТУ
В порту испанской Барселоны поместили на карантин кру-

изный лайнер Navigator Seven Seas после выявления коро-

навируса COVID-19 у одного из членов экипажа. На борту 

судна среди членов экипажа есть четыре россиянки, сооб-

щили ТАСС в посольстве РФ в Мадриде.

ПАЦИЕНТЫ С COVID ПЕРЕСТАЮТ 
БЫТЬ ЗАРАЗНЫМИ ЧЕРЕЗ 11 ДНЕЙ
Пациенты с коронавирусом через 11 дней после появления 

симптомов вызываемого им заболевания перестают быть 

заразными. К такому выводу пришли сотрудники Нацио-

нального центра инфекционных заболеваний Сингапура, а 

также кафедры вирусологии Академии медицинских наук 

республики, сообщает ТАСС.

ПОЖИЛЫМ РАБОТНИКАМ 
ОФОРМЛЕНО 2 МЛН БОЛЬНИЧНЫХ
Находящимся на самоизоляции пожилым гражданам офор-

млено более 2 млн больничных, в том числе с 12 по 29 мая 

листок нетрудоспособности предоставлен более 400 тыс. 

работающим россиянам в возрасте 65 лет и старше. Об 

этом сообщает минтруд. 

В РФ ВЫДАНЫ КРЕДИТЫ ПОД 0% 
НА 50 МЛРД РУБЛЕЙ
На 22 мая выдано 50 млрд рублей по 18,2 тыс. договорам на 

беспроцентные кредиты на поддержку занятости, сообща-

ет минэкономразвития. Изначально программа субсидиро-

ванных кредитов под 0% на шесть месяцев была запущена 

для малых и микропредприятий из пострадавших отраслей. 

В соответствии с поручением президента России 24 апреля 

она расширена на средние и крупные предприятия вне за-

висимости от размеров. По другой антикризисной програм-

ме — льготных кредитов системообразующим предприяти-

ям — средства на сумму 33 млрд рублей получили 32 органи-

зации, на которых заняты 859 тыс. работников. Средняя 

ставка по этим кредитам составила 3,57%. 

АПТЕКИ ГОТОВЯТСЯ К ОНЛАЙН-
ПРОДАЖЕ ЛЕКАРСТВ
Росздравнадзор приступил к приему заявлений от аптечных 

организаций на дистанционную торговлю лекарственными 

препаратами. Ранее министр здравоохранения РФ Михаил 

Мурашко сообщил, что онлайн-продажа лекарств может на-

чаться уже в первых числах июня. 

Подготовил Игорь Зубков

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 8 599 подтвер-

жденных случая коронавирусной 

инфекции, из них в Москве — 2 

516 случаев. Всего в России заре-

гистрирован 344 481 случай ко-

ронавирусной инфекции в 85 ре-

гионах. С начала пандемии выздо-

ровели 113 299 человек. Сконча-

лись 3 541 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

The New York Times опубликовала на первой полосе воскре-
сного номера тысячу имен умерших от коронавируса амери-
канцев. Публикация приурочена к отметке в 100 тысяч жертв, 
которую скоро перешагнут США. Последний раз сплошной 
текст без картинки появлялся на первой полосе газеты 40 лет 
назад.

Москва: За нами!
Так, почти половина 
инфицированных по 
всей стране — около 

164 тысяч человек — оказались 
именно в Москве. Для того, что-
бы спасти их,  городу в кратчай-
шие сроки пришлось развер-
нуть на прием больных с кови-
дом 72 стационара почти на 25 
тысяч коек, стерев для этого 
границы между городскими, 
частными и федеральными кли-
никами.  Построить  в чистом 
поле совершенно новый инфек-
ционный медцентр на 800 коек. 
Опасаясь, что и этих мощно-
стей не хватит и в какой-то мо-
мент столицу захлестнет поток 
больных, которых будет некуда 
принять и некому лечить, го-
родские власти организовали 
лечение легких больных на 
дому. А чтобы в стационарах не 
терять время на обследование 
новых пациентов, открыли на 
базе поликлиник 48 КТ-цен-
тров, откуда человека с под-
твержденным диагнозом ско-
рая увозила в больницу и там 
сразу начинали его лечение. 

«Нам удалось избежать худ-
шего сценария, какой развора-
чивался в целом ряде мировых 
мегаполисов», — так подвел 
итог этой работы Собянин. — 
«Впервые с начала распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции появилась надежда на при-
ближение окончания панде-
мии». Что дает ее? Количество 
вновь выявленных случаев с ко-
ронавирусом снизилось более 
чем вдвое — с 6 тысяч в день до 
2,5 тысячи. Гораздо меньше ста-
ло поступать тяжелых пациен-
тов — вместо недавних 2100 — 
1000 в день. В итоге треть коро-
навирусных коек сейчас стоят 
свободными. Радуют и резуль-
таты тестирования первых 50 

тысяч москвичей на иммунитет 
к коронавирусу. Выяснилось, 
что он сформирован у 12,5% го-
рожан. Как отметил глава де-
партамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун, это на 
уровне других столиц мира, на-
пример Мадрида, где этот пока-
затель от 10 до 14%. Планирует-
ся, что такое тестирование бу-
дет самым масштабным в мире: 
наличие антител к коронавиру-
су проверят у 6 миллионов мо-
сквичей. Особенность этого те-
ста в отличие от ранее исполь-
зовавшихся — он позволяет выя-
вить стадии заболевания. А зна-
чит, вовремя помочь тем, кто 
уже заразился, но еще не знает 
об этом. Властям же это тести-
рование дает информацию, не-
о бхо д и м у ю  д л я  п р и н я т и я 
управленческих решений, в 
том числе и по смягчению ре-
жима, в котором живет город. 

Первым делом в Москве ре-
шено возобновить плановую 
медицинскую помощь. Глава го-
рода так объяснил это: «Мои 
коллеги, когда говорят о снятии 
ограничений, обычно имеют в 
виду сферу услуг — бытовых, па-
рикмахерских, бьюти-услуг и 
других. На самом деле гораздо 
более значимым, важным пере-
ходом к нормальной жизни яв-
ляется раскрытие системы 
здравоохранения, оказания 
услуг в области медицины. Это 
важная история для огромного 

количества людей, практиче-
ски для каждого человека». И в 
самом деле, коронавирус коро-
навирусом, но во время панде-
мии люди не перестают болеть 
и другими болезнями. Поэтому 
четыре федеральные клиники, 
которые планировалось пере-
профилировать под COVID-19, 
решено не трогать — они будут 
заниматься лечением пациен-
тов по своим направлениям. 
Временным регламентом, при-
нятым мэром, прописано, что 
те, кто нуждается прежде всего 
в онкологической помощи и вы-
сокотехнологичных операциях, 
отложенных из-за пандемии, не 
должны снова терять  время на 
оформление документов. На-
правления на госпитализацию 
им выдадут либо в поликлини-
ке, либо в косультативно-диаг-
ностическом отделении много-
профильных больниц. Не надо 
сдавать заново и анализы — их 
возьмут при необходимости в 
стационаре. Особенность же, 
налагаемая пандемией, состоит 
в том, что с чем бы человек ни 
ложился в больницу, его снача-
ла протестируют на коронави-
рус. Лечение начнется лишь при 
отрицательном результате. Вто-
рой раз анализ возьмут перед 
выпиской домой. 

Открылись в городе и центры 
госуслуг «Мои документы»: из 
131 пока будут работать 88 в на-
иболее густонаселенных райо-

нах. Получить там можно 144 
услуги. В том числе подать доку-
менты на оформление водитель-
ского удостоверения, россий-
ского паспорта, встать на учет 
по месту пребывания или по ме-
сту жительства. Обязательное 
условие: предварительная за-
пись. С санитарными ограниче-
ниями заработал каршеринг. 
Как минимум пять крупных опе-
раторов объявили, что готовы к 
рестарту с 25 мая.  Машины бу-
дут давать на срок от пяти дней. 
При этом нужно указывать но-
мер пропуска на этапе брониро-
вания машины. После каждого 
клиента каршеринговое авто бу-
дут дезинфицировать.

Меняется пропускной ре-
жим. С 27 мая в Москве будут 
действовать только столичные 
пропуска, а в Подмосковье с 
минувшей субботы пропуска 
отменены. По Подмосковью  
жители могут вновь переме-
щаться свободно, при поездке 
же в столицу им придется офор-
мить пропуск. И мэр Москвы, и 
губернатор Подмосковья соли-
дарны: строгие меры по сани-
тарной изоляции необходимо 
продолжать соблюдать, как и 
масочный режим. Только тогда 
появится возможность сделать 
следующие шаги к нормальной 
жизни, а не вводить заново ог-
раничительные меры, как про-
исходит во многих городах 
мира.  

Продолжение темы на с.10
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КАК У НИХ
РЕЛИГИЯ В Израиле вновь открылся 
для верующих Храм Гроба Господня  

Святыня доступна 
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А К Ц Е Н Т

Количество вновь выявленных случаев 
коронавируса снизилось более чем 
вдвое — с 6 тысяч в день до 2,5 тысячи

А как у нас

Открывать храмы Русская православная церковь будет «в соответствии 

с принятыми светскими властями на этот счет решениями, исходя из 

эпидемической обстановки в конкретном регионе, — заявил председа-

тель Синодального отдела внешних церковных связей Московского па-

триархата митрополит Волоколамский Иларион (Алфеев). — Следую-

щим шагом будет открытие храмов для богослужения. Решение, конеч-

но, будут принимать не церковные власти, а власти светские». 

Подготовил Владимир Емельяненко 

СПРАВКА «РГ»

Оформить пропуск для поездки 

по Москве можно тремя способа-

ми: через сервис nedoma.mos.ru, 

по телефону: 8(495) 777-77-77 

или через SMS на 7377. 

ПРОЕКТ «РГ» открыла банк вопросов  для читателей

Спроси о COVID

Ирина Невинная

У
же больше четырех 
месяцев мы живем в 
новой реальности — в 
условиях эпидемии, 
вызванной новым, 
неизвестным ранее 
вирусом. COVID-19 
не только угрожает 
здоровью и уносит 

жизни, эпидемия разрушает 

экономику и благополучие лю-
дей. В нашу страну коронавирус 
нагрянул на два месяца позже, 
чем в Европу и США. А гото-
виться его встретить Россия на-
чала намного раньше других — 
наша страна первой закрыла 
границы с Китаем. Все это дало 
возможность оттянуть начало 
вспышки и проходить эпиде-
мию легче по сравнению со 
многими странами. А еще пра-

вительство готовило к этому 
сложному периоду не только си-
стему здравоохранения, но и па-
кет экономических мер поддер-
жки — населения, медиков, биз-
неса. Важно знать о том, что 
происходит, чтобы вовремя по-
лучить помощь. Важно следить 
за всеми изменениями.

«Российская газета» откры-
вает интернет-проект «Социаль-
ный банк вопросов по COVID». 

Мы собираем в этот раздел всю 
актуальную информацию о но-
вовведениях в связи с эпиде-
мией. И готовы обеспечить 
обратную связь читателей c от-
ветственными персонами, при-
нимающими решения. Вы може-
те задать вопросы на любую 
тему, связанную с новой инфек-
цией. На ваши вопросы ответят 
ведущие специалисты минздра-
ва, минэкономразвития, ЦБ, Ро-

спотребнадзора, Пенсионного 
фонда России, Фонда обязатель-
ного медицинского страхования 
и других ведомств.  

R
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Здесь вы 
можете задать 
любой вопрос 
по пандемии. 
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АРСЕНАЛ  Новейшие 
самоходки «Коалиция-СВ» 
начали поступать в войска

Шквал огня

Александр Степанов

Новейшие самоходные гаубицы «Коалиция-СВ», кото-
рые впервые были показаны на Параде Победы в 2015 
году, стали поступать в Сухопутные войска.  
Эти уникальные самоходки превосходят по своим ха-
рактеристикам все существующие в мире аналоги. 

Как сообщает «Красная звезда», 152-мм самоход-
ные артиллерийские установки поставляются в войска 
согласно государственному оборонному заказу.   

Самоходки разработаны Центральным научно-ис-
следовательским институтом «Буревестник» из Ни-
жнего Новгорода.  

Ключевой особенностью установки является высо-
кий уровень автоматизации. 

Кроме того, боевое отделение самоходки управля-
ется дистанционно экипажем, который находится в пе-
редней части машины. 

Конструкторы «Буревестника» создали для «Коали-
ции-СВ» новый режим заряжания, который обладает 
высокой скорострельностью для такого типа самохо-
док — более 10 выстрелов в минуту.

Как ранее заявлял главком Сухопутных войск Воо-
руженных сил России Олег Салюков, боевые возмож-
ности этого новейшего орудия в два раза превышают 
все существующие отечественные и зарубежные ана-
логи. 

В частности, благодаря высокому темпу стрельбы 
«Коалиция-СВ» может использовать режим «шквал 
огня», когда несколько снарядов, выпущенных из од-
ного орудия под разными углами, одновременно до-
стигают цели.  

МЧС Мурманск получит 
госпиталь на 700 коек

Здоровье севера

Тимофей Борисов

Правительство РФ выделило почти миллиард рублей 
для развертывания инфекционного госпиталя в Мур-
манской области. Контроль за выполнением работ ло-
жится на МЧС России. Стационар предусмотрен на 
700 коек и будет возведен в ближайшее время в посел-
ке городского типа Мурмаши Кольского района. 
    Госпиталь решено сделать в виде здания некапиталь-
ного типа. Но при этом в стационаре будет независи-
мая вентиляция для каждой из палат с возможностью 
дезинфекции каждого помещения. Также строители 
предусмотрят несколько выходов, чтобы тяжелые 
больные и выздоравливающие, а также врачи по воз-
можности не пользовались одними проходами. Будут 
созданы специальные пункты для дезинфекции оде-
жды и переодевания медработников. Это необходимо, 
поскольку предполагается, что в стационаре будут как 
отделение интенсивной терапии, реанимационное от-
деление,  так и палаты для общего лечения.

Сам госпиталь будет состоять из основного корпуса 
площадью 9,5 тысячи квадратных метров с КПП при 
въезде. Территорию разделят на «чистую» и «гряз-
ную» зоны, блок интенсивной терапии на 50—70 мест и 
реанимационное отделение на 20—30 коек с 30 аппара-
тами ИВЛ и компьютерным томографом. Также будут 
возведены жилые блоки для медиков и обеспечиваю-
щих подразделений. Поэтому генподрядчику, который 
уже определен, придется постараться.

А  МЧС России во всей этой схеме выступает лишь 
распорядителем финансовых средств, которые в виде 
единовременной федеральной субсидии перечислят 
администрации Мурманской области. Но до 1 февраля 
следующего года МЧС нужно будет полностью отчи-
таться о выполненных работах, так как именно МЧС 
поручено осуществлять контроль за целевым и эффек-
тивным использованием средств.  

МЕДИЦИНА Военные 
медики с оборудованием 
прибывают в Дагестан

Маршем 
на COVID-19

Иван Петров

Специалисты мобильного многопрофильного госпита-
ля Западного военного округа в минувшую пятницу от-
правились в дагестанский Ботлих из подмосковного 
Алабино. По прибытии они приступят к борьбе с рас-
пространением коронавирусной инфекции в Дагеста-
не. «Личный состав мобильного госпиталя на 100 коек 
приступил к совершению марша своим ходом на штат-
ной технике протяженностью свыше 1800 километров. 
В составе полевого медицинского подразделения 135 
военнослужащих, в том числе 72 медицинских специа-
листа и 38 единиц специальной военной техники. По 
завершении марша полевой госпиталь планируется 
развернуть в населенном пункте Ботлих», — сообщили 
в Минобороны России.

Госпиталь будет смонтирован на базе пневмокарка-
сных сооружений, он предназначен для стационарного 
лечения пациентов с новой коронавирусной инфек-
цией. В составе учреждения — приемо-сортировочное, 
госпитальное, инфекционное, санитарно-эпидемиоло-
гическое отделения, а также отделение анестезиологии 
и реанимации, лаборатория для исследования, диагно-
стики анализов и проб. Госпиталь оборудован аппара-
тами искусственной вентиляции легких, мониторами 
интенсивного наблюдения пациентов, рентгенографи-
ческими аппаратами, аппаратами УЗИ, анализатора-
ми крови и ПЦР-лабораторией.

Параллельно из Ставропольского края в дагестан-
ский Каспийск выехали военнослужащие мобильного 
госпиталя на 100 коек, а из Северной Осетии в Махач-
калу совершает марш мобильный отряд РХБ-защиты.  

АРМИЯ  

Ракетчиков 
оснащают 
комплексом 
«Ярс»  

ДВА ПОЛКА —  
К КОНЦУ ГОДА
Юрий Гаврилов

До конца года в Барнаульской  
ракетной  дивизии перевоору-
жат на мобильные стратегиче-
ские комплексы «Ярс» еще два 
полка. Об этом сообщил на-
чальник отдела боевой подго-
товки РВСН Виктор Фотюк.

Новые ядерные системы  за-
меняют в позиционных райо-
нах и на маршрутах боевого па-
трулирования все еще мощные, 
но с каждым годом устареваю-
щие комплексы «Тополь». В де-
кабре прошлого года в той же 
Барнаульской дивизии подвиж-
ными «Ярсами» оснастили 
полк, дислоцированный в Ал-
тайском крае.  Теперь очередь 
еще за двумя.  

Ранее командующий РВСН 
Сергей Каракаев заявил, что 
этот ядерный комплекс стал ос-
новой нашей наземной страте-
гической группировки. По сло-
вам командующего, в настоя-
щее время в боевом составе Ра-
кетных войск  — около 200 мо-
бильных пусковых установок. 

В ходе перевооружения с 
подвижных «Тополей» на 
«Ярсы» количество пусковых 
установок не растет. Зато уве-
личивается мощность ракет. В 
отличие от тех же «Тополей» 
головная часть «Ярсов» имеет 
не один, а несколько маневри-
рующих боевых блоков инди-
видуального наведения,  спо-
собных  поражать цели на 
дальности до 11 тысяч киломе-
тров.

Комплекс разработали в Мо-
сковском институте теплотех-
ники под руководством акаде-
мика Юрия Соломонова. Его 
боеприпас имеет сокращенный 
активный участок траектории 
и оборудован новыми средства-
ми преодоления противоракет-
ной обороны. А еще в ракету за-
ложили характеристики, кото-
рые делают  ее неуязвимой на 
всех этапах полета — от старта 
до поражения цели.  

ОБЩЕСТВО ВДНХ стала центром празднования 
Дней  славянской письменности и культуры 

Роман 
с кириллицей 
Владимир Емельяненко  

С
амоизоляция закрыла 
Красную площадь Мо-
сквы, где по традиции 

проходил День славянской 
письменности и культуры. 
Центр славянской письменно-
сти и культуры «Слово» на 
ВДНХ стал одним из новых цен-
тров онлайн-проведения Дней 
славянской письменности и 
культуры. 

Инстаграм-аккаунт «Сло-
ва» открыл праздник знаком-
ством своих подписчиков и по-
сетителей социальный сетей с 
фрагментами карты-романа 
«Кириллица в пространстве и 
времени». Этот креативный 
арт-объект — один из «градоо-
бразующих» экспонатов цен-
тра. 

На интерактивной карте 
размером пять на три метра 
представлена история разви-
тия русского языка от кирил-
лицы до наших дней. «Арифме-
тику» азбуки — от мук родов и 
до взросления «великого и мо-
гучего» — зрителям и подпис-
чикам рассказывают и показы-
вают 25 динамичных видеоро-
ликов. Они демонстрируют са-
мые интересные фрагменты 
карты, а экскурсоводы ведут 
онлайн-рассказ о становлении 
и развитии славянского алфа-
вита. Отдельно интерактивная 
видеокарта вместе с онлайн-
посетителями читает и пока-
зывает судьбу святых Кирилла 
и Мефодия — родоначальников 
славянского алфавита.   

Параллельно в социальной 
сети «Одноклассники» еще с 
22 мая начался и идет цикл он-

лайн-лекций культуролога, со-
трудника Российской нацио-
нальной библиотеки Николая 
Буцких. В онлайн-курс вошли 
три лекции. Первая 22 мая рас-
крывала тайны:  какой алфавит 
появился раньше — кириллица 
или глаголица, а также почему 
для тайных писем славяне ис-
пользовали глаголицу. 

В т о р а я  л е к ц и я  2 4  м а я 
 открыла празднование Дня 
славянской письменности и 
культуры. Ее слушатели узна-
ли о разных стилях  письма и 
оформления книг, рассмотрели 
образцы орнаментов, заглав-
ных букв и инициалов. И, нако-
нец, заключительная лекция 
26 мая расскажет о редкой 
и загадочной  пермской азбуке 
и других алфавитах, которые 
со временем влились в кирил-
лицу. 

Также Центр «Слово» от-
крыл творческие онлайн-ма-
стер-классы по каллиграфии и 
леттерингу, цикл онлайн-эк-
скурсий по развитию русского 
и других славянских языков. 

Самая посещаемая экскурсия 
— «Кириллица в пространстве и 
времени: от момента создания 
до наших дней». 

По такому же онлайн-пути 
отмечают День славянской 
письменности и культуры по 
всей стране. Закроет праздник  
русского языка и культуры Ин-
ститут русского языка имени 
Пушкина. 29 мая знаменитый  
Институт Пушкина проведет 
традиционный Кирилло-Мефо-
диевский фестиваль славян-
ских языков и культур.  

ПРАВО Минюст 
проверит 
региональные 
акты 
по выплатам 
медикам

ПРОПИШУТ 
ДИАГНОЗ
Владислав Куликов

Министерство юстиции прове-
дет правовую экспертизу реги-
ональных актов, устанавливаю-
щих стимулирующие выплаты 
медикам за борьбу с коронави-
русом.

Одна из важнейших фун-
кций минюста — контроль един-
ства правового пространства 
нашей страны. Сегодня в рее-
стре ведомства значится более 
10 миллионов нормативно-
правовых актов субъектов РФ и 
муниципальных образований. 
Система реагирования на воз-
никшие расхождения должна 
быть быстрой и эффективной.

Как подчеркнули в минюсте, 
нормативные правовые акты ре-
гионов в сфере финансирования 
здравоохранения будут изучены 
в рамках обеспечения единства 
правового пространства.

«Региональные акты будут 
проанализированы на предмет 
соответствия федеральному за-
конодательству о выплатах сти-
мулирующего характера ли-
цам, оказывающим медицин-
скую помощь гражданам, у ко-
торых выявлена новая корона-
вирусная инфекция, — расска-
зали в ведомстве. — Поручение 
дано в связи с вступлением в 
силу постановления правитель-
ства РФ, в соответствии с кото-
рым отменена необходимость 
учета фактически отработан-
ного времени при расчете сти-
мулирующей выплаты, уста-
новлена необходимость осу-
ществления стимулирующих 
выплат также водителям авто-
мобилей «скорой медицинской 
помощи».  
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Центр «Слово» в Москве стал одним 
из онлайн-центров Дней славянс-
кой письменности и культуры. 

Справка «РГ»

День славянской письменности и 

культуры, отмечаемый 24 мая, 

приурочен ко дню памяти святых 

Кирилла и Мефодия, которые ста-

ли родоначальниками славянско-

го алфавита. Вместе с Россией 

его отмечают 12 стран мира. 

ЧП Налетчик, захвативший заложников в «Альфа-банке», 
 признал свою вину

Прерванный налет

Михаил Фалалеев, 
Владимир Баршев

В
иновник нашумевше-
го нападения на сто-
личное  отделение 
«Альфа-банка» при-
знал вину. Задержан-
ный — уроженец Ни-
жневартовска Алек-
сей Барышников.
Фрагмент его допро-

са, снятый на видео, распро-
странила пресс-служба Следст-
венного комитета России. 
«Вину признаю», — заявил за-
держанный. Но так и не смог 
пояснить, зачем он это сделал.

На вопрос, с какой целью он 
пришел в банк, задержанный 
ответил: «Узнать правду». На 
уточняющие вопросы отвечал: 
«Захватить заложников, чтобы 
узнать правду о себе»». В чем 

эта правда заключается, нико-
му неизвестно. В момент захва-
та он был сильно пьян, рядом с 
ним нашли бутылку.

Напомним, нападение про-
изошло в Москве в субботу в 
середине дня.  В отделение 
«Альфа-банка», расположен-
ное по адресу улица Земляной 
Вал, дом 41, строение 1, вор-
вался мужчина в черной маске, 
захватил шестерых заложни-

ков и потребовал выкуп. Он 
был одет в зеленую куртку и 
спортивные штаны. Кстати, из-
за зеленой куртки он был сна-
чала принят за курьера извест-
ной фирмы Delivery Club, хотя 
никакого отношения к ней не 
имел.

В руках — сумка, в которой, 
по его утверждению, находи-
лось взрывное устройство, ко-
торое угрожал привести в дей-

ствие, если ему не выплатят 
крупную сумму. Позже выя-
снилось, что это был муляж.

На место происшествия 
п р и б ы л и  б о й ц ы  С О Б Р а 
Росгвардии, оцепили здание и 
перекрыли движение по Вер-
хней Сыромятнической улице 
от Земляного Вала до Верхнего 
Сусального переулка. И при-
ступили к переговорам с за-
хватчиком. Тогда мужчина 
объяснил, что на нападение его 
вынудила трудная жизненная 
ситуация. 

Пятерым заложникам уда-
лось выбраться самостоятель-
но, шестого освободили спец-
назовцы во время штурма. К 
счастью, никто не пострадал.

Задержанный на летчик 
признался, что уже дважды 
был судим за угон и грабеж. 

Выяснилось и про трудную 

жизненную ситуацию. Уста-
новлено, что за ним числится 
огромный долг. По данным Фе-
деральной службы судебных 
приставов, в отношении него 
заведено 12 исполнительных 
производств в разных регио-
нах страны на 1,8 миллиона ру-
блей. Так, Барышников имеет 
задолженности в Ханты-Ман-
сийском автономном округе, а 
также в Санкт-Петербурге и в 
Краснодаре. Он также не опла-
тил штраф от ГИБДД. Самый 
б ол ь ш о й  д ол г  м у жч и н ы  — 
в Сочи, это 1,54 миллиона ру-
блей, указано на сайте ведом-
ства.

 СК возбудил уголовное 
дело по статье 206 УК РФ («За-
хват заложника»).  

Чтобы освободить заложника, спец-
назу потребовалось менее часа. 
Никто не пострадал.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

СИТУАЦИЯ Волонтеры обеспечат 
участников войны бесплатной 
связью 

Телефон 
с безлимитным 
тарифом 

Елена Новоселова 

Перед 75-летием Великой По-
беды «Российская газета» со-
общила о том, что все ветераны 
и инвалиды Великой Отечест-
венной войны будут обеспече-
ны бесплатными мобильными 
телефонами с безлимитным та-
рифом. 

Тогда же стало известно, что 
первая партия телефонов для 
ветеранов уже отправлена в ре-
гионы. Российские фронтовики 
получат пожизненное обслужи-
вание мобильников, в память 
которых заранее внесены «по-
лезные» номера.

Мы обратились к координа-
тору проекта «Единой России» 
«Историческая память», заме-
стителю секретаря Генсовета 
партии Александру Хинштейну 
с просьбой прокомментировать 
как идет раздача мобильгых те-
тефонов.  Вот что он сказал:

—  Акция  продолжается . 
Смысл ее в том, чтобы всех 
участников и инвалидов Вели-
кой Отечественной войны 
обеспечить бесплатными теле-
фонами с возможностью под-
ключения бесплатного тарифа. 
Этот телефон — средство экс-
тренной помощи для фронто-
виков и бесплатного общения 
внутри России. 

Мы планировали начать раз-
дачу мобильников в начале 
апреля, чтобы к празднику 
обеспечить всех фронтовиков. 
Речь идет о 52 тысячах человек. 
Но ситуация с пандемией за-
тормозила акцию. Сегодня все 
фронтовики — это повышенная 

группа риска, любой контакт с 
ними небезопасен. Мы посчи-
тали, что реализацию проекта 
нам нужно пока отложить до 
того момента, когда опасность 
заражения коронавирусом по-
низится. 

Дело в том, что общение с 
фронтовиком по поводу телефо-
на не может быть таким корот-
ким, как в случаях, когда пенси-
онерам, например, привозят 
продукты. Продукты или меди-
каменты можно доставить бес-
контактным способом. 

Здесь же так не получится, 
потому что нужно написать за-
явление на телефон, с которым 
волонтер пойдет в ближайший 
офис любой из компаний, по-
лучит симку и поставит ее 
фронтовику. Сами устройства 
уже  все в регионах. Там, где си-
туация позволила, раздача на-
чалась.  

Подчеркну, акция касается 
только фронтовиков, участни-
ков и инвалидов Великой Оте-
чественной войны. Она не ка-
сается всех ветеранов, кото-
рых у нас почти миллион, на-
пример тружеников тыла и 
других льготных категорий, 
приравненных по статусу к ве-
теранам. Второе. В каждом ре-
гионе есть поименный список 
фронтовиков. 

Все они получают федераль-
ную пенсию, со всеми налажен 
контакт. Мы их всех знаем. И не 
нужно, чтобы кто-то шел им за 
телефоном. Мы принесем их 
фронтовику домой. Но сделаем 
это тогда, когда обстановка по-
зволит.  

А К Ц Е Н Т

Налетчик был дважды судим — за угон 
и грабеж. На нем был долг — 1,8 миллио-
на рублей, заведено 12 исполнительных 
производств в разных регионах
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ВКЛ

СМИРЕНИЕ — СИЛА!
Когда у человека долго не получается прочесть какую-
нибудь книжку, он вздыхает: «Руки не доходят». Как 
объяснить иностранцу, что до чтения книги почему-то 
должны доходить именно руки? 

Однако есть такие книги, до чтения которых долж-
ны дойти не руки и даже не ноги, а душа и разум. Книги, 
которые очень помогают не просто пережить, а осоз-
нать сегодняшнюю ситуацию.

Серия «ЖЗЛ» «Молодой гвардии». Вячеслав Бонда-
ренко. «Отец Иоанн (Крестьянкин)». Один из самых 
почитаемых старцев на Руси, великий мудрец, умер-
ший в 95 лет. 

Иван Крестьянин прожил практически век. В 1917 
году ему было десять лет, и все гонения большевиков 
на церковь он и видел, и переживал. При этом до по-
следних минут жизни твердил он главную свою запо-
ведь: «Дети, любите друг друга! Это заповедь Господ-
ня, если соблюдете ее, то и довольно».

Меня всегда очень интересовала фигура этого неве-
роятного человека. 
И когда я писал свой 
роман «Соль неба», 
выход которого 
приостановила пан-
демия, о двух свя-
щенниках — пожи-
лом и молодом — о 
двух взглядах на 
Веру, меня очень 
вдохновляла фигу-
ра именно этого 
старца. Но, прочи-
тав книгу Бондарен-
ко, я понял, что ни-
чего не знаю о нем. 

Что такое уникальная жизнь невероятного челове-
ка? Пример? Возможность задуматься о себе самом и о 
своем времени? Успокоение, когда понимаешь, что 
мыслишь похоже на такого великого человека?

Когда я говорю на своих лекциях, пишу в книгах, 
просто объясняю мамам: призвание ребенок вполне 
может выбрать для себя в семь-десять лет, — мамы не 
верят. Маленький Ваня с шести (!!!) лет служил поно-
марем в церкви, то есть выполнял серьезную работу, 
помогая священнику. Еще раз: с шести лет!

В десять (!!!) лет он попросил благословить его в мо-
нахи. В десять лет! Он чувствовал в себе тягу к служе-
нию и просто шел по той дороге, которую чувствовал. 
Отец Иоанн пережил все те ужасы, которые мог пере-
жить священник: уничтожали его учителей, грабили и 
взрывали Храмы; в его жизни были война, голод, арест; 
невысокого роста, в очках с толстыми стеклами, он ва-
лил деревья в лагере; ему не всегда удавалось найти об-
щий язык с церковным начальством; он хворал многи-
ми болезнями, но никогда — никогда! — не разочаровы-
вался в том, что услышал зов Бога. Никогда не жалел о 
выбранном пути.

Речь, понятно, не идет только о священнослужите-
лях. Это ведь принцип такой: почувствуй свою дорогу, 
другими словами, — делай то, что тебе очень нравится 
делать, — и этот путь тебя не подведет, как бы ни были 
трудно. 

Мы как-то редко задумываемся над тем, что все, без 
исключения, великие люди, которых мы знаем и почи-
таем, — это те, кто выбирал свою дорогу, ориентируясь 
на собственные желания, да и шел по ней.

Отец Иоанн никогда не жаловался. Чтобы ни было — 
принимал как должное. На лесоповале у него была 
очень трудная работа: этот невысокий, совсем небога-
тырского сложения человек должен был повиснуть на 
подпиленном дереве и направить его падение так, что-
бы оно упало, куда надо. Все это — на морозе и прони-
зывающем ветре. 

Отец Иоанн потом утверждал, что никогда, как в те 
дни, не был к нему так близок Бог. Если вдуматься — по-
нятно: такая жизнь, что нет никого — только человек и 
Бог, и надеяться больше совсем не на кого.

Читая книгу Вячеслава Бондаренко, я еще раз убе-
дился в том, что люди среди прочего делятся на тех, кто 
с радостью ощущает себя жертвой, и тех, кто всегда 
чувствует себя строителем.

Жертва — это состояние, в которое впасть легче все-
го. «Что я могу? Такие обстоятельства… Вот — корона-
вирус… Вот — изоляция… Мне страшно… Как быть? 
Мне никто не помо-
гает… Я потерял ра-
боту и теперь буду 
умирать с голода…»

Состояние жер-
твы не требует ни-
чего, вообще ниче-
го. Жертва всегда 
убеждена, что она 
ни в чем не винова-
та: так сложились 
обстоятельства.

Строитель пони-
мает, что Бог (или 
судьба, как кому 
больше нравится) 
предлагает некие 
обстоятельства, и эти обстоятельства надо использо-
вать, чтобы что-нибудь построить. Превратить эпиде-
мию холеры в Болдинскую осень, как сделал Пушкин, 
или фашистский концлагерь — в исследовательскую ла-
бораторию, как великий психолог Виктор Франкл.

Это как в известной притче: один человек — жертва 
— просто таскает камни, а другой — строитель — строит 
Храм. Вроде бы, одно и тоже они делают, но их ощуще-
ния, а, значит, реальность, которую они создают, — раз-
ное.

Читая историю совершенно трагической и абсо-
лютно прекрасной жизни отца Иоанна, я еще раз убе-
дился, что смирение — это качество очень сильных, а 
вовсе даже не слабых людей. 

Смиренный человек — это не тот, кто опускает руки, 
но тот, кто, принимая любые обстоятельства, исполь-
зует их для строительства.

Конечно, сейчас людям трудно — кто спорит? И все-
таки нам куда легче, чем валить деревья на лесоповале, 
ведь правда? И кто нам мешает быть строителями себя 
и своей жизни?

Подозреваю, что слова эти покажутся кому вы-
спренними и претенциозными: что это автор себя про-
поведником возомнил? Ни Боже Мой! Но карантин, 
мне кажется, время серьезных раздумий о сути. Этими 
размышлениями можно утишить истерику, которая 
распространяется все шире. 

Хорошо, что моя душа и разум именно сейчас до-
шли до книги Вячеслава Бондаренко «Отец Иоанн 
(Крестьянкин)». Эта книга еще раз доказывает: нет та-
ких обстоятельств, которые не позволили бы человеку 
остаться человеком. Быть строителем или жертвой — 
это выбор, который может совершить каждый из нас.

Извините за пафос, но это — правда.  

Есть такие книги, 
до чтения 
которых должны 
дойти не руки 
и даже не ноги, 
а душа и разум

Когда я объясняю 
мамам: призвание 
ребенок может 
выбрать для себя 
в семь-десять 
лет, — мамы 
не верят

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Рассадили

Он отметил, что введе-
ние правила социально-
го дистанцирования на 

борту приведет к росту стоимо-
сти авиабилетов до 70 тысяч ру-
блей, причем по самым дешевым 
тарифам. Чтобы обеспечить рен-
табельность перевозки, борт 
должен заполняться на 72—75%, 
пояснил он. Источники в отрасли 
тогда рассказывали «РГ», что эти 
рекомендации не окончательные 
и предполагается их согласова-
ние с представителями отрасли. 

Дискуссию вокруг новых 
правил подогрело обращение 
Ассоциации эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ) в 
минтранс с просьбой не вводить 
нормы дистанцирования пасса-
жиров в салонах воздушных су-
дов, обнародованное 21 мая. 

В тот же день Евгений Дитрих 
заявил, что своим обращением 
руководство АЭВТ отнюдь не 
способствует конструктивному 
диалогу с Роспотребнадзором и 
выразил надежду, что этот де-
марш не помешает дальнейшей 
работе. Тогда же глава минтран-
са озвучил планы по разработке 
совместно с Роспотребнадзором 
рекомендаций для всех видов 
транспорта. А в конце все того же 
дня были опубликованы оконча-
тельно согласованные рекомен-
дации для авиационной отрасли. 

Эти правила технически ис-
полнимы, хотя некоторые тре-
бования носят «успокоитель-
ный» характер, отметил в бесе-
де с «РГ» главный эксперт Ин-
ститута экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов. 

При этом цены на авиапере-
леты все равно будут расти, счи-
тают эксперты. На восстановле-
ние пассажиропотока уйдет не-
сколько лет. Одни будут опа-
саться летать, а другие в целом 
сократят количество путешест-
вий, в том числе из-за снижения 
доходов. Это подорвет позиции 
лоукостеров: они предлагали 
недорогие перелеты, работая на 
грани рентабельности, но полу-
чая прибыль за счет большого 
пассажиропотока, говорит за-
мдиректора Института инже-
нерной экономики и гумани-
тарных наук Даниил Квон. Мно-

гое зависит от того, когда откро-
ются зарубежные линии. Если 
не скоро, ряд авиакомпаний не-
избежно покинет рынок, счита-
ет глава аналитической службы 
агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. 

Для всех видов транспорта 
общие санитарные требования 
минтранс и Роспотребнадзор 
должны утвердить до июня, го-
ворил министр транспорта Ев-
гений Дитрих 20 мая.  По его 

словам, необходимо разрабо-
тать такие меры защиты, кото-
рые обеспечат, с одной стороны, 
безопасность пассажиров, с 
другой — не будут убивать эко-
номику перевозок. 

В Роспотребнадзоре «РГ» по-
яснили, что рекомендации по 
автомобильному, водному, же-
лезнодорожному транспорту 
еще находятся в разработке. 

Представители транспор-
тной отрасли заявляют, что уже 
применяют повышенные пра-
вила безопасности, но реко-
мендации Роспотребнадзора по 
соблюдению социальной ди-
станции некоторые перевозчи-
ки выполнить не смогут. «Если 
соблюдать требование, то в ав-
тобусе на 20 мест должно нахо-
диться только 7 человек. Вы-
полнить это в принципе невоз-
можно», — говорит вице-прези-
дент Российского автотран-

спортного союза Валерий Алек-
сеев. Работа перевозчику опла-
чивается за пассажиров, а не за 
рейс, к тому же непонятно, как 
контролировать соблюдение 
дистанции.

Проще ситуация на желез-
нодорожном транспорте. В 
условиях снижения спроса на 
перевозки можно рассадить 
пассажиров подальше друг от 
друга в вагоне. «В купейных ва-
гонах размещаются не более 
двух пассажиров в купе,  в 
плацкартных — не более трех в 
одном отсеке», — пояснили 
«РГ» в РЖД.  В вагонах с места-
ми для сидения в двухместном 
ряду пассажир занимает место 
у окна, а в трехместном — один 
пассажир у окна и один — у про-
хода.  
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МНЕНИЕ

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ — БЕЗОПАСНОСТЬ
Сергей Мельниченко, 
гендиректор Международ-
ного  консультативно-анали-
тического агентства  «Без-
опасность полетов»: 

— Мировая гражданская авиация 

переживает кризис, подобного ко-

торому еще не было. Вот сводки 

последних событий: Brussels 

Airlines сокращает тысячу  рабо-

чих мест и выводит из своего авиа-

парка 16 воздушных судов. До 

конца  года американская Delta 

выведет из парка все свои 18 ши-

рокофюзеляжных Boeing 777, а к 

осени уволит семь тысяч пилотов. 

Qatar Airways выведет из своего 

парка около 50 самолетов и со-

кратит персонал примерно на 20 

процентов.  Emirates планирует 

вывести из парка 46 самолетов-ги-

гантов A380. Более того, эта  авиа-

компания сообщила о планах со-

кратить около 30 тысяч рабочих 

мест. Крупнейшее сокращение в 

истории пассажирской авиации.

Понятно, почему  с таким особым 

воодушевлением воспринимают-

ся сообщения о постепенном воз-

обновлении  пассажирских рей-

сов. Так, с 21 мая Emirates возоб-

новила пассажирские рейсы по 

девяти основным направлениям. 

С 1 июля Ryanair, которая два года 

назад перевезла больше всех пас-

сажиров в мире, возобновляет 40 

процентов рейсов. Начиная с 

июня Lufthansa возобновит поле-

ты по 106 маршрутам в Европе и 

по 20  дальнемагистральным.

ИКАО и другие международные 

авиационные организации под-

черкивают необходимость тща-

тельной подготовки к возобновле-

нию полетов. Так, недавно мы опу-

бликовали выполненный нашими 

специалистами перевод на рус-

ский язык очень важного  доку-

мента Всемирного Фонда безопа-

сности полетов (FSF)  «Пандемия: 

немедицинские аспекты безопа-

сности полетов». Это «дорожная 

карта» разумных практических 

действий, которые помогут обес-

печить безопасный, гармонизиро-

ванный возврат к глобальным воз-

душным сообщениям. 

В разгар кризиса безопасность по-

летов все равно должна преобла-

дать. Что очень важно? Сейчас все 

полеты, хотим мы того или не хо-

тим, не будут стандартными. И то, 

что пассажиров, в том числе и рос-

сийских самолетов, обяжут летать 

в масках и перчатках — это лишь 

малая часть проблемы. Необходи-

мо учитывать  повышенный риск в 

системе управления безопасно-

стью полетов после длительного 

сокращенного количества рейсов. 

Это касается прежде всего экипа-

жей  и самолетов, которые находи-

лись в вынужденном простое.  

Только что произошла трагедия в 

Пакистане: разбился пассажир-

ский А320. Катастрофа унесла по-

чти сто жизней. Там еще много не-

понятного. Но в любом случае рас-

следователи наверняка изучат и 

возможное влияние  на действия 

экипажа длительного перерыва: 

Пакистан буквально за несколько 

дней до происшествия возобно-

вил полеты после их приостанов-

ки из-за коронавируса.   Пока одно 

из предположений экспертов, ко-

торые изучают доступные фото- и 

видеоматериалы, что экипаж ушел 

на второй круг не из-за проблем с 

выпуском шасси, а из-за того, что 

пилоты попросту забыли его выпу-

стить перед посадкой.

 Пилоты могли с запозданием по-

нять, что шасси находятся в убран-

ном положении, но при уходе на 

второй круг из-за естественной 

просадки самолета произошел 

контакт нижней части двигателей с 

поверхностью ВПП. Из-за образо-

вавшихся повреждений и течи ма-

сла двигатели остановились. Эту 

версию легко будет подтвердить 

или отвергнуть, исследовав повер-

хность ВПП на наличие следов 

контакта. Черные ящики нашли. 

Так что специалисты разберутся.

Насколько эффективно соблюде-

ние социальной дистанции на бор-

ту самолета: рассаживание  пасса-

жиров в шахматном порядке и от-

каз от среднего ряда кресел? Ев-

росоюз уже заявил: требование о 

свободных креслах вводить не бу-

дет. Если правительство какой-ли-

бо страны печется о гражданах и 

вводит такое требование, то оно, 

на мой взгляд, должно компенси-

ровать убытки перевозчика. Ина-

че перевозчик будет вынужден по-

вышать стоимость билетов.

Понятно, что определенный про-

цент авиакомпаний скорее всего  

не сумеет вернуться в небо.  По-

следние прогнозы Международ-

ной ассоциации воздушного тран-

спорта ИАТА показывают: доходы 

от продажи билетов могут упасть 

на 252 млрд долларов, или на 44 

процента, по сравнению с прош-

лым годом. Период восстановле-

ния будет еще более сложным и 

динамичным, чем период сворачи-

вания полетов. Всем без исключе-

ния придется научиться работать 

на совершенно другом уровне 

гибкости и скорости. И главное — 

соблюдая самые высокие стандар-

ты безопасности полетов. 

Подготовила 
Наталия Ячменникова
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Сергей Мельниченко: То, что пассажиров обяжут летать в масках и перчат-
ках, — это лишь малая часть проблемы. 

А К Ц Е Н Т

Авиакомпании постараются компенси-
ровать упавший пассажиропоток, 
 подняв цены на билеты. Это подорвет 
позиции лоукостеров

А КАК У НИХ

В ТУАЛЕТ ПО СПИСКУ
Пожалуй, единственное, в чем мировые авиалинии 

«не сошлись» — это меры социального дистанцирова-

ния в салонах самолетов. В то время как компании 

вроде Delta, United, Emirates решили заблокировать 

места в середине, чтобы обеспечить безопасное рас-

стояние между пассажирами, другие, включая Ryanair 

и гиганта Air France, на этот шаг не пошли. Так, фран-

цузские власти разрешили своим перевозчикам не 

вводить какие-либо ограничения на число людей в са-

лоне, объяснив, что, во-первых, 70% воздуха в само-

лете постоянно обновляется во время полета, а во-

вторых, если количество мест будет лимитировано, 

это может спровоцировать резкий рост цен на биле-

ты. Без масок посадка на самолет запрещена — такое 

правило ввели почти все авиакомпании мира. В Евро-

пе за масками строго будут следить и в аэропортах. 

Уже на входе в здание пассажирам будут «настоятель-

но рекомендовать» закрыть лицо, а также напоми-

нать, что маски следует менять каждые 4 часа. Выбра-

сывать их нужно, по возможности ничего не трогая,  

для этого аэропортам советуют заменить обычные 

мусорные баки на баки с сенсорами, а экипажам лай-

неров — подготовить специальный одноразовый па-

кет. Рекомендовано подумать и о тепловизорах на 

входе в терминал — в лондонском Хитроу парочку та-

ких уже установили в рамках эксперимента. А чтобы 

очереди были безопаснее, на пол советуют нанести 

отметки на расстоянии в полтора метра друг от друга. 

Изменения коснулись и питания на борту. Перевоз-

чики заменяют привычные контейнеры с горячими 

блюдами на запечатанные пакеты с легкими закуска-

ми, а некоторые авиакомпании, например британ-

ский EasyJet, вообще пассажиров кормить переста-

нут. Откажутся от еды и индийские авиалинии. В США 

пассажиров обяжут на предполетном досмотре скла-

дывать еду в отдельный контейнер, чтобы сотрудни-

кам аэропорта не пришлось с ней контактировать, 

проверяя содержимое багажа и ручной клади.  

Европейским авиакомпаниям рекомендовано отка-

заться от услуги дьюти-фри во время полета. По тому 

же пути пошли и индийские власти, они запретили 

раздавать еще и газеты. Пассажиры ирландского лоу-

костера Ryanair теперь должны спрашивать у борт-

проводников разрешения, чтобы воспользоваться ту-

алетом. Так в компании хотят избежать очередей в 

уборную. 

Подготовила Диана Ковалева

СУДИТЕ 
ПРАВИЛЬНО

Фигура судьи неприко-
сновенна. Нельзя, что-
бы порядок наказания 

создавал возможности для дав-
ления на человека в мантии. 
Мол, не будешь судить по-хоро-
шему, уволим по-плохому. 

С другой стороны, и судья не 
должен чувствовать вседозво-
ленности. Особый статус не по-
зволяет ему устраивать пьяные 
драки, спать на своих же судеб-
ных заседаниях, допускать во-
локиту.

Потому, например, был уво-
лен судья Б. из Краснодарского 
края. Он выпивал с друзьями в 
гаражах. Само по себе это не 
грех. Но кто-то пожаловался в 
полицию, что гаражная компа-
ния гуляет уж слишком шумно.

Наряд полиции приехал на 
проверку, и здесь судья, теперь 
уже бывший, показал себя во 
всей своей пьяной красе: гру-
бил стражам порядка, бросался 
в драку, отказывался представ-
ляться. Его скрутили и достави-
ли в отдел. 

«В отделе полиции Б. не пре-
кратил противоправные дейст-
вия и на протяжении двух часов 
отказывался предъявлять доку-
мент, удостоверяющий лич-
ность, — сказано в обзоре. -— На-
ходясь в фойе отдела полиции, 
Б. нанес удар головой старшему 
участковому Ч. в область лба, 
после чего нанес сержанту Б. 
несколько ударов ногой в об-
ласть туловища».

Другой судья был уволен за 
частые поездки за границу, 
причем, странным образом, 
правосудие он умудрялся осу-
ществлять, не присутствуя на 
рабочем месте. 

«В течение 2015 г. В., поми-
мо отпуска, находился за пре-
делами России 26 рабочих 
дней, в 2016 г. — 25 рабочих 
дней. Свое отсутствие на рабо-
те с руководством не согласо-
вывал. Решения по граждан-
ским делам и другие процессу-
альные документы были дати-
рованы числами, в которые су-
дья на работе отсутствовал», 
сказано в обзоре.

Нередко судьи лишались 
мантии за то, что правили при-
говоры задним числом или, 
выйдя из совещательной ком-
наты, вообще зачитывали неиз-
вестно что. Сегодня, когда ве-
дется аудиозапись судебных за-
седаний, выявить такие нару-
шения достаточно просто. Надо 
только сравнить, что было ре-
ально зачитано в суде, и какой 
текст решения потом лег в дело. 
Часто такой сравнительный 
анализ приводит к серьезным 
последствиям для судьи.

При этом Верховный суд 
России особо подчеркнул, что 
за неумышленные ошибки при 
принятии решений судью нака-
зывать нельзя. Если судья был 
честен, но ошибся в примене-
нии той или иной нормы, нельзя 
предъявлять к нему претензии.

«Устанавливая в качестве 
общего правила запрет на при-
влечение судьи к дисциплинар-
ной ответственности за выра-
женное им при осуществлении 
правосудия мнение и вынесен-
ные судебные акты, федераль-
ный законодатель исходил из 
того, что при осуществлении 
судебной деятельности воз-
можны ошибки, не дискредити-
рующие априори лиц, их допу-
стивших», сказано в обзоре.

Такие ошибки часто возни-
кают в ходе разрешения кон-
кретного дела при толковании 
и применении норм права. Они 
потом исправляются вышесто-
ящими судебными инстанция-
ми, для этого и существует мно-
гоступенчатая система рассмо-
трения дел.

«Такие неумышленные су-
дебные ошибки ординарного 
характера не могут расцени-
ваться как проявление недобро-
совестного отношения судьи к 
своим профессиональным обя-
занностям и служить основани-
ем для применения к нему дис-
циплинарного взыскания», под-
черкнул Верховный суд России.

Есть примеры, когда отменя-
лось наказание судьям, допу-
стившим подобные ошибки.  

1

Нельзя 
наказывать судью 
за неумышленные 
ошибки, если он 
судил добросо-
вестно, но непра-
вильно применил 
ту или иную 
норму. Зато хамст-
во, сон на заседа-
ниях, хроническая 
волокита — повод 
для взыскания

Тепловизоры в аэропортах отслежи-
вают всех людей с повышенной 
температурой.
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ОПЫТ Во Франции 
малоимущим и борцам 
с вирусом раздадут 
«туристические чеки»

500 евро 
на лето

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Нынешнее лето для туристического бизнеса Франции 
точно не будет похоже ни на одно из предыдущих. Ко-
ронавирусная напасть и вызванный им почти двухме-
сячный карантин нанес зубодробительный удар по ин-
дустрии, которая здесь ежегодно приносила доход без 
малого в 170 миллиардов евро, и где занято прямо или 
косвенно два миллиона человек.

В это же лето, как подсчитали эксперты, потери со-
ставят минимум 40 миллиардов евро, что и понятно. 
Внешние границы Евросоюза, судя по всему, летом бу-
дут закрыты для выходцев из неевропейских стран. 
Это уже не говоря о том, что они сами не рискнут от-
правиться в места, где недавно свирепствовал ковар-
ный «ковид». Правда, не исключено, что в середине 
июня, когда будут сняты ограничения между странами 
ЕС, могут подтянуться отпускники из соседних госу-
дарств. Но много ли их будет — никто не берется ска-
зать. Поэтому во Франции сделали упор на «туристи-
ческом патриотизме», а в народ был брошен клич: 
«Отпуск проводим во Франции, познаем свою стра-
ну!» Практически все телеканалы и прочие СМИ на-
полнены репортажами, рассказывающими о достопри-
мечательностях как всем хорошо известных, так и ме-
нее раскрученных. Справедливости ради заметим, что 
тех и других здесь 
предостаточно.

Причем одними 
призывами фран-
цузские власти не 
ограничиваются. 
Помимо програм-
мы прямой помощи 
турфирмам, компа-
ниям, занятым в ор-
ганизации спортив-
ных и разного рода культурных мероприятий, власти 
намереваются запустить программу «туристических 
чеков». Они предназначаются для малоимущих семей, 
а также тех, кто в карантинные времена был на передо-
вой борьбы с эпидемией. Об этом плане заявил госсе-
кретарь французского МИДа Жан-Батист Лемуан, ко-
торый одновременно занимается вопросами туризма. 
По его словам, этими чеками люди смогут на отдыхе 
оплачивать гостиницы, кемпинги, рестораны, поку-
пать билеты в развлекательные центры, музеи. Как 
подчеркнул госсекретарь, «тем самым достигаются 
сразу две цели: мы помогаем людям, нуждающимся в 
отдыхе, и одновременно оказываем поддержку тури-
стическому бизнесу, серьезно пострадавшему из-за 
COVID-19». При этом чиновник уточнил, что проект 
запускается совместно с властями регионов, некото-
рые из которых, отметим, уже сделали вполне конкрет-
ные шаги в этом направлении.

Так, в регионе Прованс-Альпы — Лазурный Берег си-
стему чеков разработали еще в конце апреля, вложив в 
нее уже 10 миллионов евро. Их получателями стали 
медсестры, другой младший медперсонал, кассирши , 
разнорабочие, мусорщики. Люди, для которых отпра-
виться на море или сходить в ресторан — чаще всего не-
позволительная роскошь. Чек на сумму в 500 евро 
можно использовать только на территории региона. 
Чтобы его получить, надо подать заявление, две справ-
ки — о зарплате и из местной социальной службы, где 
подтверждается, что доход на каждого члена семьи 
ниже, чем 700 евро. По этому пути также пошли на се-
вере Франции в регионе Гранд-Эст (Большой Восток) 
со столицей в Страсбурге.  

ИСТОРИЯ Африка стала 
свободной во многом 
благодаря СССР

Праздник 
свободы

Константин Волков

Создание Организации африканского единства (в на-
стоящее время Африканский союз) 25 мая 1963 года 
стало кульминацией первого этапа деколонизации на 
Черном континенте, а дата появления Организации 
празднуется в настоящее время как День Африки. 
Большая заслуга в освобождении африканских стран 
принадлежит СССР, к мнению которого были выну-
ждены прислушиваться все страны. 

Именно под давлением Советского Союза была при-
нята Декларация о предоставлении независимости ко-
лониальным госу-
дарствам и народам, 
провозглашающая 
необходимость по-
кончить с колониа-
лизмом и любой сег-
регацией и дискри-
минацией. Доку-
мент утвердили на 
сессии Генассамб-
леи ООН в 1960 году, 
несмотря на возра-
жения управлявших 
колониями госу-
дарств, в том числе 
Великобритании и Франции, которые считали, что коло-
нии не готовы к независимости. Эта декларация придала 
мощный импульс освободительному движению по все-
му миру, в первую очередь в Африке. Кроме того, СССР 
показывал, что капиталистический путь развития не 
единственный, и что есть альтернатива в виде социализ-
ма. Благодаря этому, многие страны Африки после окон-
чания колонизации избрали социализм.

СССР отстаивал право каждого народа на независи-
мость на встречах с партнерами по антигитлеровской 
коалиции, когда речь шла о послевоенной картине 
мира. А на конференции Объединенных наций в 1945 
году в Сан-Франциско по настоянию советской делега-
ции были зафиксированы принципы самоопределения 
народов, национального равноправия и отказа от рас-
овой дискриминации. Благодаря в том числе поддер-
жке СССР на международной арене независимость 
вскоре после войны получили Ливия, Марокко, Тунис 
и другие страны.

Сегодня, после перерыва, Россия возвращается в 
Африку. Большой резонанс получил саммит «Россия—
Африка», прошедший в Сочи в октябре 2019 года. Сей-
час готовится второй такой саммит, его проведение на-
мечено на 2022 год.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Америка не желает сотрудничать с Россией по воздушному 
контролю за войсками и вооружениями

США закрывают небо
Юрий Гаврилов

П
охоже, Соединен-
ные Штаты решили 
положить  конец 
даже тем немногим 
действующим ме-
ждународным со-
глашениям, где Рос-
сия и США еще дей-
с т в у ю т  р у к а  о б 

руку. Вашингтон фактически 
отказался сотрудничать с на-
шей страной в рамках проекта 
по открытому небу.

Этот Договор специально со-
здавали для визуального контр-
оля за дислокацией и перемеще-
нием вооруженных сил. Допу-
ская зарубежных инспекторов в 
свое воздушное пространство, 
страна как бы говорит: я не за-
мышляю ничего против соседей 
и открыта для такой междуна-
родной проверки.

Наблюдатели на специально 
оборудованном самолете име-
ют право барражировать над су-
шей и морем, фиксировать по 
утвержденному принимающей 
стороной маршруту все проис-
ходящее внизу на записываю-
щие устройства. Но призем-
ляться вне заранее оговорен-
ных объектов и тем более вме-
шиваться в происходящее на во-
енных базах им строго-настро-
го запрещено. Кроме того, само-
лет с контролерами должен 
уйти в сторону за 10 киломе-
тров до границы государства, не 
входящего в Договор.

Голословные обвинения Рос-
сии в неисполнении междуна-
родных обязательств  по этому 
Договору звучат из-за океана 
давно. А после кризиса на Укра-
ине их количество стало стре-
мительно расти. То американ-
цам казалось, что наши военные 
не допускают их контролеров в 
зону российско-украинской 
границы. Потом в Вашингтоне 
стали добиваться полетов «над 
всей Москвой, Чечней, Кали-
нинградом» и воздушной съем-
ки пограничной зоны вблизи 
Абхазии и Южной Осетии.

Эту претензию в Москве не 
оставили без комментариев. 
Там объяснили, что сложность в 
организации международных 
контрольных миссий на Кавка-
зе связана не с запретом России, 
а с позицией по этому вопросу 
Грузии. Что же касается готов-
ности нашей страны к компро-
миссам, то Россия ее тоже про-
демонстрировала, разрешив 
инспекторам открытого неба 
совершать рейды в районах 
крупных военных учений РФ.

У Кремля — свои вопросы по 
исполнению американцами До-
говора по открытому небу. На-

пример, недоумение вызывает 
запрет властей США на ночевку 
наших инспекторов в местах до-
заправки самолета-наблюдате-
ля. Еще удивляет весьма своео-
бразная география американ-
ских воздушных инспекций. Со-
гласно Договору, Москва и Ва-
шингтон имеют право провести 
за год по 42 наблюдательных по-
лета. Львиная доля таких прове-
рок США приходится на Россию 
и Белоруссию. При этом амери-
канцы лишь два-три раза в год 
появляются в небе той же Гер-
мании или Великобритании.

Известно, что с момента 
вступления в силу соглашений 
по открытому небу страны — 
участницы этого Договора вы-
полнили более 1,5 тысячи на-
блюдательных рейдов над чу-
жой территорией. При этом с 
2002 по 2019 год контролеры из 
США пролетали над Россией 
181 раз. А наши военные ин-
спектировали американцев в 
два с лишним раза реже — 77 раз.

Для работы в России США 
использовали специально обо-
рудованный самолет ОС-135В — 
это военная версия Боинга-707. 
Для заокеанских командировок 
наши военные чаще всего ис-

пользовали спецлайнер Ту-
154МЛК1.

В 2018 году был допущен к 
выполнению международных 
инспекций новый российский 
Ту-214ОН. Этот самолет сразу 
вызвал подозрения у американ-
цев. Поначалу они даже не хоте-
ли подписывать протокол о его 
освидетельствовании. Дело в 
том, что подобной техникой не 
располагает ни одна из стран — 
участниц Договора.

Вместо простых пленочных 
фотоаппаратов на этом самоле-
те стоит цифровая камера 
OSDCAM4060 российского про-
изводства. К тому же на Ту-
214ОН интегрированы в еди-
ный комплекс средства управ-
ления, получения и обработки 
данных, бортовая аппаратура и 

ряд наземных комплексов. 
Только за один наблюдательный  
полет с его борта можно полу-
чить сразу четыре вида инфор-
мации — с цифровых аэрофото-
аппаратов, инфракрасной и об-
ычной видеокамер, а также с ра-
диолокатора бокового обзора.

Вообще, по Договору об от-
крытом небе на борту самолета-
инспектора разрешено иметь 
видео-, оптические, панорам-
ные и кадровые камеры, инфра-
красные аппараты строчной 
разверстки и радары с синтези-
рованной аппаратурой для 
съемки днем и ночью при любой 
погоде. Главное требование к 
снимкам и видеоматериалам — 
на них должны четко распозна-
ваться основные виды военной 
техники.  

Для работы в российском небе американские инспекторы использовали специально оборудованный самолет ОС-135В — это военная версия Боинга-707.

А К Ц Е Н Т

Львиная доля из 42 ежегодно проводи-
мых инспекторами из Соединенных 
Штатов воздушных проверок приходи-
лись на Россию и Белоруссию

ИДЕЯ В Италии 
запасы 
виноделов 
пойдут 
на санитайзеры

ВИНО 
НА МЫЛО
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Итальянские виноделы намере-
ны перегонять свои нераспро-
данные запасы в дезинфициру-
ющий гель для рук. Из-за каран-
тинных мер и массового закры-
тия баров и ресторанов по всей 
Италии продажи вина упали по-
чти вдвое, поэтому у произво-
дителей скопилось в погребах 
слишком много невостребован-
ной продукции. Союз фермеров 
Conagricoltura обратился к пра-
вительству с просьбой позво-
лить виноделам перерабаты-
вать любимый итальянцами на-
питок в дезинфицирующее 
средство. На Апеннинах абсо-
лютно все торговые точки, са-
лоны красоты, бары, рестора-
ны  при входе в заведение обя-
заны предложить клиентам 
воспользоваться антисепти-
ком, кроме того, сами итальян-
цы тоже стараются не выходить 
из дома без бутылочки с защит-
ным гелем. Как поясняет вино-
дел из Апулии Коррадо Капече 
Минутоло, сделать санитайзер 
из вина достаточно просто и 
выгодно  с экономической точ-
ки зрения при условии, что за 
основу будет взята продукция с 
истекающим сроком годности. 
По расчетам виноделов, стои-
мость одного литра санитайзе-
ра, произведенного из вина, бу-
дет варьироваться в районе 3—4 
евро, тогда как антисептик та-
кого формата в среднем обхо-
дится итальянцам в 12—14 евро. 
Так, к примеру, администрация 
области Базиликата уже дала 
добро на производство «винно-
го» геля.  

КАК В МИРЕ ОТРЕАГИРОВАЛИ НА РЕШЕНИЕ США

По слухам в прессе, США пытались подговорить союзников по НАТО 

поддержать их выход из ДОН и нападки на Россию. Но решение прези-

дента Дональда Трампа, полностью укладывающееся в проводимую его 

администрацией линию национального эгоизма и пренебрежения ме-

ждународными обязательствами, вызвало практически всеобщее осу-

ждение.

Глава МИД ФРГ Хайко Маас назвал ДОН «важной частью европейской 

архитектуры контроля над вооружениями» и, выразив «сожаление» дей-

ствиями США, сообщил, что Берлин постарается убедить Вашингтон 

«пересмотреть» его. За это его сразу же «отчитал» посол США в ФРГ Ри-

чард Гренелл, потребовав «усилить давление на Россию».

Но к Германии присоединились главы МИД еще десяти стран Евросоюза 

(Бельгии, Германии, Испании, Италии, Люксембурга, Нидерландов, Фин-

ляндии, Франции, Чехии и Швеции), совместно выразившие «сожале-

ние» решением США. Эти страны намерены и впредь выполнять ДОН. 

Глава внешнеполитической службы ЕС Жозеп Боррель также призвал 

Вашингтон пересмотреть односторонний выход из ДОН, хотя частично 

поддержал претензии американцев к Москве. Генеральный секретарь 

ОБСЕ Томас Гремингер выразил беспокойство действиями американ-

цев, «подрывающими безопасность» в Европе.

В Вашингтоне оппозиционные Белому дому конгрессмены-демократы за-

явили, что выход из ДОН «является пощечиной» союзникам в Европе и 

изолирует США. Конгрессмены Адам Смит и Джеймс Купер считают, что 

это ставит «под угрозу американские силы, размещенные в регионе, и яв-

ляется откровенным нарушением закона». Демократы внесли законопро-

ект, запрещающий президенту США страны выходить из международных 

договоров без разрешения законодателей. А вероятный кандидат в прези-

денты США Джозеф Байден назвал решение Трампа «близоруким» и спо-

собствующим напряженности между Западом и Россией. Между тем кон-

грессмены-республиканцы в целом поддержали решение Трампа. 

Подготовил Игорь Дунаевский
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В США задержали пособников побега из Японии бывшего главы 
автоконцерна Nissan Карлоса Гона

Тейлоры против Токио
Александр Ленин
«Российская газета», Токио

А
мериканские правоохра-
нители арестовали пред-
полагаемых сообщников 

экс-руководителя автоконцер-
на Nissan Карлоса Гона, кото-
рые, по мнению следствия, по-
могли топ-менеджеру в конце 
декабря прошлого года совер-
шить дерзкий побег из Японии. 
Отставного военного Майкла 
Тейлора, который ранее прохо-
дил службу в элитном амери-
канском спецподразделении 
«зеленые береты», и его 27-лет-
него сына Питера задержали по 
запросу японских властей на 
территории штата Массачусетс, 
где у них расположен симпатич-
ный двухэтажный дом с гара-
жом и газоном. Как минимум 
последние шесть недель оба на-
ходились на территории США.

Отец и сын по видеосвязи в 
оранжевых робах и лицевых ма-
сках предстали перед федераль-
ным судьей. Такой формат об-
щения пришлось использовать 
из-за пандемии коронавируса. 
Служитель Фемиды оставил по-
дозреваемых под стражей. На 
этой неделе будет рассмотрен 
вопрос об освобождении обоих 
задержанных под залог.

Токио намерен добиваться 
выдачи Тейлоров. Как рассказал 
генеральный секретарь кабми-
на страны Ёсихидэ Суга, япон-
ская сторона в ускоренном по-
рядке готовит необходимые для 
этого документы. Правительст-
во островного государства име-
ет право направить соответст-
вующий запрос в течение 45 
дней. США ожидают, что доку-
мент поступит в самое ближай-
шее время. В Японии Майклу и 
Питеру Тейлорам грозит реаль-

ный срок. Юристы предполага-
ют, что оба могут угодить за ре-
шетку на четыре года. Между 
тем адвокат арестованных Пол 
Келли рассказал журналистам, 
что собирается оспорить требо-
вания японцев об экстрадиции. 
Вполне возможно, что вопрос 
выдачи Тейлоров обсудят на по-
литическом уровне. Как извест-
но, Вашингтон неохотно выдает 
своих граждан другим странам. 
В свою очередь для Токио запо-
лучить преступников — дело че-
сти. Случай с Карлосом Гоном 
поверг в шок всю страну и очень 
серьезно ударил по имиджу вла-
стей Японии.

Напомним, что бывший гла-
ва компании Nissan Карлос Гон 
обвиняется японской прокура-
турой в финансовых махинаци-
ях и уходе от уплаты налогов. 
Бизнесмен был арестован в 
2018 году. Он даже успел поси-
деть в одиночной камере токий-
ской тюрьмы, пока его защита 
не добилась разрешения пере-
вести предпринимателя под до-
машний арест. Топ-менеджер 
ждал очередных судебных слу-
шаний в своей квартире на тер-
ритории японской столицы. Как 
оказалось, все это время он 
тщательно готовился к побегу.

Исчезновение Карлоса Гона 
из Японии окутано тайной и 
больше напоминает сюжет при-
ключенческого фильма. 29 де-
кабря прошлого года бизнесмен 
надел неприметную одежду 
черного цвета, лицевую маску и 

кепку, после чего вышел на ули-
цу. На такси он добрался до 
оживленного квартала Роппон-
ги, в котором любят бывать ино-
странцы. Через некоторое вре-
мя в гостинице Grand Hyatt 
предприниматель встретился 
со своими подельниками.  Поли-
ция утверждает, что покинуть 
территорию островного госу-
дарства Карлосу Гону помогли 
как минимум трое иностранцев. 
Помимо Майкла и Питера Тей-
лоров, в списке фигурирует ли-
ванский гражданин Джордж 
Зайек, который объявлен в меж-
дународный розыск.

По некоторым данным, Пи-
тер Тейлор до побега Гона три-
жды прилетал в Токио и лично 
встречался с предпринимате-
лем около семи раз. Именно он 
снял номер в токийском отеле, 
где Гон общался с Майклом Тей-
лором и Джорджем Зайеком. 
Эти двое под видом музыкантов 
за день до побега прибыли из 
Дубая в японский город Осака, 
забронировали номер в гости-
нице неподалеку от междуна-
родного аэропорта Кансай и от-
правились в Токио. В японской 
столице они забрали Карлоса 
Гона и на скоростном поезде 
«синкансэн» вернулись в Осаку. 
Тейлор-младший, выполнив 
свою часть плана, улетел в КНР.

Вечером в этот же день Кар-
л о с  Го н ,  М а й к л  Те й л о р  и 
Джордж Зайек зашли в гостини-
цу в Осаке. Некоторое время 
спустя они покинули отель. Как 

могло показаться на первый 
взгляд, компания вышла из но-
мера не в полном составе. Каме-
ры наблюдения зафиксировали 
Тейлора-старшего и Зайека с 
двумя тележками, на которых 
лежали объемные коробки из-
под музыкального оборудова-
ния. На видео Гона с ними не 
было. Мужчины прибыли в аэ-
ропорт, прошли регистрацию и 
на частном бизнес-джете улете-
ли в Стамбул. При этом их ба-
гаж не подвергался серьезному 
досмотру и не просвечивался 
рентгеном. По всей видимости, 
в одном из футляров находился 
Карлос Гон. Позже было уста-
новлено, что беглый бизнесмен 
благополучно добрался до Тур-
ции. Там он пересел на другой 
борт, который доставил топ-ме-
неджера в Ливан. В Бейруте Гон 
воссоединился со своей женой. 
Новый 2020 год предпринима-
тель отпраздновал в Ливане в 
компании супруги и друзей. В 
соцсетях появилась фотогра-
фия, на которой Карлос Гон пьет 
вино и мило общается со своей 
суженой и приятелями.

Кстати, на счета главы компа-
нии, которой принадлежал само-
лет, с октября по декабрь прош-
лого года поступило более 300 
тысяч долларов. Деньги перечи-
слялись разными суммами в дол-
ларах и евро около десяти раз. 
Турецкая полиция подозревает, 
что это было вознаграждение за 
вывоз топ-менеджера из Японии.

Токио по дипломатическим 
каналам обратился к Бейруту с 
просьбой об экстрадиции Кар-
лоса Гона.

Однако Ливан был вынужден 
отказать. Дело в том, что у 
ближневосточного государства 
отсутствует с Японией соглаше-
ние об экстрадиции преступни-
ков и подозреваемых в соверше-
нии правонарушений.  

Майкл Тейлор (справа) и Джордж Зайек в аэропорту Стамбула в декабре 
2019 года, куда они, предположительно, переправили Карлоса Гона из Токио.

Во Франции
сделали упор 
на «туристическом 
патриотизме»

Многие страны 
Африки 
после окончания
колонизации 
избрали
социализм

A
P

А К Ц Е Н Т

Токио намерен добиваться выдачи 
Тейлоров, которым за предполагаемую 
помощь Гону грозит до 4 лет тюрьмы
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ТЕНДЕНЦИЯ Двухколесный 
транспорт становится 
на Альбионе главным 
средством передвижения

Британия 
пересела 
на велосипед

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Соединенное Королевство переживает велосипедный 
бум. По совету своего правительства, а также по здра-
вому размышлению британцы решили поставить свой 
автотранспорт на прикол и пересесть на любимый с 
детства велосипед. Это решение было по большей ча-
сти спровоцировано стремлением избежать пользова-
ния общественным транспортом, где риск заражения 
СOVID-19 увеличился в разы.  Как сообщает британ-
ская «Гардиан», в последнее время продажи двухколе-
сного транспорта возросли втрое, а ремонтные ма-
стерские переживают сегодня обвал заказов на почин-
ку неисправных велосипедов.

В то время как большинство непродуктовых мага-
зинов страны в период карантина несли огромные 
убытки, продавцы велосипедов подсчитывали возрос-
шую в разы прибыль. Сегодня велосипеды уходят «с 
прилавка» как только магазины получают от произво-
дителя новую партию веломашин. Что касается ремон-
тных мастерских, 
то они сейчас бук-
вально завалены за-
казами на капиталь-
ный ремонт старых 
велосипедов. «Это 
был самый бурный 
период торговли, 
который я наблю-
дал за последние 27 
лет», — признался 
владелец магазина 
«Сэддл Сафари» 
Энди Рэкстроу из 
южного Бэкин-
гэмшира. Сегодня его персонал работает в три смены, 
в том числе и ночью, чтобы удовлетворить возросший 
спрос на продажу и ремонт велосипедов. На листе ожи-
дания у Энди более 300 клиентов. Продажи возросли в 
апреле втрое в сравнении с тем же периодом прошлого 
года.

Пол Уолкер, поставщик велосипедных запасных ча-
стей и аксессуаров, не скрыл своего изумления велоси-
педным бумом: «Это просто какое-то сумасшествие. Я 
продал за один только месяц столько, сколько раньше 
продавал за три». Его конкуренты также рапортуют, 
что заказы на ремонт сегодня как минимум удвоились. 
Стив Петтитт, владелец мастерской в Халл, признался, 
что такого бума наблюдать ему не приходилось еще 
никогда: «Люди приносят мне сегодня свои велосипе-
ды, которые у них годами простаивали за гаражом». 
Разлетаются с прилавка велосипедные шлемы, седла — 
как для себя, так и для своих детей. Продажи велоси-
педных шлемов выросли в пять раз, наборы инстру-
ментов для починки подорожали вчетверо».

Апрельские продажи веломашин выросли, по дан-
ным Bicycle Association, вдвое. Удвоились и продажи 
гибридных велосипедов, а спрос на велосипеды в рам-
ках правительственной программы скидок Cycle to 
Work  резко возрос. Значит ли это, что столица Соеди-
ненного Королевства, а также другие города страны от-
дадут, по примеру европейских городов, пальму пер-
венства велосипедам? Именно эту цель преследовал 
будучи мэром Лондона нынешний премьер Британии 
Борис Джонсон, предпочитавший ездить в мэрию и на-
зад именно на велосипеде. С его легкой руки на столич-
ных тротуарах появились стоянки с велосипедами на-
прокат. Принявший эстафету столичного мэра Садик 
Хан продолжает велосипедную традицию. Предполага-
ется заметно расширить тротуары для пешеходов и мо-
дернизировать дорожки для велосипедов. Это будет 
сделано в расчете на то, что тысячи лондонцев смогут 
добираться до своих рабочих мест пешком или на двух-
колесном транспорте в ситуации, когда  пользование 
столичной подземкой будет строго ограничено.  

СМОЛЕНСКАЯ ПЛОЩАДЬ Официальный представитель МИД России 
Мария Захарова: Что было самым сложным в организации «домашних» 
рейсов

Летайте самолетами МИДа
Екатерина Забродина

П
резидент России 
Владимир Путин 
подписал указ о на-
граждении дирек-
тора департамента 
информации и пе-
чати МИД РФ Ма-
рии Захаровой ор-
деном Почета «за 

большой вклад в реализацию 
внешнеполитического курса РФ 
и многолетнюю добросовест-
ную дипломатическую служ-
бу». Официальный представи-
тель дипведомства пообщалась 
с «РГ» на самую горячую тему — 
возвращения наших граждан, 
застрявших за рубежом из-за 
глобального локдауна. На Смо-
ленской площади подвели пер-
вые итоги совместной с мин-
трансом, Росавиацией и други-
ми ведомствами работы: на сай-
те МИДа опубликован список 
всех организованных с 18 марта 
спецрейсов, которыми смогли 
прилететь домой, по данным на 
сегодняшний день, более 27 ты-
сяч пассажиров из самых раз-
ных точек земного шара — от 
Филиппин и Мальдив до Занзи-
бара и Перу. И он постоянно об-
новляется.

Что оказалось самым слож-
ным в организации рейсов?

М А Р И Я  З А Х А Р О В А :  За каждой от-
правкой борта стоит огромная 
работа нескольких российских 
ведомств, в которую МИД вклю-
чен круглосуточно. В своих теле-
фонных переговорах с зарубеж-
ными коллегами министр ино-
странных дел Сергей Лавров не-
изменно затрагивает тему выво-
за россиян. Дипломаты в Мо-
скве и в посольствах решают во-
просы, связанные с уточнением 
списков пассажиров, — их не-
редко приходится дополнять за 
счет гуманитарных случаев, с 
организацией трансфера тури-
стов, зачастую отрезанных от 
места вылета из-за карантина, с 
санитарными вопросами. Неко-
торые аэропорты открывались 
только под российские самоле-
ты, как, например, в Индии. Бы-
вало, что для нас делали исклю-
чение целые государства, полно-
стью закрывшие воздушные 
границы. Все время возникают 
внештатные ситуации:  кто-то 
попал в аварию, у кого-то перед 
самым вылетом обострились 
хронические заболевания. На 
днях мы узнали о том, что несо-
вершеннолетняя соотечествен-
ница в Индии потеряла докумен-
ты. Их оформление требует лич-
ного присутствия гражданина, а 
девочка находится за шестьсот 
километров от консульства! Бу-
дем искать выход. И таких исто-
рий тысячи. Дело не только в бю-
рократических трудностях. Все 
это очень непросто в человече-
ском плане. За сухими цифрами 
статистики стоят истории кон-
кретных людей, порой очень 
драматичные. Поэтому мы спе-
циально дополнили информа-
цию о каждом рейсе ссылками 
на видеосюжеты, из них стано-
вится понятно, через что мно-
гим пришлось пройти.

Почему до сих пор не удалось 
вывезти большую часть соо-
течественников? И когда мо-
жет завершиться операция по 
их возвращению? Перед май-
скими праздниками в МИДе 
говорили, что осталось еще 
примерно 30 тысяч человек…

МАРИЯ ЗАХАРОВА: Как раз наоборот. 
Из тех, кто заявился на конец 
марта — начало апреля, вывезли 
подавляющее большинство. 
Было 30 тысяч, вывезли больше 
27 тысяч. Но возникает ощуще-
ние, что 30 тысяч — это «закол-
дованная» цифра — сколько бы 
мы ни вывозили людей, она в 
последнее время существенно 
не уменьшается. Причина лишь 
одна: постоянно растет число 
тех, кто хочет вернуться на ро-

дину. И чем больше людей воз-
вращается, тем больше появля-
ется желающих.

То есть речь идет о регистра-
ции новых заявок на портале 
госуслуг?

МАРИЯ ЗАХАРОВА: Да. Допустим, у 
кого-то был обратный билет на 
май, и он до последнего надеял-
ся, что международное авиасо-
общение к этому времени вос-
становится. Но если смотреть 
на цифры, которые служили на-
шим ориентиром еще в апреле, 
то мы на пути к цели. Удалось 
разгрузить самые тяжелые на-
правления — такие как Таиланд, 
Индонезия, Филиппины и так 
далее. Недавно, 15 мая, состоял-
ся непростой перелет по мар-
шруту Маврикий — ЮАР — Зан-
зибар — Москва. Он долго гото-
вился, и вот экипаж Royal Flight 
забрал 280 пассажиров. А на 
следующий день еще 77 человек 
благополучно улетели из Анго-
лы. Принято решение о форми-
ровании вывозных рейсов из 
Туниса, Аммана, Рима, Дели, 
Бейрута. Запланированы еще 
несколько рейсов в Гоа и из Ден-
пасара. Рабочая группа под эги-
дой Росавиации продумывает 
логистику в Латинскую Амери-
ку. На днях россияне вернулись 
из Афин, Дубая, Нью-Йорка, 
Бишкека и Ташкента,  Еревана, 
Калькутты и Тривандрума, Куа-
ла-Лумпура и Пномпеня. 

Могла бы дополнительная 
материальная помощь 
стать альтернативой в тех 

случаях, когда не получается 
отправить борт? Возможно, 
это помогло бы многим про-
держаться, пока не откроют-
ся границы или не смягчатся 
авиационные требования 
страны пребывания... 

МАРИЯ ЗАХАРОВА: Именно поэтому 
Правительством и было приня-
то решение о материальной по-
мощи — распоряжение № 433. 
Собственно, речь идет о ком-
плексе мер: содействие возвра-
щению и материальная поддер-
жка. У всех разные обстоятель-
ства, многим жизненно необхо-
димо вернуться домой. Алго-
ритм оказания материальной 
помощи застрявшим путешест-
венникам (2400 рублей в сутки 
на взрослого и 1600 на ребенка) 
определен Правительством РФ. 
Это не спонсирование бессроч-
ного отдыха, а исключительная 
мера поддержки тех, кто имеет 
на руках обратный билет, но не 
может им воспользоваться. 

Очень много историй о том, 
что люди остались без помо-
щи как раз потому, что у них 
нет билета. Например, кто-
то уезжал на лечение с от-
крытой датой обратного вы-
лета, кто-то находился в ко-
мандировке...

МАРИЯ ЗАХАРОВА: Такие случаи дей-
ствительно не подпадают под 
действие апрельского Поста-
новления Правительства номер 
433, которое регламентирует 
порядок перечисления средств. 
Но это не значит, что мы дейст-
вуем исключительно бюрокра-

тически. Гуманитарные случаи 
рассматриваются в индивиду-
альном порядке. У нас нет вол-
шебной палочки, но мы стара-
емся сделать все, что в наших си-
лах. Например, существует ре-
зервное 370-е Постановление 
Правительства, оно предусма-
тривает оказание помощи соо-
течественникам за рубежом в 
экстренных ситуациях, когда 
возникает угроза их жизни. Но 
под это не заложен отдельный 
бюджет. Предполагается, что по-
сольства могут изыскать средст-
ва за счет разрешенных видов 
деятельности, то есть в первую 
очередь консульских сборов. Но 
ведь последние два месяца из-за 
локдауна никаких сборов к ним 
не поступает! И все же сотни 
наши граждан получили точеч-
ную помощь по этой статье — в 
виде тех же билетов, медикамен-
тов, одежды, продуктов. Некото-
рые российские дипмиссии, как, 
например, в США, устраивают 
сбор средств в пользу соотечест-
венников, помогают им с рассе-
лением. Подключаются волон-
теры, представители диаспоры 
и РПЦ — помогаем, что называ-
ется, всем миром. Наконец, мы 
знаем примеры личной благот-
ворительности дипломатов.

Они помогают туристам за 
свой счет?

МАРИЯ ЗАХАРОВА: Иногда просто не-
возможно отказать, особенно 
когда речь идет о больных или о 
семьях с новорожденными, у ко-
торых закончились средства. 
Эти ситуации не подверстаешь 
ни под какие правила, а помо-
гать надо. Последние два месяца 
мы живем этими историями. И 
Сергей Лавров дал своим сотруд-
никам именно такую установку 
— максимальное содействие.

То есть Мария Захарова тоже 
помогает? 

МАРИЯ ЗАХАРОВА: А я не отделяю 
себя от коллег. Но не хотела бы 
ничего афишировать. Скажу 
одно: настало время помогать.

И все-таки, сколько наших 
граждан за рубежом уже на-
чали получать выплаты от 
государства?

МАРИЯ ЗАХАРОВА: На сегодняшний 
день это уже более 18 тысяч че-
ловек. Мы внимательно изучи-
ли международный опыт, и я 
могу сказать: безвозмездное 
перечисление туристам «жи-
вых денег», в общем, уникаль-
но. Чаще всего государства 
предлагают своим гражданам 

кредиты. Если родственники 
застрявшего за рубежом амери-
канца принесут деньги в госдеп, 
то в госдепе с удовольствием 
помогут перевести эти средст-
ва на его счет, но не более. Рос-
сия оказывает реальную по-
мощь. Не могу сказать, что у нас 
все проходит гладко. Иногда за-
висает проплата через банк или 
система не срабатывает из-за 
ошибок в заявлении, приходит-
ся исправлять их вручную. А 
еще выяснилось, что многие по-
ехали за границу… без банков-
ских карт! То есть выплаты лю-
дям положены, но как их осуще-
ствить — совершенно непонят-
но. Наконец, каждое заявление 
требует тщательной проверки, 
чтобы исключить мошенниче-
ство.

А оно случается?
МАРИЯ ЗАХАРОВА: К сожалению, бы-
вают и такие случаи. Коллеги 
сталкивались и с подлогами, 
фальсификацией данных, когда 
прикладывали к заявлениям 
поддельные билеты. Были слу-
чаи, когда регистрировались на 
рейс, а потом не приходили. По-
том снова регистрируются — и 
снова не приходят.

Недавно дипломаты жалова-
лись на группу товарищей с 
Гоа, которые устроили ноч-
ную вечеринку на пляже, не-
смотря на строгий режим ка-
рантина в этом индийском 
штате. В дело вмешалась по-
лиция. Много еще таких 
историй? 

МАРИЯ ЗАХАРОВА: Да, всякое быва-
ет. Вот недавно в одной стране 
несколько несовершеннолет-
них подростков отправились, 
по словам их родителей, на пик-
ник. А там жесткие меры каран-
тина, и костры в принципе нель-
зя разводить. В итоге подрост-
ков арестовали за нарушение 
местных законов. С одной сто-
роны, подобные истории часто 
вызваны стрессом, психологи-
ческой усталостью людей — их 
тоже можно понять. Но нужно 
учитывать, что подобные исто-
рии создают дополнительные 
сложности в работе наших за-
гранучреждений, которые и без 
того сейчас перегружены.

Есть ли какая-то кооперация 
между посольствами разных 
государств на местах? Были 
примеры, когда российскими 

бортами возвращались так-
же иностранцы — граждане 
Украины, Белоруссии...

МАРИЯ ЗАХАРОВА: Дипломаты дей-
ствительно проявляют взаимо-
выручку в сложной ситуации. 
Есть прекрасные примеры коо-
перации дипмиссий вопреки 
политическим разногласиям и 
острой риторике, звучащей из 
столиц. В одной из стран (не 
буду выдавать, где именно) 
украинские дипломаты дейст-
вовали вразрез с предписания-
ми из Киева избегать всяческих 
контактов с россиянами и сажа-
ли своих граждан на рейсы, ор-
ганизованные российской сто-
роной. Мы также помогали вер-
нуться гражданам Белоруссии, 
Казахстана, Узбекистана, дру-
гих республик СНГ.

А чем закончилась история с 
российскими школьниками в 
США?

МАРИЯ ЗАХАРОВА: Предпринимаем 
последовательные усилия по воз-
вращению в Россию детей 
школьного возраста, которые на-
ходятся в США в рамках образо-
вательных программ и оказались 
в сложной ситуации в связи с 
распространением коронавиру-
сной инфекции. Совместно с дру-
гими российскими профильны-
ми ведомствами, в тесной коор-
динации с Посольством России в 
США продолжаем активную ра-
боту по установлению всех слу-
чаев выезда российских детей 
для участия в такого рода обмен-
ных программах. Хочу еще раз 
подчеркнуть: подобные проекты 
с МИД не согласовывались.

Более того, как выясняется, 
российские дети выехали по 
американским образователь-
ным инициативам не только в 
США, но и в другие страны. Ста-
ло, в частности, известно, что 
как минимум два школьника 
сейчас находятся в Аргентине и 
один в Коста-Рике. К сожале-
нию, американские власти с са-
мого начала не оказывали на-
шим представителям должного 
содействия. И это несмотря на 
то, что мы неоднократно офици-
ально требовали предоставить 
исчерпывающую информацию 
о количестве российских школь-
ников, местах их пребывания и 
принимающих организациях.

МИД уже делал соответству-
ющее заявление. Повторю еще 
раз: призываем российские 
школы, надзорные органы и ро-
дителей проявлять максималь-
ную бдительность. Нельзя допу-
скать, чтобы дети вывозились за 
рубеж в рамках разного рода 
сомнительных образовательных 
программ и инициатив, органи-
заторы которых не берут на себя 
никакой ответственности за тех, 
кого принимают на обучение.

В результате предпринятых 
шагов все же удалось организо-
вать возвращение группы детей 
из США домой. По состоянию на 
21 мая таковых было 28. В том 
числе вывозным рейсом «Аэ-
рофлота» из Нью-Йорка 15 мая 
в Москву прилетели 10 школь-
ников. Ну а 24 мая борт забрал 
из Нью-Йорка 379 человек, из 
них 12 школьников, а также 21 
студента.

В то время как МИД продол-
жает вывозить соотечест-
венников, некоторые гражда-
не уже думают о том, куда бы 
полететь на отдых. «Аэроф-
лот» недавно не исключил, 
что уже в середине лета мо-
жет возобновить междуна-
родные рейсы. Могут ли росси-
яне столкнуться с какими-то 
ограничениями? Будете ли вы 
готовить специальные реко-
мендации для путешествен-
ников?

 МАРИЯ ЗАХАРОВА: Это вопрос пре-
жде всего к профильным ведом-
ствам: Ростуризму, минтрансу 
и так далее, но хочу вновь при-
влечь внимание к словам главы 
внешнеполитического ведомст-
ва Сергея Лаврова, который уже 
однозначно и четко заявил: ни-
каких предпосылок для введе-
ния каких-то «выездных доку-
ментов», «выездных виз» в Рос-
сии нет и не будет.

Что касается рекомендаций 
МИД, то, думаю, это работа на 
будущее, и она потребует учета 
и осмысления всего опыта, ко-
торый накопился за время пан-
демии. Сейчас во всем мире по-
литологи, вирусологи, специа-
листы по логистике пытаются 
представить, как будут выгля-
деть международные сообще-
ния в новых условиях. Это во-
просы подготовки аэропортов, 
требований к перелетам, меди-
цинским страховкам. Некото-
рые страны уже поговаривают о 
неких эпидемиологических па-
спортах, которые должны будут 
иметь при себе иностранцы при 
пересечении границ. Это все 
пока теория, попытки проана-
лизировать, как будет выгля-
деть мир в будущем.  
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Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 
23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»,  
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372  
«Об  утверждении положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»  
ПАО «Уралкалий» информирует общественность  
об утверждении окончательного варианта материалов  
по оценке воздействия на окружающую среду по объекту: 
«Отработка предохранительного целика в восточном участке 
шахтного поля рудника СКРУ-1».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду по объекту 
«Отработка предохранительного целика в восточном 
участке шахтного поля рудника СКРУ-1», а также направить 
письменные замечания и предложения по нему можно  
с момента его утверждения и до момента принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту «Отработка предохранительного целика  
в восточном участке шахтного поля рудника СКРУ-1»  
по адресу: ПАО «Уралкалий», Пермский край, г. Соликамск, 
ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303, в рабочие дни:  
с понедельника по пятницу с 9.30 до 15.30, (без перерыва). 
Телефон для справок: (83453) 6-27-93.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об 
утверждении положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», ПАО «Уралкалий» информирует 
общественность об утверждении окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду по объекту: «Отработка шахтного поля рудника 
СКРУ-3 ПАО «Уралкалий». Увеличение мощности до 
14,8 млн тонн».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду по 
объекту «Отработка шахтного поля рудника СКРУ-3 
ПАО «Уралкалий». Увеличение мощности до 14,8 млн тонн», 
а также направить письменные замечания и предложения 
по нему можно с момента его утверждения и до момента 
принятия решения о реализации намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту «Отработка шахтного поля 
рудника СКРУ-3 ПАО «Уралкалий». Увеличение мощности 
до 14,8 млн тонн» по адресу: ПАО «Уралкалий» (Пермский 
край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303) 
в рабочие дни с понедельника по пятницу — с 9.30 до 15.30  
(без перерыва). Телефон для справок: (83453) 6-27-93.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Британцы садятся 
на велосипеды, 
стремясь размять 
мышцы и восполь-
зоваться пустыми 
дорогами

А К Ц Е Н Т

Мы внимательно изучили
международный опыт, и я могу сказать: 
безвозмездное перечисление туристам 
«живых денег», в общем, уникально

А К Ц Е Н Т

Есть прекрасные примеры кооперации 
дипмиссий вопреки политическим
разногласиям и острой риторике,
звучащей из столиц 

Редакция «Российской газеты» поздравляет с награждением орденами Почета официального представителя МИДа 
Марию Захарову, постпреда РФ при ООН в Нью-Йорке Василия Небензю и посла по особым поручениям дипведом-
ства Андрея Аветисяна.
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Этим пассажирам вывозного рейса 
«Уральских авиалиний», прибывшим 
из Бангкока, в казанском аэропорту 
измеряют температуру.
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ВЕРА Мусульмане России встретили Ураза-байрам в самоизоляции, но от традиций 
не отступили 

Праздник души и благодарения
Тимур Алиев, Гульназ 
Данилова, Олег Корякин

В
чера мусульмане встрети-
ли один из своих главных 
праздников — Ид аль-Фитр 

или Ураза-байрам. Он знамену-
ет окончание священного меся-
ца Рамазан.

После длинного поста в этот 
день принято готовить угоще-
ния, ходить с поздравлениями в 
гости, посещать могилы близ-
ких. В этом году мусульмане 
России отметили  Ураза-байрам 
в условиях самоизоляции. Так 
что не получилось сходить в го-
сти и собраться в мечетях для 
коллективного намаза. Но это 
не омрачило праздник.

Муфтий Татарстана Камиль 
Самигуллин встретил его в Га-
леевской мечети Казани, откуда 
была организована онлайн-
трансляция. Разумеется, не обо-
шел он в проповеди ситуацию с 
коронавирусом. Муфтий при-
звал задуматься о причинах 
происходящего: «А может Все-
вышний закрыл наши рты ма-
сками, устав от наших ссор, пу-

стословия и сплетен? Вполне ве-
роятно, что Он заново научил 
нас мыть свои лица и руки, что-
бы мы смыли с себя грехи, бес-
стыдство и лицемерие, ибо чи-
стота — это половина веры!». 

Проповедь Верховного муф-
тия, главы Центрального духов-
ного управления мусульман 
России Талгата Сафа Таджудди-
на транслировали по Башкир-
скому спутниковому телевиде-
нию, Первому каналу и в интер-
нете. Накануне он призвал лю-
дей оставаться дома, выполнять 
требование врачей. 

Верующие спокойно воспри-
няли наставления. Весь священ-
ный месяц Рамазан они тоже не 
ходили  в мечети, молились, 
принимали пищу только дома. 
Что не мешало делать им до-
брые дела. «Любой добрый по-
ступок в Рамазан равен 70 до-
брым делам, совершенным в 
любой другой месяц, но и грех 
вырастает во столько же раз, — 
подчеркнул Верховный муфтий. 
— Поэтому Ураза-байрам — 
праздник, прежде всего, души и 
благодарения Всевышнему».

На пожертвования верую-
щих, поступающих в благотво-
рительные фонды, волонтеры 
покупали продукты, произве-
денные по стандартам халяль, 
формировали наборы и разда-
вали нуждающимся. «Традици-
онное пожертвование фитр-са-
дака мы сделали онлайн», — рас-
сказала «РГ» Гульшат Бикбула-
това из башкирского города Ме-
леуза. В этом году для малоиму-
щих минимальная сумма со-
ставляла 100 рублей, для людей 
со средним достатком — 200, для 
состоятельных — 700 рублей.  

Также поступали верующие 
и в других регионах. Ограниче-
ния, связанные с самоизоля-
цией, не представляли особой 
сложности. Духовенство созда-
ло условия, при которых они 
могли исполнить то, что пред-
писано правилами шариата.

Сумели верующие соблюсти 
и традиции гостеприимства. 
Махачкалинка Раиса Омарова 
рассказала  «РГ», что пригото-
вила любимые праздничные 
блюда: чуду с зеленью, долму, 
пироги. На Ураза-байрам надо 

обязательно угощать родных, 
близких, соседей. Раиса живет в 
многоэтажке. И  жители дома 
нашли выход. «На лестничной 
площадке мы поставили табу-
рет, — продолжает Раиса. — Я го-
товила плов и чуду». Все это она 
поставила на табурет. Соседи 
возьмут себе понемногу. Другая 
женщина испекла сладкое и 
тоже выставила для угощения. 

В былые времена на массо-
вые разговения в Казани на фут-
больном стадионе собирались 
десятки тысяч человек. В этом 
году организовали доставку 
бесплатных ифтар-наборов на 
дом для нуждающихся. В общей 
сложности татарстанцам разда-
ли более 30 тысяч ланч-боксов.

«Ничего страшного, что в 
этом году пришлось от чего-то 
отказаться. Зато акцент Ураза-
байрама сместился на внутрен-
нюю работу. Можно было боль-
ше времени провести наедине с 
собой, почитать Коран», — рас-
сказала корреспонденту «Рос-
сийской газеты» казанский 
журналист и сценарист Айсылу 
Хафизова.   

Мусульмане Татарстана смотрели праздничную службу в мечети в прямой 
трансляции.
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ПОДРОБНОСТИ

МФЦ В ЗОНЕ ДОСТУПА

Ангелина Зеленькова

Пока доступны только 88 из 131 МФЦ «Мои документы». 

Расположены они в наиболее густонаселенных районах. В 

них можно получить 144 услуги. 

В офис центра можно пойти только по предварительной за-

писи, даже для того, чтобы получить уже готовые докумен-

ты. Записаться можно через mos.ru. В зависимости от услу-

ги система подскажет ближайший к дому офис, в котором 

ее можно получить.

Можно подать документы на оформление водительского 

удостоверения, российского паспорта, встать на регистра-

ционный учет по месту пребывания или по месту жительст-

ва. Еще в 17 офисах можно оформить документы по када-

стровому учету и регистрации прав по заявлению от инди-

видуальных предпринимателей и юрлиц, а физлицам до-

ступны услуги по кадастровому учету и регистрации прав на 

объекты недвижимости, находящиеся за пределами столи-

цы.

Специалисты центров занятости, которые переехали еще в 

прошлом году в МФЦ, тоже вышли на работу и помогают 

оставшимся безработным москвичам в подборе вакансий, 

получении статуса и пособий. Каждый день «Мои докумен-

ты» будут обслуживать около 30 тысяч горожан с соблюде-

нием всех требований санитарно-эпидемиологической без-

опасности. Обязательна разметка, рециркуляторы, в окнах 

приема — стекла-экраны. Все специалисты прошли тестиро-

вание на коронавирус. Прием они ведут в масках и перчат-

ках, это требование  относится и к посетителям. Перед вхо-

дом в МФЦ измеряют температуру.  Обязательно приходить 

в назначенное время, не создавать очереди. На выдачу от-

водится 15 минут, на прием и оформление бумаг — 45 минут. 

Районные центры открыты с 08.00 до 20.00, флагманские 

— с 10.00 до 22.00. Получить консультацию по оформлению 

услуги можно по телефону: +7 (495) 777-77-77.

КАРШЕРИНГ: НОВЫЕ УСЛОВИЯ
Сергей Бабкин 

С сегодняшнего дня по столице снова можно поехать на 

каршеринговом автомобиле. Машины пока разрешили сда-

вать в аренду не менее чем на пять дней. Как минимум пять 

крупных операторов объявили, что готовы к рестарту.  

Закрыли каршеринг 13 апреля. «Каждой арендной машиной 

пользуются по несколько человек в день. Нет возможности 

отследить, как будут дезинфицироваться автомобили при 

таком режиме», — объяснил глава города эту меру. Как уже 

писала «РГ», часть каршеринговых машин отогнали на сто-

янки, какие-то остались на городских парковках, с некото-

рых сняли фирменную оклейку и приспособили под достав-

ку товаров.

 Сейчас, когда заболеваемость COVID-19 в городе стала сни-

жаться, власти разрешили работу каршеринга, но с антиви-

русными ограничениями. «Это не каршеринг в полном смы-

сле слова, но это вынужденная необходимость», — признал 

Собянин по итогам консультаций с Роспотребнадзором. 

Тем не менее ехать можно. При условии, что операторы бу-

дут тщательно дезинфицировать автомобиль после каждого 

клиента. А у клиентов при аренде машины проверят по при-

ложению пропуск.

«Яндекс. Драйв», «Делимобиль», Belka Car, Lifcar и YouDrive, 

согласились с поставленными перед ними условиями и объ-

явили о рестарте. Их пятидневные тарифы уже известны. В 

среднем день аренды обойдется в 1200 руб. Но это очень 

приблизительно — суммы зависят от марки и километража. 

Для ориентира — антивирусные тарифы Lifcar: 6 тыс. руб. за 

пятидневку на Lifan X50, 8 тыс. — за Lifan X60. Бензин — за 

свой счет. И за машиной надо ехать на фирменную стоянку. 

Или платить 500 руб. за доставку.

 При таком формате каршеринг стал похож на сервисы дол-

госрочной аренды. Воспользоваться каршерингом могут 

только обладатели долгосрочных рабочих пропусков. Собе-

седники «РГ» из числа представителей операторов считают, 

что клиенты все-таки найдутся, хотя и не такие многочи-

сленные, как до пандемии. Например, предложение акту-

ально для поваров ресторанов, которые продолжают рабо-

тать на доставку. Для тех, у кого пропуска привязаны к слу-

жебным удостоверениям: журналистов, адвокатов, нотари-

усов. Словом, всех, кому требуется быстро перемещаться. 

 ТЕСТ ДЛЯ  МОСКВИЧА
Любовь Проценко

Шесть миллионов москвичей протестируют  в ближайшее 

время на иммунитет  к COVID-19. Об этом сообщил на 

пресс-конференции в информагентстве «Россия  сегодня» 

руководитель департамента здравоохранения Москвы 

Алексей Хрипун. 

За первые две недели самого масштабного в мире исследо-

вания проверено 50 тысяч жителей столицы. В среднем у 

12,5 процента горожан иммунитет к коронавирусу сформи-

рован или формируется. Об этом свидетельствует наличие 

в крови иммуноглобулина G.  Иммуноглобулины  — это био-

логически активные белковые соединения крови (антите-

ла). Они принимают участие в формировании иммунного 

ответа на вторжение чужеродных агентов: бактерий, виру-

сов. Иммуноглобулины класса G — тяжелая артиллерия, с 

помощью которой организм борется против чужаков. 

В ходе тестирования могут быть выявлены и иммуноглобу-

лины класса M. Их называют «антителами тревоги», они 

первыми реагируют на вторжение коронавируса. Наличие 

их свидетельствует о начальной стадии заболевания. Воз-

можно, человек перенесет его легко или даже не заметит, 

но для окружающих он опасен, так как распространяет за-

разу. Поэтому у москвичей,  в крови которых будет обнару-

жен иммуноглобулин М, отметил Хрипун, будет сделан тест 

ПЦР— мазок из носоглотки и зева:  «Не факт, что они забо-

леют, но понаблюдать за ними нужно». Анализ на иммуни-

тет  проводится у москвичей, взятых методом случайной 

выборки. Они приходят в одну из 30 поликлиник по пригла-

шению по СМС.  Вторая группа — это пациенты  стациона-

ров, которые лечатся от других болезней. Третья — работни-

ки городских служб — полицейские, сотрудники сферы ЖКХ 

и других. И четвертая — переболевшие COVID-19, по анали-

зам которых можно будет посмотреть, как ведет себя имму-

нитет. Вопрос, насколько длителен он, интересует медиков. 

Большинство из них сходятся во мнении, что осенью столи-

цу ждет вторая волна коронавируса. А может быть, он ско-

ро станет сезонным явлением, каким сегодня является 

грипп. Увидеть  результаты тестирования москвичи смогут в 

своей электронной карте. Общие данные по коллективному 

иммунитету будут сообщать каждые две недели по иммуно-

глобулину G и раз в месяц — по иммуноглобулину M. 

УСЛУГИ  Когда в Подмосковье 
откроются кафе и химчистки

Время стричь

Ирина Рыбникова

Следующим шагом в смягче-
нии коронавирусных ограни-
чений в Подмосковье может 
стать открытие ресторанов, 
кафе, химчисток, парикмахер-
ских и других предприятий 
сферы услуг, сообщил губерна-
тор области Андрей Воробьев. 
Как скоро это случится, власти 
объявят в ближайшие дни, 
проанализировав результаты 
первого этапа снятия ограни-
чений.

К нему область подошла с 
таким результатом: всего за-
фиксировано 33 515 заболев-
ших. Выздоровели 5520 чело-
век, скончались 329. Но глав-
ное — удалось сократить поток 
тяжелых больных. «Еще не-
сколько дней назад больницы 
принимали по 100—200 паци-
ентов ежедневно, сегодня по-
ступают не более 50 человек», 
— рассказал Воробьев. Поэтому 
область, открыв на первом эта-
пе смягчения ограничений по-
чти 2 тысячи промышленных 
предприятий и возобновив 
строительство во всех сферах, 
сегодня дала добро на работу 
автосалонов и офисов продажи 
жилья на строительных пло-
щадках.

Возобновляется работа 
МФЦ. Пока только для юрлиц, 
по записи и ограниченному ко-
личеству услуг, которые невоз-
можно оформить онлайн. Но 
скоро в МФЦ начнут прини-
мать и физлиц, хотя, отметил 
губернатор, было бы идеально, 
если бы гражданам вообще не 

нужно было ходить в центры, а 
все услуги можно было полу-
чать дистанционно. «Я уверен, 
скоро у нас так и будет», — под-
черкнул Воробьев.

Разрешена работа карше-
ринга — на тех же самых усло-
виях, что и в Москве. Арендо-
вать машину можно не менее 
чем на 5 дней, а после каждого 
завершения аренды она долж-
на проходить дезинфекцию. 
Начали принимать граждан 
шиномонтажи, которые до это-
го работали только на обслу-
живании служебного тран-
спорта и аварийном ремонте. 
Открылись базы футбольных 
клубов. Спортсменам разре-
шили тренироваться при со-
блюдении санитарных стан-
дартов.

Отменив цифровые пропу-
ска на передвижение по Под-
московью, власти при этом 
ужесточили масочный режим. 
Появление без масок в общест-
венном транспорте, включая 
такси, в магазинах, аптеках и 
поликлиниках, в местах обще-
го пользования многоквартир-
ных домов, на вокзалах и плат-
формах, в тоннелях, а также на 
всех работающих предприяти-
ях будет караться штрафом. До 
этого момента штрафы в Под-
московье за отсутствие масок 
не выписывали, ограничива-
ясь предупредительной бесе-
дой. Воробьев рекомендует 
жителям старше 65 лет соблю-
дать режим самоизоляции. 
Пока COVID-19 не побежден, 
пожилым лучше поберечь 
себя.   

АКТУАЛЬНО Более 18,5 тысячи 
соцработников получат выплаты 
за работу во время пандемии

Стимул для сердца

Ангелина Зеленькова

Более 18,5 тысячи сотрудников 
социальных учреждений столи-
цы, которые участвуют в борь-
бе с COVID-19, получат город-
ские и федеральные доплаты за 
особые условия труда и допол-
нительную нагрузку в условиях 
режима повышенной готовно-
сти. Соответствующее поста-
новление подписал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

Согласно документу, допла-
ты для работников стационар-
ных учреждений установлены 
начиная с 15 апреля по 15 
июля. Для сотрудников, обслу-
живающих москвичей на дому, 
начиная с 26 марта по 30 
июня. В пору пандемии работы 
у каждого сотрудника со-
цслужбы прибавилось — те-
перь даже айтишник районно-
го центра соцзащиты, кроме 
своих прямых обязанностей 
по звонку бежит в магазин или 
аптеку, чтобы доставить оди-
нокому пенсионеру все самое 
необходимое. Помогают всем, 
даже тем, кто раньше никогда 
не обращался за социальными 
услугами. И если до пандемии 
у соцзащиты было примерно 
130 тысяч подопечных горо-
жан, то теперь к ним прибави-
лось еще 1,9 миллиона мо-
сквичей старше 65 лет и с хро-
ническими болезнями, кото-
рые соблюдают режим самои-
золяции. По решению главы 

города теперь все соцработни-
ки будут получать стимулиру-
ющие выплаты.

Врачам стационарных орга-
низаций соцобслуживания 
установлена надбавка 40 ты-
сяч, а в случае выявления в ор-
ганизации коронавируса — до 
60 тысяч рублей. Для социаль-
ных и педагогических работни-
ков, специалистов по работе с 
семьей и реабилитации, сред-
него медицинского и админи-
стративного персонала — 25 ты-
сяч, а при работе с заболевши-
ми — 35 тысяч. Для младшего 
персонала доплаты — 5 тысяч и 
20 тысяч, для технических ра-
ботников — 10 тысяч и 15 тысяч 
рублей соответственно.

Социальным работникам 
будут дополнительно выплачи-
вать 25 тысяч рублей, специа-
листам (помощникам) по уходу 
сторонних организаций — 20 
тысяч, в случае выявления ви-
руса в организациях — 25 тысяч.

Выплату в размере 25 тысяч 
рублей получат все сотрудники 
организаций соцобслужива-
ния, которые работают и помо-
гают москвичам на дому. Кроме 
того, доплата в размере 100 
процентов оклада в месяц поло-
жена сотрудникам пансиона-
тов для ветеранов труда, психо-
неврологических интернатов, 
центров содействия семейному 
воспитанию, переведенным на 
непрерывный, то есть сменный 
режим работы.   

КОМПЕТЕНТНО В России  начались  клинические 
испытания препарата  против  коронавируса

Готовим зонтик 
безопасности

Ирина Краснопольская 

М
агической  та-
блетки  быть не  
может. Просто та, 
которая  сейчас 
проходит испы-
тания, судя   по  
в с е м у,   м о ж ет 
оказаться очень 
э ф ф е к т и в н о й , 

сказал мне академик РАН, глав-
ный клинический исследова-
тель препарата против корона-
вируса Дмитрий Пушкарь. 

На нашу встречу Дмитрий  
Юрьевич пришел в респираторе 
и перчатках. Тут напомню,  что   
Пушкарь  — главный  уролог   
России,  хирург, проводящий  
уникальные, в том  числе  робо-
тические  операции.
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Я уже два меся-
ца  урологией не занимаюсь. 
Наша  50-я больница  полно-
стью перепрофилирована.  Все 
мы оказываем помощь пациен-
там с коронавирусной инфек-
цией. И  сегодня хочу  расска-
зать о начале клинических ис-
следований препарата против 
этой страшной болезни, в кото-
ром главное действующее веще-
ство — фавипиравир.

Фавипиравир. Название не 
только запомнить, но даже 
выговорить трудно. (Дмит-

рий Юрьевич почти обижает-
ся). 

ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Привыкните! 
Фавипиравир на этапе предва-
рительных исследований  заре-
комендовал себя с самой луч-
шей стороны. У  препарата за-
видное происхождение. Не-
сколько лет назад он появился в 
Японии, и пришелся очень ко 
двору при лечении различных 
вирусных инфекций, включая 
самые сложные. 

А мы, Россия, наши ученые, 
наши исследователи об этом 
знали?

ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Знали. И имен-
но сейчас, в эти карантинные 
недели, группа наших экспер-
тов-исследователей — систем-
ные биологи, фармакологи и 
клиницисты широкого профи-
ля — переосмыслили режим ле-
чения вирусных заболеваний и 
дозировок. Наладили его про-

изводство в России. Мы это ве-
щество никогда не использова-
ли. И сейчас делаем на его осно-
ве свой отечественный препа-
рат.

Можно сказать, что у нас 
этот препарат уже есть? В 
таком случае, почему мы его 
не применяем?

ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Когда речь о но-
вом лекарстве, даже в той ситуа-
ции, когда оно требуется сроч-
но, исследователи, клиницисты 
не имеют права торопиться, по-
скольку за  этим  человеческие 
жизни. Поэтому только что в 
России начаты масштабные 
клинические испытания. То есть 
Минздравом России одобрен 
протокол  исследований эффек-
тивности и безопасности данно-
го препарата. 

Сколько времени они про-
длятся?

ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Мы рассчиты-
ваем завершить исследования 
через 6—8 недель. 

К тому моменту, надеюсь, мы 
уже избавимся от эпидемии. 
Не случится ли так, что пре-
парат окажется не у дел, а 
деньги на исследования будут 
затрачены?

ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Мы тоже над-
еемся, что к этому времени 
эпидемия ослабнет. Понимае-
те, наша страна всегда была 
подготовлена к подобного 
рода эпидемиям, испытаниям. 
Наличие в России такого рода  
препаратов — это зонтик без-
опасности, о котором сегодня 
нужно думать.  Потому что 
никто не застрахован от вто-
рой волны,  от сезонности дан-
ного вируса. И важно, что  пре-
параты создаются у нас. И мы 
ни от кого не зависим. Это 
наша подушка безопасно-
сти.   

Дмитрий Пушкарь: Наличие 
в России такого рода препаратов — 
это зонтик безопасности.

А К Ц Е Н Т

Академик Дмитрий Пушкарь: С препара-
том  фавипиравир клиницисты и фарма-
кологи переосмыслили режим лечения 
вирусных заболеваний и дозировок
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ПРОЕКТ В России появился первый музей картин и книг виртуальной реальности 

«Русалочка» в стиле Моне 
Наталья Лебедева

К
ак бы выглядела «Дюймо-
вочка», если бы иллю-
страции к сказке создал 

Марк Шагал? А можете предста-
вить себе «Гадкого утенка», на-
рисованного Ван Гогом? Извест-
ные сказочные сюжеты и узна-
ваемые стили художников раз-
ных эпох соединились в первом 
в России музее книг виртуаль-
ной реальности «Сказки в стиле 
великих художников». 

В интерактивном музее дети 

чувствуют себя увереннее взро-
слых. Ловко орудуя мышкой и 
клавиатурой, они переходят от 
одной картины к другой, ра-
достно узнавая любимых ска-
зочных героев, включают ауди-
огид, листают виртуальные 
книги и чувствуют себя взро-
слыми посетителями почти на-
стоящего музея. А виртуальный 
экскурсовод-искусствовед Эли-
на Гритчина ненавязчиво рас-
сказывает на двух языках, рус-
ском и английском, о жизни и 
творчестве таких великих ху-

дожников, как Сальвадор Дали, 
Винсент Ван Гог, Густав Климт, 
Пабло Пикассо, Василий Кан-
динский, Клод Моне, Марк Ша-
гал, Питер Брейгель, Энди Уор-
хол и Рой Лихтенштейн.

Идея создания музея принад-
лежит основателю издательства 
VoiceBook Евгении Ханоянц, ко-
торая решила таким оригиналь-
ным способом сделать первое 
знакомство детей с искусством 
еще более доступным.

«Я начала с художников. 
Проанализировала статьи, по-

советовалась с искусствоведом 
и составила список из двенадца-
ти самых узнаваемых художни-
ков в мире. Именно узнавае-
мых, чтобы охватить как можно 
больше людей, которые «узна-
ют» на обложке книг стиль, что-
бы было ощущение, что изобра-
жение очень знакомо, но ново», 
— рассказывает она.

Следующим шагом стал под-
бор самых издаваемых детских 
сказок. «У меня складывалось 
ощущение в процессе подбора, 
что по-другому и быть не может 

— что воздушная «морская» Ру-
салочка должна быть в стиле 
Моне, а необыкновенную и сюр-
реалистическую Алису нужно 
нарисовать в манере Дали», — 
отметила Ханоянц.

Она уверяет, что художников 
убеждать не пришлось. Почти 
все реагировали на идею слова-
ми: «Ух ты! Хочу попробовать!». 
«Были даже двое художников, 
которые дрались за работу — это 
Кандинский и «Три поросенка и 
Ван Гог и «Гадкий утенок»», — 
рассказывает Евгения.

Впервые картины и книги 
были представлены на выставке 
в ноябре 2019 года в ART PLAY, 
на которой побывало около 2 
тысяч человек. В планах было 
показать экспозицию в Санкт-
Петербурге, Китае и Италии. Но 
из-за пандемии пришлось все 
отменить. И тогда появился вир-
туальный музей, который от-
крыт для всех на сайте издатель-
ства. В скором времени Евгения 
обещает запустить еще и бес-
платное мобильное приложе-
ние VoiceBook Museum.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Валерий Фокин о том, как поменяется театр после пандемии 

Другая Александринка
Ирина Корнеева

С
егодня театр стоит 
перед новым про-
фессиональным вы-
зовом, считает ре-
жиссер Валерий Фо-
кин. Онлайн-показы 
спектаклей Алексан-
дринского театра за 
в р е м я  м и р о в о г о 

культурного карантина собра-
ли 1 миллион 721 тысячу чело-
век. 350 тысяч посмотрели пре-
мьеру «Маузера» Теодороса 
Терзопулоса в прямом эфире, 
156 тысяч — спектакль Валерия 
Фокина «Ваш Гоголь. Послед-
ний монолог», в реальной жиз-
ни по замыслу и сценографии 
рассчитанный на очень ограни-
ченное количество зрителей, 
149 тысяч — камерную поста-
новку Михаила Патласова «Чук 
и Гек»… И вся новая статистика 
подтверждает: в театре нача-
лась онлайн-эпоха, в ней нам су-
ществовать и дальше. 

Художественный руководи-
тель Александринского театра 
Валерий ФОКИН рассказал, как 
эстетически поменяется театр 
после пандемии. И сообщил о 
том, что в старейшем Нацио-
нальном драматическом театре 
России — Александринском — от-
крывается новая виртуальная 
«Другая сцена». 

Сто лет назад 
тоже закрывали театр

— В интернете мы почти два 
месяца живем… Сезон тяжелый, 
конечно же, странный, необыч-
ный, потому что никогда еще с 
подобным не сталкивались в 
своей предыдущей практике. 
Последняя такая эпидемия, ког-
да был закрыт театр, произошла 
сто лет назад, в конце XIX века во 
время эпидемии холеры. Кстати, 
все случилось во время поста. И 
тут в пост такая же история... 

Мы выполняли все свои пла-
ны, но наша первая премьера в 
полугодии — «Маузер» Теодоро-
са Терзопулоса прошла в он-
лайн-трансляции, когда мы вы-
нуждены были играть без зри-
теля. Это было напряженное 
зрелище, хотя опыт интере-
сный и, мне кажется, удачный. 
Следующая премьера была за-
планирована буквально через 
несколько дней, но мы не смо-
гли сыграть спектакль «Нана» 
Андрия Жолдака, потому что 
еле успели посадить режиссера 
на последний самолет в Берлин. 
И он от нас улетел. Думаю, что 
мы откроем новый сезон пре-
мьерой Жолдака, но все опять 
же зависит от режиссера и от 
его приезда. 

О психологическом страхе
Интернет-существование те-

атра — не вынужденная ситуа-
ция. То есть она произошла как 
вынужденная, но мы про это ду-
мали уже несколько лет, и я уже 
много лет назад говорил о необ-
ходимости экспериментиро-
вать на территории интернета. 
Той, куда мы зашли и откуда мы 
уже не выйдем, судя по всему. 
Мы пришли в эту реальность и 
мы должны будем осваивать ее 
художественно. Потому что ин-
формативно интернет-про-
странство мы освоили уже 

вдоль и поперек, а вот художест-
венно — нет. Новая программа, 
которой занимаются продюсер 
Новой сцены Александр Малич, 
режиссер Александринского те-
атра Антон Оконешников и я, 
как раз настроена на то, чтобы 
экспериментировать и искать 
именно новые проявления и 
ходы в интернет-пространстве. 
Когда-то мы называли третьим 
искусством телевидение, а те-
перь добиваемся, чтобы можно 
было предположить, что интер-
нет станет четвертым. У интер-
нета те возможности, которыми 
не обладает ни театр, ни кине-
матограф, ни телевидение. Это 
хочется использовать, но с худо-
жественной точки зрения. Толь-
ко надо быть очень вниматель-
ными, чтобы не перейти черту 
между живым, как я называю, 
театром, не слишком увлечься... 
Театр с живым артистом, с жи-
вым контактом — это для нас не-
зыблемо. И ни в коем случае 
нельзя путать живой театр и ин-
терактивный онлайн-театр. Ког-
да закончится вся эта ситуация 
и мы вернемся в живой театр, 
это будет не так просто. Публи-
ка, думаю, сразу не побежит 
сломя голову в зрительные 
залы, и на это есть много раз-
ных психологических причин. 
Удобней, особенно в первое вре-
мя, смотреть трансляции. Во-
первых, это дешевле — сидеть 
дома и смотреть, а в театр надо 
все-таки билет покупать. А во-
вторых, люди будут думать: а 
кто будет сидеть со мной рядом, 
а как мы — через кресло будем 
сидеть? Психологический страх 
будет присутствовать. Вопросы, 
которые надо решать: что, мы 

будем играть на ползала? Нас 
ограничат в продаже билетов?.. 
Но это новая реальность, в ней 
нам придется жить. 

Какой она наложит отпеча-
ток? Мы должны будем и эсте-
тически, наверное, поменяться. 
Меня это не пугает. Новые вызо-
вы, которые надо преодолеть, в 
творчестве всегда полезны. 

Мы добились хорошего пика 
до всей этой коронавирусной 
кампании. У нас в среднем было 
93—94 процента посещаемости 
на основной сцене Александрин-
ского театра. То есть почти ты-
сячный зал собирался на класси-
ку. Это огромная цифра. Сейчас, 
конечно, она будет ниже. И надо 
думать, как с этим быть, как вер-
нуть зрителя…

Слово товарищу Маузеру
Какая задача национального 

театра? Как раз не бояться но-
вой реальности, активно ее ос-
ваивать. Но при этом не забы-
вать того мудрого, глубокого 
традиционализма, те живые и 
вечные традиции, которые надо 
сохранять, особенно в нацио-
нальном театре. Так что сочета-
ние новаторства и традициона-
лизма, мне кажется, — главное. 

И конечно, я очень надеюсь 
на международные отношения. 
Перемены произошли и проис-
ходят существенные. Мы уже 
по-другому жить не сможем. 
Экономически не сможем, фи-
нансово, эстетически многое 
повернется. Но мир как бы 
вздрогнул и понял, что умирают 
везде — и в Америке, и у нас… 

Мы люди. Мы не поменяемся 
внутри, какими были, такими и 
останемся, к сожалению. Но мы 
хотим все-таки быть друг с дру-
гом. Это внутренняя потреб-
ность, которую обнажил кри-
зис. И наши международные 
контакты будут иметь огромное 
значение в дальнейшем. Я это 
всегда говорил, что политики 
сжигают мосты, а в культуре мы 
их восстанавливаем. И культура 
как раз должна будет по-ново-
му, мне кажется, взаимодейст-
вовать. Тем более Петербург — 
город, который всегда прорубал 
окно искусства в Европу…

Что касается онлайн-тран-
сляций, мы действительно пер-
выми вышли с премьерой благо-
даря «Маузеру» и довольно ак-
тивно проводили программы, 
связанные с демонстрацией на-
ших спектаклей онлайн. Мы от-

крыли свои видеоархивы. Инте-
ресная ретроспектива, потому 
что была увидена программа на 
протяжении многих лет и на-
правление театра: что получи-
лось, что нет, как развивались 
артисты, как мы двигались, что 
мы хотели. Кроме того, были 
специальные программы, сде-
ланные к 9 Мая и не только. 

О Другом театре
Сегодня мы стоим перед но-

вым профессиональным вызо-
вом. «Другую», интерактив-
ную сцену мы давно уже хотели 
сделать, выйти в интернет-про-
странство, освоить его художе-
ственно, чтобы трансляции 
были не только технически ка-
чественно выполнены, но и по-
пытаться поставить ориги-
нальные спектакли специально 
для интернета. Которые могли 
бы идти в интерактивном диа-
логе, чтобы зрители участвова-
ли в действии. Это главная за-
дача, поскольку интернет как 
раз и обладает, в отличие от те-
левидения, способностью ве-
сти диалог непосредственно 
здесь и сейчас. 

Первой такой премьерой 

«Другой сцены» будет предло-
жение, которое сделал эксклю-
зивно для нас писатель Борис 
Акунин. В основе лежит детек-
тивный рассказ, судебное раз-
бирательство некоего преступ-
ления. Мне кажется, получает-
ся интересная драматическая 
игра. Мы хотим поставить это 
профессионально и достойно. 
Потому что мы сегодня видим, 
какое количество зум-читок, 
зум-спектаклей делается и вы-
кидывается. Я ничего плохого 
не хочу сказать о попытках на-
ших коллег, это естественная 
реакция и естественное жела-
ние сегодня так существовать, 
других пока нет у нас возмож-
ностей. Но часто я вижу, как это 
неубедительно с точки зрения 
профессионального уровня со-
риентировано. Нам бы не хоте-
лось подобного. Я не знаю, по-
лучится ли у нас, но мы будем 
пытаться. «Другая сцена» от-
кроется премьерой по Акуни-
ну, а дальше готовится целая 
программа, на которую возла-
гаются большие надежды.  

Валерий Фокин: Открывается вир-
туальная Другая сцена. Но живой 
театр — это для нас незыблемо. 

Герои «Снежной королевы» Кай и Герда в стиле Пабло Пикассо. 

А К Ц Е Н Т

Я уже много лет назад говорил о необхо-
димости экспериментировать на терри-
тории интернета. Той, куда мы зашли и 
откуда мы уже не выйдем, судя по всему

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
СОЦРЕАЛИЗМА
Термин «социалистический реализм» отмечает своео-
бразный юбилей. Главному художественному методу 
советского времени исполнилось ровно 88 лет.

Впервые термин «социалистический реализм» поя-
вился в статье Ивана Гронского в «Литературной газе-
те» от 23 мая 1932 года. Таким образом мы имеем точ-
ную дату рождения этого метода, и вопрос лишь в том, 
воплотился ли он, простите за тавтологию, в реальной 
жизни советского искусства или остался в сфере идео-
логических заклинаний, пытавшихся оживить заведо-
мо мертворожденное направление. 

Вопрос этот не такой простой, как может показаться.
Но сначала о фигуре его родителя. Иван Михайло-

вич Гронский (наст. фамилия Федулов, 1894—1985) 
был личностью, несомненно, крупной и незаурядной. 
Крестьянин по происхождению, он рано лишился отца 
и отправился из 
Ярославской губер-
нии в Петербург на 
заработки. С 17 лет 
принимал участие в 
революционном 
движении, сидел в 
царских тюрьмах, 
участвовал в миро-
вой войне и был на-
гражден Георгиев-
ским крестом за 
личное мужество. В 
1917 году возглавил 
солдатский коми-
тет. Он участвовал и 
в Гражданской вой-
не, окончил Институт красной профессуры и начал бы-
стро подниматься в карьере. Дважды был главным ре-
дактором «Известий», вместе с Горьким создавал Ли-
тературный институт и был главой оргкомитета по 
подготовке Первого съезда советских писателей.

В 1989 году в № 2 журнала «Вопросы литературы» 
была опубликована переписка И.М. Гронского с веду-
щим горьковедом А.И. Овчаренко. К сожалению, я не 
имею под рукой этого номера, а в оцифрованном виде 
его пока нет. Но я помню, что в этой переписке подроб-
но обсуждался вопрос о рождении термина «социали-
стический реализм», и опять-таки, насколько я помню, 
этот термин утверждался лично Сталиным, а вот Горь-
кий отношения к нему не имел. Горький окончательно 
вернулся в СССР из Италии только в конце 1932 года, 
когда отмечалось 40-летие начала его литературной 
деятельности. В то же время Горький своим авторите-
том среди советских писателей «освятил» этот метод в 
своей речи на Первом съезде СП: «Социалистический 
реализм утверждает бытие как деяние, как творчество, 
цель которого — непрерывное развитие ценнейших ин-
дивидуальных способностей человека ради победы его 
над силами природы, ради его здоровья и долголетия, 
ради великого счастья жить на земле».

Таким образом, Горький рассматривал этот метод 
не просто как одно из направлений в литературе, но 
почти как мистическую силу, которая способна прео-
долеть «карму» Человека, увы, подвластного причин-
но-следственным законам Природы. Его понимание 
«социалистического реализма» напрямую вытекало 
из его прежних «богостроительских» идей, которые в 
свое время осудил Владимир Ленин. Человек — сам Бог, 
и он способен создать другой мир, в котором не будет 
болезней, страданий, а в идеале — и смерти.

На эту тонкость, конечно, не обратили внимания, 
потому что задачи партии, в том числе в области лите-
ратуры, были куда более конкретные и отнюдь не рели-
гиозные.

Не случайно судьба отца термина «соцреализм» 
оказалась печальной. В 1938 году он был арестован 
НКВД и 16 лет провел в Воркутлаге, а затем в ссылке. 
Только в 1954 году его дело было пересмотрено, он был 
реабилитирован и восстановлен в партии, однако от-
ветственных должностей уже не занимал, хотя прожил 
еще более 30 лет. Но самое удивительное, что, выйдя из 
заключения, Грон-
ский оставался вер-
ным сталинистом. И 
в то же время после 
ХХ партсъезда едва 
ли не первым стал 
хлопотать о «воз-
вращении» имен 
репрессированных 
писателей. 

Так существовал 
ли социалистиче-
ский реализм как 
метод в искусстве 
или это, опять же 
простите за тавто-
логию, искусствен-
но придуманное на-
правление, которое 
мешало развитию подлинного искусства? И это тоже 
не простой вопрос.

Когда будете проезжать мимо ВДНХ, взгляните еще 
раз на скульптуру Веры Мухиной «Рабочий и колхоз-
ница». Вот он соцреализм во всей монументальной 
красоте! Как и весь архитектурный комплекс ВДНХ, 
который мы сейчас любовно реставрируем.

Другое дело, что, зародившись в недрах советской 
литературы, именно в литературе этот метод не дал 
ничего выдающегося. Или придется притягивать его к 
литературе за уши. Ни «Жизнь Клима Самгина», ни 
«Тихий Дон», ни «Мастер и Маргарита», ни «Доктор 
Живаго», ни проза Солженицына и Астафьева, ни дру-
гие лучшие произведения наших писателей — в диапа-
зоне от дерзких авторов журнала «Юность» до «дере-
венщиков» и «военной прозы» — не имели к соцреализ-
му никакого отношения. Но он воплотился в монумен-
тальной и парковой скульптуре, в различных архитек-
турных комплексах и в советской песне, которая 
«строить и жить» помогала. В документальном (Дзига 
Вертов) и художественном кино (Пудовкин, Эйзенш-
тейн). И наконец, в советских флешмобах, демонстра-
циях и парадах, которые ведь тоже являются своео-
бразной формой искусства.

Литературные формы оказались слишком старыми 
мехами для этого молодого вина. Недаром главная пре-
тензия литературного диссидента Андрея Синявского 
к соцреализму заключалась не в его идеологии, а в его 
эстетическом воплощении (статья «Что такое социа-
листический реализм?», 1957). Задуманный как метод 
революционный, соцреализм в литературе в конце 
концов вернулся к «старому доброму» реализму с его 
изображением жизни в присущих ей формах, но толь-
ко с той поправкой, что не все эти правдивые «изобра-
жения» устраивали нашу власть. Грустная история!  

Горький рассма-
тривал этот метод  
как силу, способ-
ную преодолеть 
карму Человека, 
подвластного 
законам Природы

Главная 
претензия Андрея 
Синявского к соц-
реализму заклю-
чалась не в его 
идеологии, а в его 
эстетическом 
воплощении 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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А такими героев сказки «Красавица и чудовище» увидел бы австрийский художник XX века Густав Климт.

P. S. 

Третья реальность Александринки
На «Другой сцене» будет иметь место и театральный проект об инфор-

мационной гигиене, и детективное интерактивное судебное разбира-

тельство «Драма на шоссэ». Премьера состоится 26 мая, режиссер — 

Антон Оконешников. Свидетелями судебного процесса, происходяще-

го в Петербурге в начале ХХ века, станут зрители, а в состав присяжных 

войдут известные люди разных профессий. Первая группа присяжных 

уже сформирована: Мария Миронова, Константин Богомолов, Николай 

Сванидзе, Татьяна Толстая, Полина Осетинская, Алексей Пивоваров. 
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Статья 1. Цель и сфера применения 
настоящего Федерального закона

1. В целях создания дополнительных 
условий для реализации активного 
избирательного права граждан Россий-
ской Федерации, находящихся в день 
голосования на выборах за пределами 
избирательного округа, в котором они 
обладают активным избирательным 
правом, настоящим Федеральным зако-
ном предусматривается продление на 
2020 год эксперимента, осуществленно-
го в соответствии с Федеральным зако-
ном от 29 мая 2019 года № 102-ФЗ «О 
проведении эксперимента по голосова-
нию на цифровых избирательных участ-
ках, образованных в городе федераль-
ного значения Москве, на дополнитель-
ных выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации седьмого созыва и 
выборах высших должностных лиц 
субъектов Российской Федерации (руко-
водителей высших исполнительных 
органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации), проводи-
мых 8 сентября 2019 года».

2. Настоящий Федеральный закон 
применяется при проведении дополни-
тельных выборов депутатов Государст-
венной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва, 
выборов, в том числе дополнительных, 
депутатов законодательных (представи-
тельных) органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации и выбо-
ров высших должностных лиц субъектов 
Российской Федерации (руководителей 
высших исполнительных органов госу-
дарственной власти субъектов Россий-
ской Федерации) 13 сентября 2020 года.

3. Для граждан Российской Федера-
ции, находящихся в день голосования на 
выборах в органы государственной 
власти субъекта Российской Федерации 
вне своего места жительства, но в преде-
лах территории соответствующего субъ-
екта Российской Федерации, и обладаю-
щих активным избирательным правом 
на указанных выборах, настоящим 
Федеральным законом предусматрива-
ется возможность реализации активного 
избирательного права, в том числе по 
одномандатному избирательному окру-
гу, на цифровом избирательном участке 
в соответствии с настоящим Федераль-
ным законом.

4. Основные термины и понятия, 
используемые в настоящем Федераль-
ном законе, применяются в том же зна-
чении, что и в Федеральном законе от 12 
июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации».

Статья 2. Цифровые избирательные 
участки

1. Цифровым избирательным участ-
ком является избирательный участок, 
определенный из числа избирательных 
участков, образованных в соответствии 
с пунктом 2 статьи 19 Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации», для 
обеспечения голосования граждан Рос-
сийской Федерации, указанных в статье 
1 настоящего Федерального закона, и 
оснащенный в этих целях техническими 
средствами в соответствии с перечнем 
таких средств, утвержденным Централь-

ной избирательной комиссией Россий-
ской Федерации.

2. Цифровыми избирательными 
участками также являются избиратель-
ные участки, дополнительно образован-
ные в целях создания максимальных 
удобств для избирателей для обеспече-
ния голосования граждан Российской 
Федерации, указанных в статье 1 настоя-
щего Федерального закона, и оснащен-
ные техническими средствами, указан-
ными в части 1 настоящей статьи.

3. Перечень цифровых избиратель-
ных участков, в том числе цифровых 
избирательных участков, указанных в 
части 2 настоящей статьи, утверждается 
решением Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации на 
основании предложений избирательных 
комиссий субъектов Российской Феде-
рации в течение пяти дней после дня 
вступления в силу настоящего Феде-
рального закона.

4. Цифровые избирательные участ-
ки, указанные в части 2 настоящей ста-
тьи, образуются избирательной комис-
сией субъекта Российской Федерации на 
установленный ею срок в течение десяти 
дней после дня вступления в силу насто-
ящего Федерального закона.

Статья 3. Участковая избирательная 
комиссия цифрового избирательного 
участка

1. Участковой избирательной комис-
сией цифрового избирательного участ-
ка, указанного в части 1 статьи 2 настоя-
щего Федерального закона, является 
участковая комиссия, сформированная 
в соответствии с пунктом 1 статьи 27 
Федерального закона от 12 июня 2002 
года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской 
Федерации».

2. Участковой избирательной комис-
сией цифрового избирательного участ-
ка, указанного в части 2 статьи 2 настоя-
щего Федерального закона, является 
участковая избирательная комиссия, 
сформированная в соответствии с 
частью 5 настоящей статьи.

3. Участковая избирательная комис-
сия цифрового избирательного участка, 
указанная в части 1 настоящей статьи, 
наряду с полномочиями по обеспечению 
голосования избирателей и подсчета их 
голосов на выборах, референдуме, про-
водящихся в соответствующем избира-
тельном округе, округе референдума, 
осуществляет в соответствии со статья-
ми 5 и 6 настоящего Федерального зако-
на также полномочия, связанные с обес-
печением реализации активного избира-
тельного права граждан Российской 
Федерации, указанных в статье 1 настоя-
щего Федерального закона. Участковая 
избирательная комиссия цифрового 
избирательного участка, указанная в 
части 2 настоящей статьи, осуществляет 
только полномочия, связанные с обес-
печением реализации активного избира-
тельного права граждан Российской 
Федерации, указанных в статье 1 настоя-
щего Федерального закона.

4. Если на соответствующей терри-
тории проводятся выборы, референдум, 
число членов участковой избирательной 
комиссии, указанной в части 1 настоя-
щей статьи, может быть увеличено по 
решению соответствующей территори-
альной комиссии, но не более чем на 
четыре члена комиссии из резерва 

составов участковых комиссий, предус-
мотренного пунктом 51 статьи 27 Феде-
рального закона от 12 июня 2002 года № 
67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции», на срок, установленный соответст-
вующей территориальной комиссией. 
Этот срок не может истекать ранее чем 
через 10 дней со дня самого позднего 
официального опубликования результа-
тов выборов, на которых проводилось 
голосование на данном цифровом изби-
рательном участке. Если в вышестоя-
щую избирательную комиссию, опреде-
ляемую в соответствии с частью 2 или 3 
статьи 8 настоящего Федерального 
закона, поступили жалобы (заявления) 
на действия (бездействие) участковой 
избирательной комиссии цифрового 
избирательного участка, в результате 
которых были нарушены порядок голо-
сования и (или) порядок формирования 
данных о голосовании, либо если по дан-
ным фактам ведется судебное разбира-
тельство, полномочия членов участко-
вой избирательной комиссии цифрово-
го избирательного участка продлевают-
ся до дня принятия вышестоящей изби-
рательной комиссией решения либо до 
дня, следующего за днем исполнения 
участковой избирательной комиссией 
цифрового избирательного участка 
решения вышестоящей избирательной 
комиссии или вступившего в законную 
силу судебного решения.

5. Формирование участковой избира-
тельной комиссии цифрового избира-
тельного участка, указанной в части 2 
настоящей статьи, осуществляется соот-
ветствующей территориальной комис-
сией в количестве пяти — семи членов 
участковой избирательной комиссии с 
правом решающего голоса из резерва 
составов участковых комиссий, предус-
мотренного пунктом 51 статьи 27 Феде-
рального закона от 12 июня 2002 года № 
67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции», с соблюдением требования, предус-
мотренного пунктом 5 статьи 27 Феде-
рального закона от 12 июня 2002 года № 
67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции», не позднее чем за 15 дней до дня 
голосования на установленный данной 
территориальной комиссией срок. Этот 
срок не может истекать ранее чем через 
10 дней со дня самого позднего офици-
ального опубликования результатов 
выборов, на которых проводилось голо-
сование на данном цифровом избира-
тельном участке. Если в вышестоящую 
избирательную комиссию, определяемую 
в соответствии с частью 2 или 3 статьи 8 
настоящего Федерального закона, посту-
пили жалобы (заявления) на действия 
(бездействие) участковой избирательной 
комиссии цифрового избирательного 
участка, в результате которых были нару-
шены порядок голосования и (или) поря-
док формирования данных о голосова-
нии, либо если по данным фактам ведется 
судебное разбирательство, полномочия 
членов участковой избирательной комис-
сии цифрового избирательного участка 
продлеваются до дня принятия вышесто-
ящей избирательной комиссией решения 
либо до дня, следующего за днем испол-
нения участковой избирательной комис-

сией цифрового избирательного участка 
решения вышестоящей избирательной 
комиссии или вступившего в законную 
силу судебного решения.

Статья 4. Порядок подачи заявления 
для голосования на цифровом избира-
тельном участке и порядок составления 
списка избирателей

1. Для участия в день голосования в 
голосовании на цифровом избиратель-
ном участке гражданин Российской 
Федерации, указанный в статье 1 насто-
ящего Федерального закона (далее — 
избиратель), подает заявление о вклю-
чении в список избирателей на цифро-
вом избирательном участке (далее — 
заявление о голосовании на цифровом 
избирательном участке) в соответствии 
с пунктом 16 статьи 64 Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» и с 
учетом особенностей, установленных 
настоящим Федеральным законом.

2. Заявление о голосовании на циф-
ровом избирательном участке подается с 
использованием федеральной государ-
ственной информационной системы 
«Единый портал государственных и 
муниципальных услуг (функций)», через 
многофункциональный центр предо-
ставления государственных и муници-
пальных услуг, а в случаях, установлен-
ных Центральной избирательной комис-
сией Российской Федерации, — также 
через территориальные и участковые 
комиссии не ранее чем за 45 дней и не 
позднее чем за 3 дня до дня голосования.

3. Список избирателей, подавших 
заявления о голосовании на цифровом 
избирательном участке, составляется в 
порядке, установленном Центральной 
избирательной комиссией Российской 
Федерации.

4. Избиратель, подавший заявление 
о голосовании на цифровом избира-
тельном участке с использованием 
федеральной государственной инфор-
мационной системы «Единый портал 
государственных и муниципальных 
услуг (функций)», вправе отозвать ука-
занное заявление в порядке, установ-
ленном Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации, не 
позднее чем за 3 дня до дня голосова-
ния. В этом случае такой избиратель 
включается в список избирателей по 
месту своего жительства.

5. Избиратель, который подал заяв-
ление о голосовании на цифровом изби-
рательном участке, но не проголосовал 
на нем и явился в день голосования на 
избирательный участок по месту своего 
жительства, может быть включен в спи-
сок избирателей по месту своего житель-
ства по решению участковой избиратель-
ной комиссии в порядке, установленном 
Центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации.

Статья 5. Организация голосования 
на цифровом избирательном участке

1. Голосование на цифровом избира-
тельном участке избирателей, подавших 
заявления о голосовании на цифровом 
избирательном участке в соответствии 
со статьей 4 настоящего Федерального 
закона и включенных на основании ука-
занных заявлений в список избирателей 
на данном цифровом участке, проводит-
ся только в день голосования 13 сентя-
бря 2020 года.

2. Голосование избирателей, подав-
ших заявления о голосовании на цифро-
вом избирательном участке в соответст-
вии со статьей 4 настоящего Федераль-
ного закона, вне помещения для голосо-
вания не проводится.

3. Тексты электронных избиратель-
ных бюллетеней для голосования изби-
рателей, подавших заявления о голосова-
нии на цифровом избирательном участке 
в соответствии со статьей 4 настоящего 
Федерального закона, утверждаются в 
соответствии с пунктом 21 статьи 63 
Федерального закона от 12 июня 2002 
года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Феде-
рации», при этом фамилия, имя, отчество 
и иная информация о кандидатах из соот-
ветствующих региональных групп по 
решению Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации в элек-
тронном бюллетене может не размещать-
ся. По решению Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федера-
ции избирательные бюллетени для голо-
сования избирателей, подавших заявле-
ния о голосовании на цифровом избира-
тельном участке в соответствии со ста-
тьей 4 настоящего Федерального закона, 
могут быть изготовлены в день голосова-
ния на бумажном носителе в порядке, 
установленном Центральной избиратель-
ной комиссией Российской Федерации, 
непосредственно участковой избиратель-
ной комиссией цифрового избиратель-
ного участка с использованием техниче-
ских средств, указанных в перечне, пред-
усмотренном частью 1 статьи 2 настоя-
щего Федерального закона.

4. Доступ избирателей к информа-
ции о кандидатах, списках кандидатов, 
размещение которой в помещении для 
голосования предусмотрено Федераль-
ным законом от 12 июня 2002 года № 
67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции», Федеральным законом от 22 фев-
раля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции», законом субъекта Российской 
Федерации, обеспечивается в порядке, 
установленном Центральной избира-
тельной комиссией Российской Федера-
ции.

5. Данные о голосовании на цифро-
вом избирательном участке избирате-
лей, подавших заявления о голосовании 
на цифровом избирательном участке в 
соответствии со статьей 4 настоящего 
Федерального закона, формируются по 
каждому избирательному округу, по 
которому проводилось голосование на 
данном цифровом избирательном 
участке, в электронном виде и передают-
ся в соответствующие окружные изби-
рательные комиссии, избирательные 
комиссии субъектов Российской Феде-
рации, а в случаях, предусмотренных 
законом, — также в территориальные 
избирательные комиссии, определяю-
щие итоги голосования, результаты 
выборов по соответствующему избира-
тельному округу.

6. Особенности организации голосо-
вания на цифровом избирательном 
участке, оформления и хранения свя-
занной с таким голосованием избира-
тельной документации, порядок форми-
рования и состав передаваемых в соот-

ветствующую избирательную комиссию 
данных о голосовании на цифровом 
избирательном участке, включая сведе-
ния о количестве избирателей, приняв-
ших участие в голосовании, и о количе-
стве поданных за каждого кандидата, 
список кандидатов голосов избирате-
лей, а также порядок передачи инфор-
мации в соответствующие избиратель-
ные комиссии и порядок обработки дан-
ных о голосовании на цифровом избира-
тельном участке и подсчета голосов 
избирателей в окружной избирательной 
комиссии, избирательной комиссии 
субъекта Российской Федерации, а в 
случаях, предусмотренных законом, — 
также в территориальной избиратель-
ной комиссии, определяются Централь-
ной избирательной комиссией Россий-
ской Федерации.

Статья 6. Гласность при проведении 
голосования на цифровом избиратель-
ном участке. Назначение членов участ-
ковой избирательной комиссии цифро-
вого избирательного участка с правом 
совещательного голоса

1. Гласность при проведении голосо-
вания на цифровом избирательном 
участке обеспечивается в соответствии с 
требованиями Федерального закона от 
12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» и с уче-
том особенностей, установленных 
настоящим Федеральным законом.

2. Наблюдателей в участковую изби-
рательную комиссию цифрового избира-
тельного участка вправе назначить поли-
тическая партия, выдвинувшая зареги-
стрированного кандидата, зарегистриро-
ванный список кандидатов (зарегистри-
рованных кандидатов, зарегистрирован-
ные списки кандидатов), и субъекты 
общественного контроля, указанные в 
пунктах 1 и 2 части 1 статьи 9 Федераль-
ного закона от 21 июля 2014 года № 212-
ФЗ «Об основах общественного контроля 
в Российской Федерации».

3. Политическая партия, выдвинув-
шая зарегистрированного кандидата, 
зарегистрированный список кандидатов 
(зарегистрированных кандидатов, заре-
гистрированные списки кандидатов), и 
субъект общественного контроля вправе 
назначить в каждую участковую избира-
тельную комиссию цифрового избира-
тельного участка всего не более двух 
наблюдателей (с учетом всех выборов, 
голосование на которых осуществляется 
на данном цифровом избирательном 
участке), которые имеют право пооче-
редно осуществлять наблюдение в 
помещении для голосования.

4. Назначение членов участковой 
избирательной комиссии цифрового 
избирательного участка с правом сове-
щательного голоса осуществляется в 
соответствии с Федеральным законом 
от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» и с 
учетом особенностей, установленных 
настоящим Федеральным законом.

5. Политическая партия, выдвинув-
шая зарегистрированного кандидата, 
зарегистрированный список кандидатов 
(зарегистрированных кандидатов, заре-
гистрированные списки кандидатов), и 
зарегистрированный кандидат, выдви-
нутый в порядке самовыдвижения, впра-

ве назначить всего не более одного 
члена участковой избирательной комис-
сии цифрового избирательного участка 
с правом совещательного голоса (с уче-
том всех выборов, голосование на кото-
рых осуществляется на данном цифро-
вом избирательном участке).

6. Реализацию прав политических 
партий, указанных в частях 2—5 настоя-
щей статьи, по решению их постоянно 
действующих руководящих органов 
могут осуществлять региональные отде-
ления политических партий, зарегистри-
рованные в соответствующем субъекте 
Российской Федерации, или по их реше-
нию иные структурные подразделения 
политической партии.

7. Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации пред-
усматривает меры, обеспечивающие 
возможность оперативного отображе-
ния в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» данных о голо-
совании на цифровых избирательных 
участках, передаваемых из участковых 
избирательных комиссий цифровых 
избирательных участков в окружные 
избирательные комиссии, избиратель-
ные комиссии субъектов Российской 
Федерации, а в случаях, предусмотрен-
ных законом, — также в территориаль-
ные избирательные комиссии.

8. В помещениях для голосования в 
порядке, установленном Центральной 
избирательной комиссией Российской 
Федерации, могут применяться средст-
ва видеонаблюдения и трансляции изо-
бражения.

Статья 7. Учет данных о голосовании 
на цифровом избирательном участке

1. На основании указанных в части 5 
статьи 5 настоящего Федерального зако-
на данных о голосовании на цифровых 
избирательных участках территориаль-
ная избирательная комиссия, устанавли-
вающая итоги голосования, окружная 
избирательная комиссия, избирательная 
комиссия субъекта Российской Федера-
ции, определяющая результаты выборов 
по соответствующему избирательному 
округу, составляет протокол об итогах 
голосования на цифровых избиратель-
ных участках, данные которого включа-
ются в протокол о результатах выборов 
по соответствующему избирательному 
округу, а также в соответствующую свод-
ную таблицу.

2. Порядок составления протокола об 
итогах голосования на цифровых изби-
рательных участках и его форма устанав-
ливаются Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации.

Статья 8. Обжалование решений и 
действий (бездействия) избирательных 
комиссий и их должностных лиц, нару-
шающих избирательные права граждан 
Российской Федерации при реализации 
настоящего Федерального закона

1. Обжалование решений и действий 
(бездействия) избирательных комиссий 
и их должностных лиц, нарушающих 
избирательные права граждан Россий-
ской Федерации при реализации настоя-
щего Федерального закона, осуществ-
ляется в порядке, установленном главой 
X Федерального закона от 12 июня 2002 
года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской 
Федерации», и с учетом особенностей, 
установленных настоящим Федераль-
ным законом.

2. Решения и действия (бездействие) 
участковой избирательной комиссии 
цифрового избирательного участка и ее 
должностных лиц, нарушающие уста-
новленный статьями 5 и 6 настоящего 
Федерального закона порядок обеспе-
чения реализации активного избира-
тельного права граждан Российской 
Федерации, указанных в статье 1 настоя-
щего Федерального закона, права кан-
дидатов, политических партий, обжалу-
ются в избирательную комиссию субъ-
екта Российской Федерации по месту 
расположения соответствующей участ-
ковой избирательной комиссии цифро-
вого избирательного участка (избира-
тельную комиссию соответствующего 
субъекта Российской Федерации).

3. Решения и действия (бездействие) 
участковой избирательной комиссии 
цифрового избирательного участка и ее 
должностных лиц, нарушающие уста-
новленные статьей 4 настоящего Феде-
рального закона порядок подачи заявле-
ния о голосовании на цифровом избира-
тельном участке, порядок составления 
списка избирателей, обжалуются в 
избирательную комиссию субъекта Рос-
сийской Федерации, определяющую 
результаты соответствующих выборов.

Статья 9. Финансовое обеспечение 
избирательных комиссий

1. Расходы избирательных комис-
сий, связанные с обеспечением голосо-
вания на цифровых избирательных 
участках, осуществляются за счет соот-
ветствующего бюджета в порядке, уста-
новленном статьей 57 Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации», а 
также за счет средств федерального 
бюджета, выделенных Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации на проведение дополнитель-
ных выборов депутатов Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации.

2. Расходы избирательных комиссий 
на выплаты членам избирательных 
комиссий, обеспечивающим голосова-
ние на цифровых избирательных участ-
ках, предусмотренные пунктами 17 и 171 
статьи 29 Федерального закона от 12 
июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации», финансируются 
за счет средств, предусмотренных в 
части 1 настоящей статьи.

3. Финансовое обеспечение за счет 
средств федерального бюджета дея-
тельности избирательных комиссий по 
проведению голосования на цифровых 
избирательных участках осуществляет-
ся в порядке, установленном статьями 
70 и 76 Федерального закона от 22 фев-
раля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции».

Статья 10. Вступление в силу настоя-
щего Федерального закона

Настоящий Федеральный закон 
вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 мая 2020 года № 151-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О продлении на 2020 год эксперимента по голосованию 
на цифровых избирательных участках на дополнительных выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва  
и выборах в органы государственной власти субъектов Российской Федерации

Принят Государственной Думой 12 мая 2020 года Одобрен Советом Федерации 20 мая 2020 года

Статья 1
Статью 18 Федерального закона от 6 

октября 1999 года № 184-ФЗ «Об общих 
принципах организации законодатель-
ных (представительных) и исполнитель-
ных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1999, № 42, ст. 5005; 2003, 
№ 27, ст. 2709; 2004, № 50, ст. 4950; 2006, 
№ 1, ст. 13; № 31, ст. 3427; 2007, № 10, ст. 
1151; № 43, ст. 5084; 2008, № 13, ст. 1186; 
2009, № 7, ст. 772; № 14, ст. 1576; № 51, 
ст. 6156; 2010, № 14, ст. 1549; 2011, № 1, 
ст. 18; № 48, ст. 6730; 2012, № 19, ст. 
2274; № 50, ст. 6954; 2013, № 14, ст. 1638; 
2014, № 8, ст. 739; 2015, № 6, ст. 884; 
№ 27, ст. 3965; № 41, ст. 5639; 2016, № 11, 
ст. 1493; 2017, № 23, ст. 3227; 2020, № 9, 
ст. 1119) дополнить пунктом 32-2 следую-
щего содержания:

«32-2. Голосование по избранию выс-
шего должностного лица субъекта Рос-
сийской Федерации (руководителя выс-
шего исполнительного органа государст-
венной власти субъекта Российской 
Федерации), избираемого в соответствии 
с пунктами 32 и 32-1 настоящей статьи, 
может быть отложено законодательным 
(представительным) органом государст-
венной власти субъекта Российской 
Федерации в случае, если на территории 
данного субъекта Российской Федерации 
либо на территориях двух и более муни-
ципальных образований в этом субъекте 
Российской Федерации введен режим 
повышенной готовности или чрезвычай-
ной ситуации при наличии угрозы жизни 
и (или) здоровью граждан Российской 
Федерации, зарегистрированных по 
месту жительства на территории данного 
субъекта Российской Федерации, а также 
если принято решение об отложении 
голосования на выборах, референдумах в 
соответствии с подпунктом 3 пункта 2 
статьи 101 Федерального закона от 12 
июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации».».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 12 

июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 24, ст. 2253; 2003, № 27, ст. 2711; 2004, 
№ 35, ст. 3607; № 50, ст. 4950; 2005, № 30, 
ст. 3104; 2006, № 29, ст. 3124, 3125; № 31, 
ст. 3427; № 50, ст. 5303; 2008, № 30, ст. 
3616; № 48, ст. 5517; 2009, № 1, ст. 30; 
№ 7, ст. 771; № 14, ст. 1577; № 20, ст. 
2391; № 23, ст. 2763; 2010, № 17, ст. 1986; 
№ 23, ст. 2794; 2011, № 11, ст. 1503; № 13, 
ст. 1685; № 25, ст. 3536; № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4607; № 31, ст. 4702; 2012, № 19, 
ст. 2274, 2275; № 41, ст. 5522; № 50, ст. 
6961; 2013, № 14, ст. 1648; № 19, ст. 2329; 
№ 51, ст. 6684; 2014, № 6, ст. 565; № 8, ст. 
739; № 19, ст. 2300; № 23, ст. 2931; 2015, 
№ 45, ст. 6203; 2016, № 7, ст. 917; № 11, 
ст. 1493; 2017, № 23, ст. 3227; 2018, № 28, 
ст. 4148; № 51, ст. 7861; 2019, № 22, ст. 
2660; 2020, № 14, ст. 2028) следующие 
изменения:

1) статью 2 дополнить подпунктом 
621 следующего содержания:

«621) дистанционное электронное 
голосование ― голосование без исполь-
зования бюллетеня, изготовленного на 
бумажном носителе, с использованием 
специального программного обеспече-
ния;»;

2) в пункте 51 статьи 10 слова «шесть 
месяцев» заменить словами «один год»;

3) подпункт 3 пункта 2 статьи 101 
изложить в следующей редакции:

«3) на территории Российской Феде-
рации либо не менее чем одной трети 
субъектов Российской Федерации в отно-
шении федеральных выборов (за исклю-
чением дополнительных выборов депута-
тов Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации), на 
территории Российской Федерации либо 
на территориях двух и более субъектов 
Российской Федерации в отношении 
иных выборов (в том числе дополнитель-
ных выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации), референдумов субъек-
тов Российской Федерации, местных 
референдумов ― самостоятельно Цен-
тральной избирательной комиссией Рос-
сийской Федерации.»;

4) в статье 37:
а) дополнить пунктом 81 следующего 

содержания:
«81. На основании форм подписных 

листов, установленных настоящим 
Федеральным законом, организующая 
выборы, референдум комиссия утвер-
ждает образец заполнения подписного 
листа в части, касающейся указания 
соответственно наименования должно-
сти выборного должностного лица, наи-
менования законодательного (предста-
вительного) органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации, 
представительного органа муниципаль-
ного образования, наименования субъ-
екта Российской Федерации, муници-
пального образования, наименования и 
(или) номера избирательного округа.»;

б) в пункте 11 в третьем предложении 
слово «свою» заменить словами «свои 
фамилию, имя, отчество,», в пятом пред-
ложении слово «Подпись» заменить сло-
вами «Фамилию, имя, отчество, под-
пись», в шестом предложении слово 
«свою» заменить словами «свои фами-
лию, имя, отчество,»;

в) пункт 14 признать утратившим 
силу;

г) пункт 16 после слова «сброшюро-
ванном» дополнить словами «(не более 
100 листов в одной папке)»;

д) дополнить пунктами 161 ― 169 
следующего содержания:

«161. Законом субъекта Российской 
Федерации может быть предусмотрено, 
что на выборах в органы государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции сбор подписей избирателей может 
осуществляться с использованием 
федеральной государственной инфор-
мационной системы «Единый портал 
государственных и муниципальных услуг 
(функций)». При этом законом субъекта 
Российской Федерации должно быть 
установлено количество подписей изби-
рателей, которое может быть собрано с 
использованием указанной системы и 
которое не может превышать половину 
количества подписей избирателей, необ-
ходимого для регистрации кандидата, 
списка кандидатов.

162. Установленное настоящей ста-
тьей регулирование порядка сбора под-
писей избирателей применяется в отно-
шении сбора подписей избирателей с 
использованием федеральной государ-
ственной информационной системы 
«Единый портал государственных и 
муниципальных услуг (функций)» с уче-
том особенностей, предусмотренных 
пунктами 163 ― 169 настоящей статьи.

163. Избиратель может поддержать 
выдвижение кандидата, списка кандида-
тов путем проставления подписи в под-
писном листе либо с использованием 
федеральной государственной инфор-
мационной системы «Единый портал 
государственных и муниципальных услуг 
(функций)».

164. При проставлении подписи в 
поддержку выдвижения кандидата, спи-
ска кандидатов с использованием феде-
ральной государственной информацион-
ной системы «Единый портал государст-
венных и муниципальных услуг (фун-
кций)» должно быть обеспечено инфор-
мирование избирателей о кандидатах, 
списках кандидатов в объеме сведений, 
предусмотренных формами подписных 
листов, установленными настоящим 
Федеральным законом для соответству-
ющих выборов.

165. Кандидату, избирательному объ-
единению, осуществляющим сбор под-
писей избирателей с использованием 
федеральной государственной инфор-
мационной системы «Единый портал 
государственных и муниципальных услуг 
(функций)», должно быть обеспечено 
предоставление оператором федераль-
ной государственной информационной 
системы «Единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг (функций)» 
сведений об избирателях, поддержав-
ших выдвижение соответствующего кан-
дидата, списка кандидатов, в порядке и 
объеме, которые установлены в соответ-
ствии с пунктом 169 настоящей статьи.

166. Сбор подписей избирателей кан-
дидатами, избирательными объединени-
ями с использованием федеральной 
государственной информационной 
системы «Единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг (функций)» 
может начинаться после дня, следующе-
го за днем представления кандидатом 
документов для уведомления о своем 
выдвижении в избирательную комис-
сию, заверения списка кандидатов изби-
рательной комиссией.

167. Кандидат, избирательное объе-
динение вправе исключить подписи 
избирателей, поддержавших выдвиже-
ние соответственно кандидата, избира-
тельного объединения, из подписей, 
собранных с использованием федераль-
ной государственной информационной 
системы «Единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг (функций)» 
и представляемых ими в избирательную 
комиссию для регистрации кандидата, 
списка кандидатов.

168. В протоколе об итогах сбора под-
писей, составляемом кандидатом, упол-
номоченным представителем избира-
тельного объединения в соответствии с 
пунктом 15 настоящей статьи, указыва-
ется количество подписей избирателей, 
собранных кандидатом, избирательным 
объединением с использованием феде-
ральной государственной информацион-
ной системы «Единый портал государст-
венных и муниципальных услуг (фун-
кций)» и представляемых в избиратель-
ную комиссию.

169. Порядок проставления подписей 
с использованием федеральной госу-
дарственной информационной системы 
«Единый портал государственных и 
муниципальных услуг (функций)», пред-
ставления указанных подписей в избира-
тельную комиссию, а также проверки 
подписей, представленных для регистра-
ции кандидата, списка кандидатов в 
избирательную комиссию, сведения, 

предоставляемые кандидатам, избира-
тельным объединениям о поддержавших 
их избирателях, и порядок предоставле-
ния этих сведений устанавливаются Цен-
тральной избирательной комиссией Рос-
сийской Федерации по согласованию с 
оператором федеральной государствен-
ной информационной системы «Единый 
портал государственных и муниципаль-
ных услуг (функций)».»;

5) в статье 38:
а) в пункте 64:
в подпункте «и» слово «закона;» 

заменить словами «закона. Неточное 
указание в подписном листе наименова-
ния должности выборного должностного 
лица, наименования законодательного 
(представительного) органа государст-
венной власти субъекта Российской 
Федерации, представительного органа 
муниципального образования, наимено-
вания субъекта Российской Федерации, 
муниципального образования, наимено-
вания и (или) номера избирательного 
округа, если оно соответствует образцу, 
утвержденному в соответствии с пунктом 
81 статьи 37 настоящего Федерального 
закона, не может служить основанием 
для признания подписей избирателей, 
участников референдума недействи-
тельными;»;

подпункт «л» после слов «в этот под-
писной лист,» дополнить словами «а 
также если фамилия, имя, отчество ука-
заны избирателями, участниками рефе-
рендума несобственноручно,»;

б) в пункте 24:
в подпункте «г» цифры «10» заме-

нить цифрой «5»;
в подпункте «г1» цифры «10» заме-

нить цифрой «5»;
в) в пункте 25:
в подпункте «в» цифры «10» заме-

нить цифрой «5»;
в подпункте «в1» цифры «10» заме-

нить цифрой «5»;
6) пункт 14 статьи 64 изложить в сле-

дующей редакции:
«14. При проведении выборов в орга-

ны государственной власти, органы 
местного самоуправления, референдума 
субъекта Российской Федерации, мест-
ного референдума в случаях и порядке, 
которые установлены Центральной изби-
рательной комиссией Российской Феде-
рации, может быть предусмотрена воз-
можность голосования избирателей, 
участников референдума по почте, а 
также посредством дистанционного 
электронного голосования.»;

7) в статье 65:
а) пункт 1 дополнить абзацем следу-

ющего содержания:
«В целях создания условий для 

защиты здоровья избирателей, участни-
ков референдума при участии в голосо-
вании, создания максимального удобст-
ва для реализации гражданами Россий-
ской Федерации избирательных прав, 
права на участие в референдуме голосо-
вание групп избирателей, участников 
референдума, которые проживают 
(находятся) в населенных пунктах и иных 
местах, где отсутствуют помещения для 
голосования и транспортное сообщение 
с которыми затруднено, может быть про-
ведено досрочно, но не ранее чем за 15 
дней до дня голосования в порядке, уста-
новленном Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации.»;

б) дополнить пунктом 16 следующе-
го содержания:

«16. В целях создания условий для 
защиты здоровья избирателей, участни-

ков референдума при участии в голосо-
вании, создания максимального удобст-
ва для реализации гражданами Россий-
ской Федерации избирательных прав, 
права на участие в референдуме досроч-
ное голосование избирателей, участни-
ков референдума на выборах в органы 
государственной власти, органы местно-
го самоуправления, референдуме субъ-
екта Российской Федерации, местном 
референдуме может проводиться в 
порядке и сроки, которые установлены 
Центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации, до дня голосо-
вания, но не ранее чем за 10 дней до дня 
голосования.»;

8) в статье 66:
а) в пункте 1 слова «самостоятельно 

по уважительным причинам (по состоя-
нию здоровья, инвалидности) прибыть в 
помещение для голосования» заменить 
словами «прибыть в помещение для голо-
сования по уважительным причинам (по 
состоянию здоровья, инвалидности, в 
связи с необходимостью ухода за лицами, 
в этом нуждающимися, и иным уважи-
тельным причинам, не позволяющим при-
быть в помещение для голосования)»;

б) пункт 2 после слов «Федерального 
закона» дополнить словами «и пунктом 
18 настоящей статьи»;

в) дополнить пунктом 18 следующего 
содержания:

«18. В целях создания условий для 
защиты здоровья избирателей, участни-
ков референдума при участии в голосо-
вании, создания максимального удобст-
ва для реализации гражданами Россий-
ской Федерации избирательных прав, 
права на участие в референдуме голосо-
вание избирателей, участников референ-
дума вне помещения для голосования, в 
том числе на территориях и в местах, 
пригодных к оборудованию для проведе-
ния голосования (на придомовых терри-
ториях, на территориях общего пользо-
вания и в иных местах), может прово-
диться в порядке и сроки, которые уста-
новлены Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации, в том 
числе досрочно, но не ранее чем за семь 
дней до дня голосования.»;

9) в приложении 41:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.»;

10) в приложении 5:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.»;

11) в приложении 6:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.»;

12) в приложении 71:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.»;

13) в приложении 8:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.»;

14) приложение 9 дополнить приме-
чанием следующего содержания:

«Примечание. Подписной лист изго-
тавливается для заполнения только с 
одной стороны и должен содержать пять 
строк для проставления подписей участ-
ников референдума.»;

15) в приложении 10:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.».

Статья 3
В абзаце шестом части 5 статьи 34 

Федерального закона от 6 октября 2003 
года № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2003, № 40, ст. 3822; 2005, № 30, ст. 3104; 
2008, № 48, ст. 5517; № 52, ст. 6236; 2009, 
№ 19, ст. 2280; 2010, № 19, ст. 2291; № 49, 
ст. 6411; 2011, № 49, ст. 7039; 2014, № 22, 
ст. 2770; № 26, ст. 3371; 2015, № 6, ст. 886; 
2017, № 1, ст. 35) слова «шесть месяцев» 
заменить словами «один год».

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 22 

февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах 
депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2014, № 8, ст. 740; 
2016, № 11, ст. 1493; 2018, № 24, ст. 3417; 
№ 51, ст. 7861) следующие изменения:

1) в статье 45:
а) дополнить частью 11 следующего 

содержания:
«11. На основании форм подписных 

листов, установленных настоящим Феде-
ральным законом, Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации 
утверждает образец заполнения подпи-
сного листа в части, касающейся указания 
наименования субъекта Российской 
Федерации, наименования и номера 
одномандатного избирательного окру-
га.»;

б) в части 11 во втором предложении 
слово «свою» заменить словами «свои 
фамилию, имя, отчество,», в четвертом 
предложении слово «Подпись» заменить 
словами «Фамилию, имя, отчество, под-
пись»;

в) часть 14 признать утратившей силу;
г) часть 16 после слова «сброшюро-

ванном» дополнить словами «(не более 
100 листов в одной папке)»;

2) в части 17 статьи 48:
а) в пункте 9 слово «закона;» заме-

нить словами «закона. Неточное указание 
в подписном листе наименования субъек-
та Российской Федерации, если оно соот-
ветствует образцу, утвержденному в 
соответствии с частью 11 статьи 45 насто-
ящего Федерального закона, не может 
служить основанием для признания под-
писей избирателей недействительны-
ми;»;

б) пункт 11 после слов «в этот подпи-
сной лист,» дополнить словами «а также 
если фамилия, имя, отчество указаны 
избирателями несобственноручно,»;

3) в части 15 статьи 49:
а) в пункте 9 слово «закона;» заменить 

словами «закона. Неточное указание в 
подписном листе наименования и номера 
одномандатного избирательного округа, 
если оно соответствует образцу, утвер-
жденному в соответствии с частью 11 ста-
тьи 45 настоящего Федерального закона, 
не может служить основанием для при-
знания подписей избирателей недействи-
тельными;»;

б) пункт 11 после слов «в этот подпи-
сной лист,» дополнить словами «а также 
если фамилия, имя, отчество указаны 
избирателями несобственноручно,»;

4) в пункте 13 части 3 статьи 50 цифры 
«10» заменить цифрой «5»;

5) в пункте 6 части 7 статьи 51 цифры 
«10» заменить цифрой «5»;

6) статью 81 дополнить частью 17 сле-
дующего содержания:

«17. В случаях и порядке, установлен-
ных Центральной избирательной комис-
сией Российской Федерации, может быть 
предусмотрена возможность голосова-
ния избирателей по почте, а также посред-
ством дистанционного электронного 
голосования.»;

7) в статье 82:
а) часть 2 дополнить предложением 

следующего содержания: «В целях созда-
ния условий для защиты здоровья изби-
рателей при участии в голосовании, 
создания максимального удобства для 
реализации гражданами Российской 
Федерации избирательных прав голосо-
вание групп избирателей, которые про-
живают (находятся) в населенных пун-
ктах и иных местах, где отсутствуют поме-
щения для голосования и транспортное 
сообщение с которыми затруднено, 
может быть проведено досрочно, но не 
ранее чем за 15 дней до дня голосования, 
в порядке, установленном Центральной 
избирательной комиссией Российской 
Федерации.»;

б) дополнить частью 13 следующего 
содержания:

«13. В целях создания условий для 
защиты здоровья избирателей при уча-
стии в голосовании, создания максималь-
ного удобства для реализации граждана-
ми Российской Федерации избиратель-
ных прав досрочное голосование избира-
телей может проводиться в порядке и 
сроки, установленные Центральной изби-
рательной комиссией Российской Феде-
рации, но не ранее чем за 10 дней до дня 
голосования.»;

8) в статье 83:
а) в части 1 слова «(по состоянию здо-

ровья, инвалидности) самостоятельно 
прибыть в помещение для голосования» 
заменить словами «прибыть в помещение 
для голосования (по состоянию здоровья, 
инвалидности, в связи с необходимостью 
ухода за лицами, в этом нуждающимися, и 
иным уважительным причинам, не позво-
ляющим прибыть в помещение для голо-
сования)»;

б) часть 2 после слов «Федерального 
закона» дополнить словами «и частью 18 
настоящей статьи»;

в) дополнить частью 18 следующего 
содержания:

«18. В целях создания условий для 
защиты здоровья избирателей при уча-
стии в голосовании, создания максималь-
ного удобства для реализации граждана-
ми Российской Федерации избиратель-
ных прав голосование избирателей вне 
помещения для голосования, в том числе 
на территориях и в местах, пригодных к 
оборудованию для проведения голосова-

ния (на придомовых территориях, на тер-
риториях общего пользования и в иных 
местах), может проводиться в порядке и 
сроки, которые установлены Центральной 
избирательной комиссией Российской 
Федерации, в том числе досрочно, но не 
ранее чем за семь дней до дня голосова-
ния.»;

9) в приложении 2:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.»;

10) в приложении 3:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.»;

11) в приложении 4:
а) таблицу дополнить строками 4 и 5;
б) примечание дополнить предложе-

нием следующего содержания: «Подпи-
сной лист изготавливается для заполне-
ния только с одной стороны и должен 
содержать пять строк для проставления 
подписей избирателей.».

Статья 5
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

2. Положения статей 2, 37, 38, 64, 65, 
66 Федерального закона от 12 июня 2002 
года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Феде-
рации» (в редакции настоящего Феде-
рального закона), приложений 41, 5, 6, 71, 
8, 10 к Федеральному закону от 12 июня 
2002 года № 67-ФЗ «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан Российской 
Федерации» (в редакции настоящего 
Федерального закона) применяются к 
правоотношениям, возникшим в связи с 
проведением выборов, назначенных 
после дня вступления в силу настоящего 
Федерального закона.

3. Положение приложения 9 к Феде-
ральному закону от 12 июня 2002 года № 
67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции» (в редакции настоящего Федераль-
ного закона) применяется к правоотноше-
ниям, возникшим в связи с проведением 
референдумов, инициатива проведения 
которых выдвинута после дня вступления 
в силу настоящего Федерального закона.

4. Положения статей 45, 48, 49, 50, 51, 
81 ― 83 Федерального закона от 22 фев-
раля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах депу-
татов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации» (в 
редакции настоящего Федерального 
закона), приложений 2, 3 и 4 к Федераль-
ному закону от 22 февраля 2014 года № 
20-ФЗ «О выборах депутатов Государст-
венной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации» (в редакции 
настоящего Федерального закона) при-
меняются к правоотношениям, возник-
шим в связи с проведением выборов, 
назначенных после дня вступления в силу 
настоящего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 мая 2020 года № 154-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 13 мая 2020 года Одобрен Советом Федерации 20 мая 2020 года



13
FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 мая 2020
понедельник № 110 (8164)

Документы

Статья 1. Общие положения
1. Провести в городе федерально-

го значения Москве (далее ― город 
Москва) эксперимент по организации 
и осуществлению дистанционного 
электронного голосования на выбо-
рах в органы государственной власти, 
органы местного самоуправления, 
проводимых в соответствии с феде-
ральными законами, избирательным 
кодексом города Москвы в 2020 ― 
2021 годах (далее ― эксперимент).

2. Законодательство, регламенти-
рующее порядок проведения экспери-
мента, основывается на Конституции 
Российской Федерации и состоит из 
Федерального закона от 12 июня 2002 
года № 67-ФЗ «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации» (далее ― Феде-
ральный закон «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации»), других феде-
ральных законов, настоящего Феде-
рального закона и принимаемого в 
соответствии с ним закона города 
Москвы о проведении эксперимента. 
Избирательный  кодекс  города 
Москвы применяется при проведении 
эксперимента в части, не противоре-
чащей законодательству, регламенти-
рующему порядок проведения экспе-
римента.

3. Финансовое обеспечение рас-
ходных обязательств, возникающих в 
связи с проведением эксперимента, 
осуществляется в порядке финанси-
рования соответствующих выборов.

Статья 2. Основные термины и 
понятия, используемые в настоящем 
Федеральном законе

1. Основные термины и понятия 
используются в настоящем Феде-
ральном законе в том же значении, 
что и в Федеральном законе «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референду-
ме граждан Российской Федерации».

2. Для целей настоящего Феде-
рального закона используемые тер-
мины и понятия означают:

1) дистанционное электронное 
голосование ― голосование без 
использования бюллетеня, изготов-
ленного на бумажном носителе, с 
использованием специального про-
граммного обеспечения регионально-
го портала государственных и муни-
ципальных услуг города Москвы;

2) участковая избирательная 
комиссия по дистанционному элек-
тронному голосованию ― коллеги-
альный орган, обеспечивающий орга-
низацию, осуществление и установле-
ние итогов дистанционного электрон-
ного голосования;

3) протокол об итогах дистанцион-
ного электронного голосования ― 
документ участковой избирательной 
комиссии по дистанционному элек-
тронному голосованию, отражающий 
ее решение об итогах дистанционного 
электронного голосования.

Статья 3. Общие принципы прове-
дения эксперимента

1. Эксперимент проводится в 
избирательном округе (избиратель-
ных округах), расположенном (распо-
ложенных) на территории города 
Москвы, или в его (их) частях.

2. В эксперименте вправе участво-
вать гражданин Российской Федера-
ции, зарегистрированный в установ-
ленном порядке по месту жительства 
на территории города Москвы и обла-
дающий активным избирательным 
правом в соответствующем избира-
тельном округе.

3. В целях проведения экспери-
мента в избирательном округе (его 
части), указанном в части 1 настоящей 

статьи, соответствующая территори-
альная избирательная комиссия фор-
мирует участковую избирательную 
комиссию по дистанционному элек-
тронному голосованию.

4. Дистанционное электронное 
голосование осуществляется однов-
ременно с голосованием, проводи-
мым в порядке, предусмотренном 
главой IX Федерального закона «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референду-
ме граждан Российской Федерации», 
другими федеральными законами. 
Срок проведения дистанционного 
электронного голосования, определя-
емый соответствующей избиратель-
ной комиссией, не может начинаться 
ранее чем за пять дней до дня голосо-
вания и заканчиваться позднее 
момента окончания голосования.

5. Для участия в дистанционном 
электронном голосовании избиратель 
подает заявление. Избиратель вправе 
отозвать поданное им заявление. 
Отзыв избирателем заявления не 
лишает его права подать заявление 
повторно в пределах срока подачи 
заявления. Порядок и сроки подачи и 
отзыва заявления определяются в 
соответствии с настоящим Федераль-
ным законом.

6. Подача и отзыв избирателем 
заявления, указанного в части 5 
настоящей статьи, а также участие 
избирателя в дистанционном элек-
тронном голосовании осуществляется 
с использованием специального про-
граммного обеспечения регионально-
го портала государственных и муни-
ципальных услуг города Москвы.

7. Подача избирателем заявления, 
указанного в части 5 настоящей ста-
тьи, не лишает его права принять 
участие в голосовании в общем 
порядке в соответствии с правилами, 
которые установлены главой IX Феде-
рального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации», другими феде-
ральными законами. Порядок голосо-
вания избирателя, подавшего заявле-
ние, указанное в части 5 настоящей 
статьи, и явившегося в день голосова-
ния на избирательный участок по 
месту своего жительства, определяет-
ся в соответствии с настоящим Феде-
ральным законом.

8.  Участковая избирательная 
комиссия по дистанционному элек-
тронному голосованию обеспечивает 
голосование избирателей, включен-
ных в список избирателей по избира-
тельному участку для дистанционного 
электронного голосования, на осно-
вании заявления, указанного в части 5 
настоящей статьи.

9. Обжалование нарушений изби-
рательных прав граждан Российской 
Федерации при проведении экспери-
мента осуществляется в порядке, 
установленном главой X Федерально-
го закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации», другими федераль-
ными законами.

10. На соответствующих выборах 
решением Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации 
об организации и осуществлении 
дистанционного электронного голо-
сования, законом города Москвы о 
проведении эксперимента должны 
быть предусмотрены процедура иден-
тификации избирателя, обеспечение 
тайны голосования с учетом требова-
ний, установленных Федеральным 
законом «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации», Федеральным 

законом от 27 июля 2006 года № 152-
ФЗ «О персональных данных» и дру-
гими федеральными законами.

11. Московской городской изби-
рательной комиссией в целях обеспе-
чения гарантий реализации избира-
тельных прав граждан могут устанав-
ливаться (на выборах в федеральные 
органы государственной власти ― по 
согласованию с Центральной избира-
тельной комиссией Российской Феде-
рации) дополнительные способы под-
тверждения личности избирателя, а 
также дополнительные возможности 
обеспечения гласности при организа-
ции, осуществлении и установлении 
итогов дистанционного электронного 
голосования.

12. Информационная безопа-
сность и защита информации при 
организации и осуществлении дистан-
ционного электронного голосования 
обеспечиваются оператором регио-
нального портала государственных и 
муниципальных услуг города Москвы 
в соответствии с требованиями Феде-
рального закона от 27 июля 2006 года 
№ 149-ФЗ «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите 
информации» и Федерального закона 
от 26 июля 2017 года № 187-ФЗ «О 
безопасности критической информа-
ционной инфраструктуры Российской 
Федерации», в том числе посредством 
выполнения требований о защите 
содержащейся в государственных 
информационных системах информа-
ции, установленных федеральным 
органом исполнительной власти в 
области обеспечения безопасности и 
федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным в обла-
сти противодействия техническим 
разведкам и технической защиты 
информации, в пределах их полномо-
чий, а также посредством автоматизи-
рованного информационного взаимо-
действия с государственной системой 
обнаружения, предупреждения и лик-
видации последствий компьютерных 
атак на информационные ресурсы 
Российской Федерации в целях реше-
ния задач, касающихся обнаружения, 
предупреждения  и  ликвидации 
последствий компьютерных атак.

Статья 4. Полномочия избиратель-
ных комиссий в рамках проведения 
эксперимента

1. Порядок формирования, орга-
низации деятельности и полномочия 
избирательных комиссий устанавли-
ваются Федеральным законом «Об 
основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референду-
ме граждан Российской Федерации», 
другими федеральными законами с 
учетом особенностей, предусмотрен-
ных настоящим Федеральным зако-
ном.

2. Московская городская избира-
тельная комиссия, за исключением 
случаев, указанных в части 2 статьи 7 
настоящего Федерального закона:

1) определяет избирательный 
округ (избирательные округа) или его 
(их) части, в котором (которых) про-
водится дистанционное электронное 
голосование;

2) устанавливает номер (номера) 
избирательного участка (избиратель-
ных участков) для дистанционного 
электронного голосования;

3) определяет территориальную 
избирательную комиссию, являющу-
юся вышестоящей по отношению к 
участковой избирательной комиссии 
по дистанционному электронному 
голосованию;

4) определяет сроки проведения 
дистанционного электронного голо-
сования;

5) осуществляет контроль за 
соблюдением избирательных прав 

граждан Российской Федерации при 
проведении дистанционного элек-
тронного голосования;

6) устанавливает требования к 
специальному программному обеспе-
чению регионального портала госу-
дарственных и муниципальных услуг 
города Москвы;

7) определяет требования к обору-
дованию помещения для размещения 
участковой избирательной комиссии 
по дистанционному электронному 
голосованию;

8) осуществляет иные полномочия 
в соответствии с Федеральным зако-
ном «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской 
Федерации», другими федеральными 
законами, настоящим Федеральным 
законом и законодательством города 
Москвы.

3. Территориальная избиратель-
ная комиссия, указанная в пункте 3 
части 2 настоящей статьи:

1) образует один избирательный 
участок для дистанционного элек-
тронного голосования в соответству-
ющем избирательном округе (его 
части);

2) формирует участковую избира-
тельную комиссию по дистанционно-
му электронному голосованию;

3) осуществляет контроль за 
соблюдением избирательных прав 
граждан Российской Федерации при 
проведении дистанционного элек-
тронного голосования;

4) осуществляет иные полномочия 
в соответствии с Федеральным зако-
ном «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской 
Федерации», другими федеральными 
законами, настоящим Федеральным 
законом и законодательством города 
Москвы.

4.  Участковая избирательная 
комиссия по дистанционному элек-
тронному голосованию:

1) обеспечивает дистанционное 
электронное голосование, в том числе 
осуществляемое в помещении участ-
ковой избирательной комиссии по 
дистанционному электронному голо-
сованию;

2) устанавливает итоги голосова-
ния на избирательном участке для 
дистанционного электронного голо-
сования, составляет протокол об ито-
гах дистанционного электронного 
голосования и передает его в выше-
стоящую территориальную избира-
тельную комиссию;

3) обеспечивает возможность 
наблюдения за дистанционным элек-
тронным голосованием, объявляет 
итоги голосования на избирательном 
участке для дистанционного элек-
тронного голосования и выдает заве-
ренные копии протокола об итогах 
дистанционного электронного голо-
сования;

4) рассматривает в пределах своих 
полномочий жалобы (заявления) на 
нарушение законодательства о выбо-
рах и принимает по указанным жало-
бам (заявлениям) мотивированные 
решения;

5) обеспечивает хранение и пере-
дачу в вышестоящую территориаль-
ную избирательную комиссию доку-
ментов, связанных с подготовкой и 
проведением выборов;

6) осуществляет иные полномочия 
в соответствии с Федеральным зако-
ном «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской 
Федерации», другими федеральными 
законами, настоящим Федеральным 
законом и законодательством города 
Москвы.

Статья 5. Гласность при организа-
ции, осуществлении и установлении 
итогов дистанционного электронного 
голосования

Гласность при организации, осу-
ществлении и установлении итогов 
дистанционного электронного голо-
сования обеспечивается в порядке, 
определяемом в соответствии с 
настоящим Федеральным законом с 
учетом требований, установленных 
Федеральным законом «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации», други-
ми федеральными законами в отно-
шении гласности выборов.

Статья 6. Хранение избирательной 
документации участковой избира-
тельной комиссии по дистанционному 
электронному голосованию и инфор-
мации о дистанционном электронном 
голосовании

Хранение избирательной доку-
ментации участковой избирательной 
комиссии по дистанционному элек-
тронному голосованию и информа-
ции о дистанционном электронном 
голосовании осуществляется в поряд-
ке, определяемом в соответствии с 
настоящим Федеральным законом с 
учетом требований, установленных 
Федеральным законом «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» в отно-
шении хранения избирательной доку-
ментации.

Статья 7. Особенности проведения 
эксперимента при проведении выбо-
ров в федеральные органы государ-
ственной власти

1. При проведении выборов в 
федеральные органы государствен-
ной власти участковая избирательная 
комиссия по дистанционному элек-
тронному голосованию формируется 
в количестве девяти ― четырнадцати 
членов с правом решающего голоса 
из резерва составов участковых изби-
рательных комиссий, предусмотрен-
ного пунктом 51 статьи 27 Федераль-
ного закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации», не позднее чем 
через 60 дней со дня официального 
опубликования (публикации) реше-
ния о назначении выборов. Соответст-
вующей территориальной избира-
тельной комиссией, являющейся 
вышестоящей по отношению к участ-
ковой избирательной комиссии по 
дистанционному электронному голо-
сованию, может быть принято реше-
ние о сборе предложений для допол-
нительного зачисления в резерв 
составов участковых избирательных 
комиссий, при этом срок приема 
предложений по кандидатурам для 
такого зачисления в резерв составов 
участковых избирательных комиссий 
составляет 20 дней.

2. При проведении выборов в 
федеральные органы государствен-
ной власти избирательный округ (его 
часть), указанный в части 1 статьи 3 
настоящего Федерального закона, 
сроки и порядок подачи и отзыва 
заявления, указанного в части 5 ста-
тьи 3 настоящего Федерального зако-
на, сроки проведения дистанционного 
электронного голосования, требова-
ния к специальному программному 
обеспечению регионального портала 
государственных и муниципальных 
услуг города Москвы, требования к 
оборудованию помещения для разме-
щения участковой избирательной 
комиссии по дистанционному элек-
тронному голосованию, порядок 
обеспечения гласности при организа-
ции, осуществлении и установлении 

итогов дистанционного электронного 
голосования, процедура идентифика-
ции избирателя, требования к обеспе-
чению тайны голосования, порядок 
голосования избирателя, подавшего 
заявление, указанное в части 5 статьи 
3 настоящего Федерального закона, и 
явившегося в день голосования на 
избирательный участок по месту сво-
его жительства, порядок хранения 
избирательной документации участ-
ковой избирательной комиссии по 
дистанционному электронному голо-
сованию и информации о дистанци-
онном электронном голосовании 
определяются Центральной избира-
тельной комиссией Российской Феде-
рации не позднее чем за 60 дней до 
дня голосования на основании пред-
ложений Московской городской 
избирательной комиссии, представ-
ленных в Центральную избиратель-
ную комиссию Российской Федера-
ции не позднее чем за 75 дней до дня 
голосования.

Статья 8. Особенности проведения 
эксперимента при проведении выбо-
ров в органы государственной власти 
города Москвы, органы местного 
самоуправления

1. При проведении выборов в 
органы государственной власти горо-
да Москвы, органы местного самоу-
правления порядок формирования, 
количество членов с правом решаю-
щего голоса и основы организации 
деятельности участковой избиратель-
ной комиссии по дистанционному 
электронному голосованию устанав-
ливаются законом города Москвы о 
проведении эксперимента с учетом 
требований, установленных Феде-
ральным законом «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации».

2. При проведении выборов в 
органы государственной власти горо-
да Москвы, органы местного самоу-
правления срок подачи заявления, 
указанного в части 5 статьи 3 настоя-
щего Федерального закона, устанав-
ливается законом города Москвы о 
проведении эксперимента. Порядок 
подачи и отзыва такого заявления, а 
также порядок голосования избирате-
ля, подавшего такое заявление и 
явившегося в день голосования на 
избирательный участок по месту сво-
е го  жительства ,  определяется 
Московской городской избиратель-
ной комиссией.

3. При проведении выборов в 
органы государственной власти горо-
да Москвы, органы местного самоу-
правления порядок обеспечения гла-
сности при организации, осуществле-
нии и установлении итогов дистанци-
онного электронного голосования 
определяется законом города Москвы 
о проведении эксперимента.

4. При проведении выборов в 
органы государственной власти горо-
да Москвы, органы местного самоу-
правления порядок хранения избира-
тельной документации участковой 
избирательной комиссии по дистан-
ционному электронному голосованию 
и информации о дистанционном элек-
тронном голосовании определяется 
законом города Москвы о проведении 
эксперимента.

Статья 9. Вступление в силу насто-
ящего Федерального закона

Настоящий Федеральный закон 
вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
23 мая 2020 года № 152-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О проведении эксперимента по организации и осуществлению 
дистанционного электронного голосования 

в городе федерального значения Москве
Принят Государственной Думой 13 мая 2020 года Одобрен Советом Федерации 20 мая 2020 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гаран-

тиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 24, ст. 
2253; 2003, № 27, ст. 2711, 2716; 2004, № 24, ст. 2335; № 35, ст. 3607; № 50, ст. 4950; 
2005, № 30, ст. 3104; 2006, № 29, ст. 3124, 3125; № 31, ст. 3427; № 50, ст. 5303; 2007, № 
1, ст. 37; № 10, ст. 1151; № 17, ст. 1938; № 18, ст. 2118; № 31, ст. 4008, 4011; 2008, № 52, 
ст. 6229, 6236; 2009, № 7, ст. 771; № 14, ст. 1577; № 20, ст. 2391; № 23, ст. 2763; № 29, 
ст. 3640; № 45, ст. 5268; № 52, ст. 6433; 2010, № 17, ст. 1986; № 23, ст. 2794, 2799; № 27, 
ст. 3417; № 41, ст. 5192; 2011, № 1, ст. 16; № 13, ст. 1685; № 25, ст. 3536; № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4607; № 31, ст. 4702; № 43, ст. 5975; 2012, № 19, ст. 2274, 2275; № 41, ст. 5522; 
№ 43, ст. 5786; № 50, ст. 6961; 2013, № 14, ст. 1638, 1648; № 19, ст. 2329; № 27, ст. 3477; 
№ 43, ст. 5453; № 44, ст. 5642; № 51, ст. 6684; 2014, № 6, ст. 565; № 8, ст. 739; № 14, ст. 
1543; № 19, ст. 2299, 2300; № 23, ст. 2931; № 48, ст. 6636; 2015, № 6, ст. 886; № 14, ст. 
2015; № 29, ст. 4357; № 41, ст. 5639; 2016, № 7, ст. 917; № 11, ст. 1493; 2017, № 1, ст. 46; 
№ 15, ст. 2139; № 23, ст. 3227; 2018, № 7, ст. 961; № 17, ст. 2432; № 28, ст. 4148; № 51, 
ст. 7861; № 53, ст. 8476; 2019, № 22, ст. 2660; 2020, № 9, ст. 1119) следующие измене-
ния:

1) в статье 4:
а) пункт 32 дополнить подпунктом «б1» следующего содержания:
«б1) осужденные к лишению свободы за совершение преступлений, предусмо-

тренных статьей 106, частью второй статьи 107, частью третьей статьи 1101, частью 
второй статьи 112, частью второй статьи 119, частью первой статьи 126, частью вто-
рой статьи 127, частью первой статьи 1272, статьей 136, частями второй и третьей 
статьи 141, частью первой статьи 142, статьей 1421, частями первой и третьей статьи 
1422, частью первой статьи 150, частью второй статьи 158, частями второй и пятой 
статьи 159, частью второй статьи 1591, частью второй статьи 1592, частью второй 
статьи 1593, частью второй статьи 1595, частью второй статьи 1596, частью второй 
статьи 160, частью первой статьи 161, частью второй статьи 167, частью третьей ста-
тьи 174, частью третьей статьи 1741, частью второй статьи 189, частью первой статьи 
2002, частью второй статьи 2003, частью первой статьи 2052, частью второй статьи 
2072, статьей 2121, частью первой статьи 2284, частью первой статьи 230, частью 
первой статьи 232, частью первой статьи 239, частью второй статьи 2434, частью 
второй статьи 244, частью первой1 статьи 2581, частями первой и второй статьи 273, 
частью первой статьи 2741, частью второй статьи 280, частью второй статьи 2801, 
частью первой статьи 282, частью третьей статьи 296, частью третьей статьи 309, 
частями первой и второй статьи 313, частью первой статьи 318, частью второй ста-
тьи 354, частью второй статьи 3541 Уголовного кодекса Российской Федерации, и 
имеющие на день голосования на выборах неснятую и непогашенную судимость за 
указанные преступления, ― до истечения пяти лет со дня снятия или погашения 
судимости;»;

б) в пункте 33 слова «а1» и «а2» заменить словами «а1», «а2» и «б1»;
2) в статье 16:
а) пункт 2 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
б) пункт 5 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
в) пункт 6 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
г) пункт 7 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
д) пункт 8 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
е) пункт 9 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
3) в статье 17:
а) пункт 6 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
б) в пункте 171:
слово «Избиратели» заменить словами «При этом избиратели», дополнить сло-

вами «, за исключением случая, предусмотренного абзацем вторым настоящего пун-
кта»;

дополнить абзацем вторым следующего содержания:
«Если в соответствии с пунктом 16 статьи 64 настоящего Федерального закона 

предусмотрено включение гражданина Российской Федерации в список избирате-
лей, участников референдума по месту его нахождения на избирательных участках, 
участках референдума, образованных в указанных местах, списки избирателей, 
участников референдума составляются не позднее дня, предшествующего дню голо-
сования, на основании заявлений избирателей, участников референдума, поданных в 
порядке, установленном Центральной избирательной комиссией Российской Феде-
рации.»;

4) статью 18 дополнить пунктом 72 следующего содержания:

«72. Если по состоянию на 1 июля года, предшествующего году проведения основ-
ных выборов депутатов законодательного (представительного) органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федерации, представительного органа муниципаль-
ного образования, будет установлено отклонение от средней нормы представительст-
ва избирателей, превышающее 20 процентов, а в труднодоступных или отдаленных 
местностях, на территориях компактного проживания коренных малочисленных наро-
дов ― 40 процентов, соответствующий законодательный (представительный) орган 
государственной власти субъекта Российской Федерации, представительный орган 
муниципального образования по представлению организующей выборы избиратель-
ной комиссии вносит изменения в схему избирательных округов не позднее чем за 
девять месяцев до дня голосования в целях ее приведения в соответствие с требовани-
ями пункта 4 настоящей статьи. При этом изменению подлежат только округа, не соот-
ветствующие требованиям пункта 4 настоящей статьи. Если указанные изменения 
привели к тому, что изменяются границы иных округов, границы таких округов также 
могут быть изменены в соответствии с требованиями пункта 4 настоящей статьи. Если 
в связи с необходимостью внесения изменений в схему избирательных округов в 
целях ее приведения в соответствие с требованиями пункта 4 настоящей статьи требу-
ется изменение границ более 50 процентов избирательных округов, соответствующий 
законодательный (представительный) орган государственной власти субъекта Рос-
сийской Федерации, представительный орган муниципального образования по пред-
ставлению организующей выборы избирательной комиссии утверждает новую схему 
одномандатных и (или) многомандатных избирательных округов в срок, указанный в 
настоящем пункте. Если соответствующий законодательный (представительный) 
орган государственной власти субъекта Российской Федерации, представительный 
орган муниципального образования не внесет изменения в схему избирательных 
округов в указанный срок или не утвердит новую схему, в том числе в связи с отсутст-
вием законодательного (представительного) органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации, представительного органа муниципального образования, 
такие изменения вносятся в схему избирательных округов (такая схема утверждается) 
организующей выборы избирательной комиссией не позднее чем через тридцать дней 
после истечения срока, в который такие изменения должны были быть внесены (такая 
схема должна была быть утверждена) указанными органами.»;

5) в статье 19:
а) пункт 2 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
б) пункт 23 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
в) пункт 7 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
6) пункт 7 статьи 22 после слов «избирательной комиссии муниципального райо-

на,» дополнить словами «муниципального округа,»;
7) пункт 11 статьи 23 после слов «муниципальных районов,» дополнить словами 

«муниципальных округов,»;
8) в статье 24:
а) пункт 6 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
б) пункт 9 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;
9) в пункте 5 статьи 28:
а) абзац первый после слов «муниципального района,» дополнить словами 

«муниципального округа,»;
б) подпункт «б» после слов «муниципального района,» дополнить словами 

«муниципального округа,»;
10) пункт 11 статьи 29 после слов «избирательной комиссии муниципального 

района,» дополнить словами «муниципального округа,»;
11) в статье 33:
а) абзац 1 пункта 31 после слов «глав муниципальных районов» дополнить слова-

ми «, глав муниципальных округов»;
б) пункт 33 после слов «глав муниципальных районов» дополнить словами «, глав 

муниципальных округов»;
12) в пункте 19 статьи 35 слова «и представительных органов городских округов» 

заменить словами «, представительных органов городских округов и представитель-
ных органов муниципальных округов»;

13) в статье 38:
а) пункт 1 после слов «глав муниципальных районов» дополнить словами «, глав 

муниципальных округов»;
б) пункт 11 после слов «глав муниципальных районов» дополнить словами «, глав 

муниципальных округов»;
в) пункт 16 после слов «глав муниципальных районов» дополнить словами «, глав 

муниципальных округов»;
г) пункт 31 после слов «муниципального района,» дополнить словами «муници-

пального округа,»;

д) в пункте 24:
подпункт «а2» после слов «глав муниципальных районов» дополнить словами «, 

глав муниципальных округов»;
подпункт «в2» после слов «глав муниципальных районов» дополнить словами «, 

глав муниципальных округов»;
14) в пункте 5 статьи 41 слова «(обнародования) общих данных о результатах 

выборов» заменить словами «результатов выборов»;
15) пункт 11 статьи 58 после слов «муниципального района,» дополнить словами 

«муниципального округа,»;
16) в статье 59:
а) в пункте 8 второе предложение изложить в следующей редакции: «Законом 

может быть предусмотрено, что редакции государственных или муниципальных перио-
дических печатных изданий (соответственно уровню выборов, референдума) обязаны 
публиковать переданные им комиссиями сведения о поступлении и расходовании 
средств избирательных фондов, фондов референдума в срок, установленный этим 
законом.»;

б) в пункте 91 слова «государственных и» заменить словами «государственных 
или»;

17) статью 66 дополнить пунктом 51 следующего содержания:
«51. В порядке и сроки, установленные Центральной избирательной комиссией 

Российской Федерации, заявление избирателя, участника референдума о предостав-
лении ему возможности проголосовать вне помещения для голосования может быть 
подано с использованием федеральной государственной информационной системы 
«Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)».»;

18) пункт 36 статьи 68 после слов «муниципальных районов» дополнить словами 
«, муниципальных округов», после слов «муниципальном районе» дополнить слова-
ми «, муниципальном округе»;

19) пункт 7 статьи 75 после слов «избирательной комиссии муниципального рай-
она,» дополнить словами «муниципального округа,»;

20) подпункт «и» пункта 7 статьи 76 после слов «глав муниципальных районов» 
дополнить словами «, глав муниципальных округов».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 10 января 2003 года № 19-ФЗ «О выборах Прези-

дента Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2003, № 2, ст. 171; 2005, № 30, ст. 3104; 2007, № 18, ст. 2118; 2010, № 41, ст. 5192; 
2011, № 29, ст. 4291; № 31, ст. 4702; 2017, № 23, ст. 3226; № 50, ст. 7545) следующие 
изменения:

1) пункт 5 статьи 25 после слов «муниципального района,» дополнить словами 
«муниципального округа,»;

2) пункт 2 статьи 26 после слов «муниципального района,» дополнить словами 
«муниципального округа,».

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выборах депу-

татов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, № 8, ст. 740; 2016, № 11, 
ст. 1492, 1493; 2018, № 24, ст. 3417) следующие изменения:

1) часть 1 статьи 15 после слов «муниципального района,» дополнить словами 
«муниципального округа,»;

2) часть 2 статьи 16 после слов «муниципального района,» дополнить словами 
«муниципального округа,»;

3) в части 14 статьи 65 слова «нескольких муниципальных районов и (или) город-
ского округа» заменить словами «муниципального округа, городского округа, 
нескольких муниципальных районов, муниципальных округов, городских округов», 
слова «(городского округа)» заменить словами «(муниципального округа, городско-
го округа)»;

4) в части 6 статьи 66 слова «(городского округа)» заменить словами «(муници-
пального округа, городского округа)».

Статья 4
1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опу-

бликования, за исключением пункта 4 статьи 1 настоящего Федерального закона.
2. Пункт 4 статьи 1 настоящего Федерального закона вступает в силу с 14 сентя-

бря 2020 года.
3. Положения статей 4, 16, 17, 19, 22, 23, 24, 28, 29, 33, 35, 38, 41, 58, 59, 66, 68, 75 

и 76 Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федера-
ции» (в редакции настоящего Федерального закона) применяются к правоотношени-
ям, возникшим в связи с проведением выборов, назначенных после дня вступления в 
силу настоящего Федерального закона.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
23 мая 2020 года № 153-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 13 мая 2020 года Одобрен Советом Федерации 20 мая 2020 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публикуется на основании Постановления Правительства 
Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24 «Об утвержде-
нии стандартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии»

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2019 
год, а также аудиторское заключение к годовой финансовой 
(бухгалтерской) отчетности за 2019 год размещены на сайте 
ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/finances/
buhuch/

2. Информация о структуре и объеме затрат на производс-
тво и реализацию товаров, работ, услуг за 2019 год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

3. Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих регу-
лированию в соответствии с Основами ценообразования в об-
ласти регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, утверж-
денными постановлением Правительства Российской Федерации 
от 29.12.2011 №1178 «О ценообразовании в области регулируе-
мых цен (тарифов) в электроэнергетике» на 2021 год размещены 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

4. Информация о тарифах на поставку электрической энер-
гии с указанием решения уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и ис-
точника официального опубликования такого решения на 2020 
год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.
ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

5. Информация за 2019 год о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду, 
и мероприятиях по их сокращению на следующий год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

6. Информация об инвестиционных программах производите-
лей электрической энергии за 2019 год размещена на сайте ПАО 
«ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/
disclosureinstand/24/obsh/

7. Информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при вы-
работке электрической и тепловой энергии (раздельно) с ука-
занием наименования и типа станции за 2019 год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

8. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 
2019 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://
www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая 
компания» (АО «РНПК») совместно с администрацией г. Рязани 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», Постановлением администрации г. Рязани от 
11.02.2013 № 443 «Об утверждении Порядка организации обще-
ственных обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, которая подлежит экологической экспертизе») уведомляет о 
начале общественных обсуждений на этапе подготовки обосновы-
вающей документации о намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы «Строи-
тельство новой двухблочной установки сероочистки сухих углево-
дородных газов с блоком регенерации насыщенных аминов».

Название, цель и месторасположение намечаемой деятель-
ности: строительство на территории действующего производства 
АО «РНПК» объекта «Строительство новой двухблочной установ-
ки сероочистки сухих углеводородных газов с блоком регенерации 
насыщенных аминов», предназначенного для очистки углеводо-
родного газа от сероводорода и регенерации насыщенного раствора 
МДЭА, поступающих от различных установок предприятия. Мак-
симальное извлечение сероводорода из неочищенного углеводо-
родного газа для дальнейшей переработки позволит исключить не-
гативное воздействие на окружающую среду от выбросов вредных 
веществ, выделяющихся при сжигании топлива в печах. 

Строительство намечается по адресу: Рязанская область, 
г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория АО «РНПК». 
Кадастровый номер участка — 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатывающая ком-
пания», 390011, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, Генераль-
ный директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее по тексту — ОВОС): октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: администрация города Рязани, 390000, г. Рязань, ул. Ради-
щева, д. 28, тел.: 29-78-66, отдел природопользования и экологии 
Управления благоустройства города администрации города Рязани.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме общественных слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности обосновывающей документа-
ции о намечаемой хозяйственной деятельности: обосновыва-
ющая документация о намечаемой хозяйственной деятельности по 
объекту «Строительство новой двухблочной установки сероочист-
ки сухих углеводородных газов с блоком регенерации насыщенных 
аминов» доступна для ознакомления и направления замечаний и 
предложений по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, 
кабинет 405, отдел природопользования и экологии Управления 
благоустройства города администрации города Рязани, время рабо-
ты: пн.—чт. 9.00—18.00, пт. 9.00—17.00, обед: 13.00—13.50, от даты 
настоящей публикации до 25 июня 2020 года. Принятие от граждан 
и общественных организаций замечаний и предложений в письмен-
ном виде с указанием Ф.И.О. к обосновывающей документации о 
намечаемой хозяйственной деятельности обеспечивается организа-
тором до 25 июня 2020 года по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Вве-
денская, д. 107, кабинет 405, отдел природопользования и экологии 
Управления благоустройства города администрации города Рязани.

Общественные слушания по обосновывающим материалам о на-
мечаемой хозяйственной деятельности для составления техничес-
кого задания (далее по тексту — ТЗ) на разработку ОВОС по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строительство новой 
двухблочной установки сероочистки сухих углеводородных газов 
с блоком регенерации насыщенных аминов» состоятся 25 июня 
2020 г. в 18.00 в здании администрации города Рязани по адресу: 
390046, город Рязань, ул. Введенская, д. 107, кабинет 219.

 Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
обосновывающей документации о намечаемой хозяйственной де-
ятельности, на основании которой будет составлено ТЗ на разработ-
ку материалов ОВОС.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская не-
фтеперерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, район 
Южный промузел, д. 8. Ответственное лицо от АО «РНПК» —  
Рыбин Владимир Викторович, телефон раб.: (4912) 93-34-79,  
телефон моб.: +7 (903) 839-01-03.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть»,  
адрес: 105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр. 1. Ответствен-
ное лицо от ОАО «ВНИПИнефть» — Коптева Юлия Павловна,  
тел.: (495) 795-31-30, доб. 34-24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

ГУП СК «Ставрополькрайводоканал» информирует о проведении 
общественных обсуждений в форме общественных слушаний по мате-
риалам проектной документации, включая оценку воздействия на ок-
ружающую среду хозяйственной или иной деятельности, филиала 
ГУП СК «Ставрополькрайводоканал» — «Кавминводоканал» произ-
водственно-технического подразделения Кавминводские очистные со-
оружения канализации.

Цель намечаемой деятельности — реконструкция очистных соору-
жений канализации региона КМВ с увеличением производительности 
с 170 тыс. м3/сут. до 250 тыс. м3/сут.

Месторасположение намечаемой деятельности — Ставропольский 
край, Предгорный район, в границах земель МО Этокский сельсовет, 
2-й км Георгиевского шоссе.

Заказчик общественных обсуждений: ГУП СК «Ставрополькрайво-
доканал»; юридический адрес: 355003, г. Ставрополь, ул. Ломоносова, 
д. 25. Тел.: 88652992747; public@skvk.ru.

Сведения о возможных воздействиях на окружающую среду вклю-
чены в раздел проектной документации «Перечень мероприятий по ох-
ране окружающей среды».

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно с 24.04.2020 г. по 26.06.2020 г. по адресу: Ставропольский 
край, Предгорный район, ст-ца Ессентукская, ул. Набережная, 5, каби-
неты № 6, 11 (здание администрации Предгорного района), а также 
на сайте: http://www.skvk.ru/filial/kavminvodskiy/.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
до 29.06.2020 г. по адресу: Ставропольский край, Предгорный район, 
ст-ца Ессентукская, ул. Набережная, д. 5.

Общественные слушания состоятся 29.06.2020 г. в 15.00 по адресу: 
Ставропольский край, Предгорный район, ст-ца Ессентукская, ул. На-
бережная, д. 5, (малый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Гао Цяо

П
о сообщению Глав-
ного таможенного 
управления КНР, за 
первые четыре ме-
с я ц а  2 0 2 0  г о д а 
внешнеторговый 
оборот между Кита-
ем и странами, рас-
п о л о ж е н н ы м и 

вдоль «Одного пояса, одного 
пути», составил 2,76 триллиона 
юаней, увеличившись на 0,9 
процента в годовом выражении. 
В то же время, согласно данным 
Министерства коммерции КНР, 
в первом квартале этого года 
объем инвестиций Китая в стра-
ны вдоль «Одного пояса, одного 
пути» продолжил расти. Китай-
ские предприятия за первые че-
тыре месяца 2020 года инвести-
ровали 4,2 миллиарда долларов 
США в 52 страны—участницы 
инициативы «Один пояс, одни 
путь», что на  11,7 процента 
больше по сравнению с тем же 
периодом 2019 года.

С  н а ч а л а  э п и д е м и и 
COVID-19 Китай и страны вдоль 
«Одного пояса, одного пути» 
оказывают друг другу помощь, 
в том числе жертвуют противо-
эпидемические средства и пред-
меты первой необходимости. 
Правительство КНР отправило 
группы медицинских экспертов 
более чем в десять стран вдоль 
«Одного пояса, одного пути», 
включая Иран, Ирак, Сербию, 
Камбоджу, Пакистан, Лаос и 
другие, и оказало местному на-
селению помощь в борьбе с эпи-
демией. Кроме того, Китай неод-
нократно в формате видеосвязи 
организовывал встречи китай-
ских медицинских экспертов с 
их зарубежными коллегами для 
обмена опытом борьбы с новым 
коронавирусом.

Согласно статье, опублико-
ванной на веб-сайте американ-
с к о г о  ж у р н а л а  « Ф о р б с » 
(Forbes), во время распростра-
нения пандемии COVID-19 в 
странах вдоль «Одного пояса, 
одного пути» транспортные 
коридоры, порты и логистиче-
ские центры этих государств 
использовались для оказания 
медицинской помощи нуждаю-
щимся в поддержке странам-
партнерам. Эти каналы Китай 
назвал «Шелковым путем здо-
ровья». В критический момент 
распространения коронавиру-
са КНР отправила по железной 
дороге медицинское оборудо-
вание в страны вдоль «Одного 
пояса, одного пути». Это пока-
зывает, что взаимосвязанные 
маршруты продолжают сохра-
нять свои основные функции, а 

именно — обеспечивать беспе-
ребойную связь между Китаем 
и  другими государствами 
мира.

Директор Египетского со-
вета по международным делам 
Иззат Саад заявил, что распро-
странение по всему миру эпи-
демии новой коронавирусной 
инфекции в очередной раз до-
казало тесную связь судеб всех 
государств и необходимость 
создания «Шелкового пути 
здоровья». В то же время ини-
циатива «Один пояс,  один 
путь» указала направление 
для совместного создания 
странами «Шелкового пути 
здоровья». 

В условиях колоссального 
прессинга, обусловленного 

тенденцией снижения эконо-
мического роста, Китай сов-
местно со странами, располо-
женными вдоль «Одного поя-
са, одного пути», активно бо-
рется с эпидемией и развивает 
торгово-экономические кон-
такты, чтобы придать импульс 
глобальной борьбе с корона-
вирусом и повысить уверен-
ность всего мира в экономике. 

Кроме того, реализация китай-
ской инициативы также не 
приостановилась, несмотря на 
непрерывное распростране-
ние пандемии в странах вдоль 
«Одного пояса, одного пути». 
Согласно опубликованной па-
кистанской газетой DailyTimes 
редакционной статье, устой-
чиво продолжается строитель-
ство второго этапа Китайско-

пакистанского экономическо-
го коридора, 40 тысяч паки-
станских и 7 тысяч китайских 
рабочих усиленно работают на 
различных объектах проекта. 

В период профилактики и 
контроля пандемии вновь про-
явилась важная роль междуна-
родных грузовых железнодо-
рожных перевозок «Китай—Ев-
ропа», выступающих важной 
логистической линией в разви-
тии торгового сотрудничества 
КНР со странами вдоль «Одно-
го пояса, одного пути». Грузо-
вые поезда, следовавшие по 
маршруту «Китай—Европа» из 
го р о да  С и а н ь  п р о в и н ц и и 
Шэньси КНР в город Измит 
Турции, расположенный на бе-
регу Мраморного моря, всего 

за 12 дней преодолели 6437 ки-
лометров,  сократив время 
транспортировки товаров по-
чти вдвое по сравнению с мор-
скими перевозками.

Член казахстанского клуба 
экспертов «Одного пояса, од-
ного пути» Айдар Амребаев 
отметил, что восстановление 
движения грузовых поездов 
по маршрутам «Китай—Евро-
па» является хорошей ново-
стью для всех стран Централь-
ной Азии.  Он уверен,  что, 
пройдя через испытание пан-
демией коронавируса, между-
народное  сотрудничество 
стран в рамках реализации 
инициативы «Один пояс, один 
путь» станет еще более совер-
шенным. 

СОТРУДНИЧЕСТВО «Один пояс, один путь» стимулирует развитие мировой  
экономики

Страны-партнеры вместе строят 
«Шелковый путь здоровья»

СТРАТЕГИЯ  
Страна стимулирует 
восстановление 
экономической 
и социальной жизни

Китай 
усиливает меры 
регулирования
Чжоу Жэньцзе

Пандемия COVID-19 оказывает воздействие на весь мир, 
препятствуя глобальному производству и спросу. Стол-
кнувшись с беспрецедентными вызовами, китайская 
экономика выдержала все испытания эпидемии, проде-
монстрировав уверенный темп возобновления работы 
крупных проектов, а также индекса менеджеров по за-
купкам (PMI) в производственном секторе. Для обеспе-
чения нормального функционирования и качественного 
развития национальной экономики страна должна бо-
лее адекватно оценивать трудности, предпринимать эф-
фективные, в том числе и политические, меры для осла-
бления воздействия коронавируса и стабилизировать 
экономику с помощью более мощного антикризисного 
регулирования.

Макроконтроль требует принятия продуманных 
мер и должен осуществляться энергичным и эффектив-
ным образом. Действия, ориентированные на дально-
видное, целенаправленное и эффективное осуществле-
ние макрорегулирования, должны основываться на на-
учном анализе. С одной стороны, учитывая устойчивое 
снижение международной экономической и торговой 
деятельности, для устранения негативных последствий 
снижения внешнего спроса Китай должен активизиро-
вать потенциал своего внутреннего рынка, обеспечить 
бесперебойное функционирование экономики и сти-
мулировать рост потребления. С другой стороны, про-
изводственные и снабженческие цепочки Китая долж-
ны быть как можно скорее укреплены и стабилизиро-
ваны, чтобы справиться с операционными трудностя-
ми затронутых эпидемией предприятий и давлением со 
стороны ключевых групп населения. Таким образом, 
следует усилить макрорегулирование, чтобы обеспе-
чить дальнейшую занятость, средства к существова-
нию населения, развитие рыночных субъектов, продо-
вольственную и энергетическую безопасность, ста-
бильное функционирование промышленных и снаб-
женческих цепочек и бесперебойную работу всех базо-
вых организаций, а также сохранить финансовый сек-
тор, внешнюю торговлю, иностранные и внутренние 
инвестиции и соответствовать ожиданиям народа. Кро-
ме того, страна должна ускорить восстановление эко-
номической и социальной жизни, чтобы не допустить 
превращения краткосрочных последствий в устойчи-
вую тенденцию и обеспечить соблюдение минималь-
ных требований к экономическому развитию.

Следует усилить политическое регулирование и 
сделать «комплексные меры» более целенаправленны-
ми. Все регионы и департаменты должны эффективно 
реализовывать принятые правительством меры. На-
пример, в ответ на внезапное снижение внутреннего и 
внешнего спроса, трудности в координации располо-
женных вверх и вниз по производственной цепочке 
предприятий, препятствия микроциркуляции и расту-
щие убытки предприятий фискальные органы должны 
своевременно выделять местным органам власти кво-
ты на специальные облигации. Кроме того, денежно-
кредитная политика должна быть развернута таким 
образом, чтобы расширить повторное кредитование и 
повторные скидки, а также сократить  целевой  коэф-
фициент  резервных  требований для малых и средних 
банков. 

Местные органы 
власти должны ак-
тивно наращивать 
инвестиции для 
устранения недо-
статков и поддер-
жки модернизации 
обрабатывающей 
промышленности. 
Более того, они 
должны эффектив-
но предоставлять 
индивидуальные 
услуги по обеспече-
нию трудоустрой-
ства, расширять ин-
вестиции в челове-
ческий капитал и 
эффективно повышать уровень дохода и потребитель-
ские возможности работников.

Для усиления политической поддержки Китай дол-
жен стимулировать новые точки роста, а также мини-
мизировать последствия падения внешнего спроса по-
требления. Например, развивать пригородные районы 
мегаполисов, строить цифровые города и расширять 
городскую агломерацию интернет-типа, а также ре-
конструировать трущобы и старые жилые районы. Все 
эти меры обеспечивают поддержку для расширения 
внутреннего спроса и имеют огромный запрос и про-
странство для маневрирования. Кроме того, необходи-
мо в полной мере раскрыть главную роль предприятий 
и координирующую роль правительства в преобразо-
вании производственных цепочек, активизации науч-
но-инновационной деятельности и импортозамеще-
ния, соединении инновационной цепочки и производ-
ственно-сбытовой цепочки в сфере производства, пре-
подавания и исследований.

Однако более сильное макроэкономическое регу-
лирование вовсе не равносильно потоку мощных сти-
мулирующих мер, оно должно осуществляться с чет-
кой классификацией и целенаправленной реализа-
цией, обеспечивать баланс между ролью правительст-
ва и рынка, раскрывать решающую роль рынка в рас-
пределении ресурсов и обеспечивать более эффектив-
ное выполнение правительством своих функций.

Реформы по делегированию полномочий, рациона-
лизации управления и оптимизации государственных 
услуг, а также реформа механизмов и систем рыночного 
распределения факторов направлены на максимизацию
эффекта политического стимулирования. Это повыша-
ет способность предприятий с лучшей деловой средой и 
рыночным механизмом противостоять рискам, чтобы 
добиться лучшего контроля и уменьшить проблемы 
развития. Только благодаря инновационному макроэ-
кономическому регулированию в реформировании и 
углублению реформы в регулировании КНР сможет 
лучше сочетать преимущества механизма и рынка.

Оставаясь приверженным основополагающему 
принципу достижения прогресса при сохранении 
стабильности показателей, принимая новую концеп-
цию развития и спокойно реагируя на сложную 
внешнюю неопределенность, Китай, несомненно, 
стабилизирует свою экономику, создаст новые точки 
роста, а также будет активно продвигаться в даль-
нейшем развитии. 

— Полоса «Информация» подготовлена по материалам
газеты «Жэньминь Жибао».

Все регионы 
и департаменты 
должны 
эффективно 
реализовывать 
принятые 
правительством 
меры

Утром 7 мая 2020 года международный контейнерный лайнер успешно пришвартовался у контейнерного терминала Дапукоу порта Чжоушань в городе Нинбо. Таможенники в кратчайшее время 
оформили все необходимые документы для пропуска судна и контейнеров.

ПРОГРЕСС Новый способ взаимодействия человека и электроники откроет безграничные  
возможности для развития 

Технология 5G изменит мировую 
экономику
Ян Цзюньфэн, Хань Синь

Мобильная связь стан-
дарта 5G стала доступ-
на на самом высоком 

пике мира, ее сигнал охватил 
вершину горы Джомолунгма 
(Эверест).  7 мая команда ки-
тайских исследователей при-
была в передовой базовый ла-
герь на высоте 6500 метров для 
измерения высоты Джомолунг-
мы. Благодаря созданной ки-
тайским сотовым оператором 
China Mobile  мобильной связи 
5G миллионы зрителей могут в 
режиме прямой трансляции 
любоваться высочайшим в 
мире пиком.

Согласно последним данным, 
опубликованным Министерст-
вом промышленности и инфор-
мационных технологий КНР, на 
конец марта текущего года в Ки-
тае насчитывалось 198 тысяч ба-
зовых станций 5G, а число поль-
зователей сети связи пятого по-
коления превысило 50 миллио-
нов. Кроме того, более 20 милли-
онов терминалов уже успешно 
подключились к сети 5G. Очевид-
но, что развитие этой новейшей 
технологии мобильной связи до-
стигло определенных промежу-
точных результатов.

Наряду с ускорением строи-
тельства сети сами терминалы 
также вступают в период бурно-
го развития. По данным на 22 
апреля, в Китае уже получили 
одобрение на выход и доступ к 
сетям пятого поколения  96 моде-
лей  смартфонов с поддержкой 
5G, что значительно выше ре-

зультата в 39 моделей в конце де-
кабря прошлого года. В то же вре-
мя рыночная стоимость телефо-
нов с поддержкой новой техноло-
гии стремительно снижается и 
на данный момент уже составля-
ет менее 2000 юаней.

Более того, активно осу-
ществляется запуск разноо-
бразных приложений. К приме-
ру, все более широкое примене-
ние получают такие приложе-
ния потребительской сферы, 
как видео сверхвысокой четко-
сти, облачные игровые сервисы, 
технологии виртуальной и до-
полненной реальности (VR/AR). 
Еще более углубляются показа-
тельные испытания в таких 
ключевых областях, как Интер-
нет вещей для автомобилей, ин-
дустриальный Интернет и меди-
цина. 

21 февраля китайский акаде-
мик Чжун Наньшань через об-
лачную видеосистему компании 
China Mobile провел дистанцион-
ную консультацию для тяжело 
больных пациентов с коронави-
русной инфекцией в городском 
округе Юйси провинции Юнь-
нань. Система телемедицины 5G 
позволяет находящимся за тыся-
чи километров экспертам и сра-
жающимся в центре эпидемии 
врачам-клиницистам с помощью 
видео высокого разрешения ока-
зывать медицинскую помощь. 
Подобные многосторонние кон-
сультации и междисциплинар-
ные консилиумы делают меди-
цинскую диагностику еще более 
профессиональной и высокоэф-
фективной. 

8 апреля три ведущих теле-
коммуникационных оператора 
Китая (China Telecom, China 
Mobile и China Unicom) совмест-
но опубликовали «Белую книгу о 
технологии 5G» и объявили о за-
пуске сервиса коротких сообще-
ний с ее помощью. Новая техно-
логия позволит осуществлять 
сложное взаимодействие раз-
личных сценариев без установки 
дополнительных мобильных 
приложений. Этот совершенно 
новый способ взаимодействия 
человека и электроники откроет 
безграничные возможности для 
развития в будущем. К примеру, 
пользователь может заброниро-
вать билет на поезд, указав на 
сайте 12306.com точное время 
отправления и номер рейса, по-
сле чего билет появится в виде 
карточки, и его можно будет вы-
купить в один клик. Точно так же 
можно будет заказывать такси, 
бронировать номера в отелях и 
столики в ресторанах, при опла-
те услуг пользователю теперь не 
нужно будет переходить в специ-
альное приложение для оплаты, 
поскольку технология сообще-
ний 5G автоматически поддер-
живает эту функцию. 

Создание сети 5G затрагивает 
не только значительные инвести-
ции в строительство, включая ин-
женерные работы, возведение ба-
зовых станций и электроснабже-
ние, но и стимулирование тран-
сформации и модернизации раз-
нообразных отраслей, вложение 
средств во множество таких сфер, 
как реконструкция заводов, стро-
ительные работы, обновление си-

стем и техническая подготовка. 
Заместитель директора Академии 
информационных и коммуника-
ционных технологий Китая  Ван 
Чжицинь отметил, что к  2025 
году общий объем инвестиций в 
формирование сети 5G оценива-
ется в 1,2 триллиона юаней, а объ-
ем всех инвестиций в отрасль мо-
жет достичь 3,5 триллиона юаней.

Согласно опубликованной в 
2017 году Академией информа-
ционных и коммуникационных 
технологий Китая Белой книге 
«Влияние 5G технологий на эко-
номику и общество», в 2020 году 

инвестиции операторов теле-
коммуникационных услуг в сете-
вое оборудование 5G превысят 
220 миллиардов юаней, а расхо-
ды различных отраслей на обо-
рудование 5G превзойдут 54 
миллиарда юаней. К 2030 году 
коммерциализация технологии 
5G в Китае может сгенерировать 
прямой валовой продукт отра-
сли в размере 6,3 триллиона юа-
ней, а добавленную стоимость — 
в размере 2,9 триллиона юаней. 
Кроме того, благодаря этой тех-
нологии, будет создано 8 милли-
онов новых рабочих мест.

Как заявил вице-председа-
тель Китайской ассоциации ин-
формационной экономики, про-
фессор Пекинского университе-
та почты и телекоммуникаций 
Люй Тинцзе, сегодня технологии 
являются самой важной тенден-
цией развития, а наиболее пока-
зательной в них выступает тех-
нология 5G, которая широко вне-
дряется и используется в настоя-
щее время. Он добавил, что 5G-
технология  реконструирует сре-
ду цифровой экономики и даже 
изменит социальное развитие в 
последующие 10 лет. 

Сотрудники отдела компании China Telecom в городе Луань провинции Аньхой монтируют и проводят испытание 
одной из базовых станций 5G.
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Китай и страны вдоль  
«Одного пояса, одного пути»  
оказывают друг другу помощь
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ТЕННИС Павлюченкова 
рассказала, как билась 
за выплаты для коллег

Справилась 
с подачей

Анна Козина

Тридцатая ракетка мира Анастасия Павлюченкова, ко-
торая входит в совет игроков WTA, рассказала, как они 
бились за то, чтобы низкорейтинговые теннисистки, 
пострадавшие от отсутствия соревнований и призо-
вых, получили финансовую поддержку.

— Я довольна результатом нашей работы. Мы доби-
лись того, чтобы оказать помощь игрокам до 500-го 
места в рейтинге, и это уже немало, — приводит слова 
Павлюченковой Tennis Majors. — Сложно было найти 
решение, с которым согласился бы абсолютно каж-
дый. Нужно реально смотреть на вещи: игроки с 500-й 
строчки и ниже могли ничего не заработать или уйти в 
минус и до пандемии коронавируса. Но мы все равно 
стараемся думать обо всех. И все в совете действитель-
но бились за этот фонд, связывались с турнирами 
«Большого шлема», потому что только они способны 
потянуть подобную финансовую поддержку. ATP и 
WTA к такому готовы не были.

Напомним, что 15 мая руководящие мировые тен-
нисные организации синхронно объявили о продле-
нии до 31 июля паузы в сезоне, вызванной продолжа-
ющейся пандемией COVID-19. Сейчас Анастасия Пав-
люченкова находится в России. Но мечтает как можно 
скорее вернуться во Францию, в академию Муратоглу, 
где она обычно проводила большую часть времени.

— Если сезон возобновится, нужно будет соблюдать 
строгие правила. Мы это тоже обсуждаем в совете 
WTA, — отметила Павлюченкова. — Например, ограни-
чить число людей в команде, сопровождающей игро-
ка. Возможно, придется начинать без зрителей.  

ФУТБОЛ «Барселона» 
назвала шесть
неприкосновенных 
игроков

Месси 
и остальные

Сергей Литвинов

Руководство «Барселоны» в ближайшее межсезонье 
готово серьезно обновить состав. Многие игроки поки-
нут команду. По информации издания Marca, боссы 
«сине-гранатовых» определили одновременно непри-
касаемых футболистов.

В этот «список шести» входят капитан «Барселоны» 
Лионель Месси, голкипер Марк-Андре тер Штеген, за-
щитник Жерар Пике, хавбек Френки де Йонг, а также 
форварды Антуан Гризманн и Ансу Фати. Все идет к 
тому, что из клуба уйдут такие игроки, как Иван Раки-
тич, Артуро Видаль, Нето, Артур, Самуэль Юмтити, а 
также целая группа молодежи.

Этот шаг руководства «Барселоны» вызван желани-
ем усилиться хавбеком «Ювентуса» Миралемом Пья-
ничем и нападающим «Интера» Лаутаро Мартинесом. 
Стоит отметить, что на трансфере Мартинеса настаи-
вает Месси.

К слову, сам Месси на днях дал интервью, в котором 
признался: он был близок к уходу из «Барселоны» в 
2016 году. Тогда аргентинец и его отец были признаны 
виновными в неуплате налогов на сумму в 4,1 миллио-
на евро с прибыли, полученной с 2007 по 2009 год. 

— Я хотел уйти, но не из-за желания покинуть «Бар-
селону», а потому что хотел переехать из Испании. Со 
мной плохо обошлись. При этом у меня никогда не 
было официальных предложений, потому что все зна-
ли мое желание закончить карьеру в «Барселоне». Это 
было очень трудное время для меня и моей семьи. Од-
нако на данный момент я мечтаю только о том, чтобы 
завершить карьеру здесь, в каталонском клубе, — ска-
зал Месси. 

Тем временем стало известно, что «Сельта» про-
длит аренду Федора Смолова до фактического оконча-
ния сезона. Руководство «Сельты» достигло предвари-
тельной договоренности о продлении соглашений сра-
зу с шестью игроками. Речь о Смолове, Рафинье, Пап 
Дьопе, Джейсоне Мурильо, Лукасе Оласе и Филипе 
Брадариче.

Федор перешел в «Сельту» зимой из «Локомотива», 
с которым у него все еще действует контракт. До паузы 
в чемпионате Испании, вызванной пандемией корона-
вируса, россиянин провел шесть встреч в Примере и 
забил один мяч — в ворота мадридского «Реала».

Возобновиться сезон в Испании должен 8 июня. По-
мимо Смолова, в Ла Лиге выступает еще один россия-
нин — полузащитник «Валенсии» Денис Черышев.  

ЭКСКЛЮЗИВ Легендарный вратарь Николай Хабибулин — 
о новой работе, эфирах со звездами и лучших матчах в карьере

Несущая «Стена»
Илья Соболев

В 
июле прошлого года 
легендарный россий-
ский голкипер Нико-
лай Хабибулин стал 
тренером вратарей 
всех сборных России. 
С тех пор Хабибулин 
успел дебютировать 
на молодежном чем-

пионате мира, а нынешней ве-
сной напомнил о себе, запустив 
собственный канал с соцсетях, 
на котором ведет эфиры с отече-
ственными хоккейными звезда-
ми. Об этом и о многом другом 
со знаменитым голкипером, по-
лучившим за непробиваемость 
прозвище «Булинская стена», 
беседует корреспондент «РГ».

Прошел почти год с тех пор, 
как вас назначили тренером 
по развитию вратарей всех 
сборных России. Как себя чув-
ствуете в этой роли?

Н И К ОЛ А Й  Х А Б И Б У Л И Н :  Мне очень 
нравится то, чем я занимаюсь. С 
одной стороны, я — полноцен-
ный тренер вратарей в олим-
пийской и молодежной коман-
дах. С другой, держу связь с тре-
нерами сборных других возра-
стов, участвую в лагерях разви-
тия, попадаю на какие-то сборы. 
Мне и с тренерами интересно 
общаться, и с вратарями: под-
сказывать что-то, делиться ин-
формацией. Можно сказать, у 
меня шефство над молодежью и 
в то же время над ее наставника-
ми. Я себе такую задачу обрисо-
вал: вратари должны у нас 
штамповаться как на конвейе-
ре. Чтобы когда чемпионат 
мира начинался, тренеры голо-
ву ломали, кого взять на турнир.

Со стороны кажется, что 
наша вратарская школа и 
так в порядке. В НХЛ сразу не-
сколько российских голкиперов 
на видных ролях. Что еще 
тут можно улучшить?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Раз в три-че-
тыре года у нас всегда будут по-
являться парни высокого уров-
ня. Чего я хочу добиться, чтобы 
не было такого: один вратарь — 
суперзвезда, а потом пропасть. 
Пусть суперзвезда будет, моя 
задача — сделать высоким об-
щий уровень. Есть ребята, кото-
рые схватывают на лету, многое 
сами подмечают, их, что назы-
вается, главное не испортить. А 
есть такие, которые вроде бы в 
порядке, но им нужно дать что-
то еще, чтобы они кем-то стали. 
Их надо подтягивать.

Что дал вам молодежный 
чемпионат мира, первый ваш 
турнир в качестве тренера 
вратарей?

Н И К ОЛ А Й  Х А Б И БУ Л И Н : Это колос-
сальный опыт. Одно дело — си-
деть на трибуне и что-то там 
подсказывать и совсем другое, 
когда ты сам принимаешь какие-
то решения. Турнир скоротеч-
ный, ответственность огромная. 
Есть масса вещей, которые не-
возможно понять, пока через 
это не пройдешь. Были матчи, на 
которых старался быть спокой-
ным (я ж не могу показать, что 
волнуюсь), а сам стою, ноги ре-
ально дрожат. Блин, думаю, да 
что такое. Даже не представлял, 
что со мной так может быть. 
Надеюсь, что в следующем году 
уже спокойнее будет. 

По слухам, Игоря Ларионова, с 
которым вы трудились на 
этом МЧМ, скоро утвердят 
на должности наставника 
«молодежки». Правда, есть 
мнение, что, тренерского 
опыта Ларионову может не 
хватить…

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Думаю, эту не-
хватку Игорь компенсирует сво-
им колоссальным жизненно-
хоккейным опытом. Но даже 
если возникнут вопросы, для 
Ларионова не проблема снять 
трубку и позвонить людям, ко-
торые могут подсказать. Уверен, 
что у него все получится. Идеи, 
которые Игорь озвучивал на том 
же чемпионате мира, мне очень 
нравятся. При этом не сомнева-
юсь, что у игроков он будет 
пользоваться огромным уваже-
нием. Какая у него была хоккей-
ная жизнь, чего он достиг... К 
нему будут прислушиваться.

Вы тоже время не теряете. 
Все большую популярность 
набирает ваш youtube-канал, 
на котором вы провели уже 
больше полутора десятка 
эфиров со звездами российско-
го хоккея. Откуда взяли идею?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Еще год назад 
мы запустили школу вратарей с 
онлайн-обучением. Человек по-
купает курс, заходит по ссылке, 
получает уроки, отсылает сде-

ланные задания назад. Мы это 
все оцениваем. То есть это пол-
ноценная школа с обратной свя-
зью. Bulinschool называется. 
Сейчас во время самоизоляции, 
понятное дело, процесс идет 
сложнее. Игр нет, катки закры-
ты, интерес немного упал. Вот 
мы и решили и себя развлечь, и 
наших подписчиков держать на 
связи. Не то что бы мы сильно 
рассчитывали на большую ау-
диторию, но приятно, что она 
растет. Зову тех, с кем играл, 
хоть как-то пересекался. Когда 
все это планировали, мы хоте-
ли, чтобы эти беседы были не 
только развлекательными, но и 
информативными. Мы же дела-
ли это в первую очередь для дей-
ствующих и потенциальных 
учеников нашей школы, для их 
родителей. Хотели показать 
хоккейную жизнь изнутри. Как 
люди приходят в хоккей, что с 
ними происходит, с какими 
трудностями они сталкиваются.

Сейчас многие вдохновляются 
вашей игрой, а вы, как сами 
признавались, в хоккей пошли 
из-за Владислава Третьяка. 
Помните, как он играл?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: К сожалению, 
не помню. Зато помню, что ро-
дители у меня очень любили 
хоккей, и фамилия Третьяка у 
них не сходила с уст. И тогда я 

решил, что тоже хочу стать как 
Третьяк. Собственно, из-за это-
го и начал заниматься, и номер 
у меня всегда был 20-й.

Еще вы говорили, что сразу ре-
шили стать вратарем. Неу-
жели никогда не думали сме-
нить амплуа? Например, из-
за страха шайбы…

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Раньше форма 
вообще была скромная: нагруд-
ник скорее похож на телогрейку, 
все пробивалось. Не было нако-
ленников под щитки, трусы, как 
у игроков, и так далее, но мне 
нравилось играть в воротах. И 
все же одно время я реально по-
баивался шайбы. Помню случай, 
мне лет 12 было, когда что-то во-
обще на меня нашло, и прямо 
совсем стал бояться. Идет матч, 
игрок заезжает, замахивается… 
Я сел, глаза закрыл, а он бросил 
низом, чуть выше щитка, и шай-
ба мне прямо в колено. Боль, а я 
сижу и думаю: шайба летит ни-
зом, так какого черта ты сел и 
глаза закрыл? С открытыми гла-
зами ты хотя бы можешь попы-
таться среагировать или на 
крайний случай увернуться. Вот 
с того момента начал заставлять 
себя следить за шайбой, реаги-
ровать на нее. Но не убирать 
себя с линии броска, глаза не за-
крывать. Постепенно переборол 
себя. Хотя не могу сказать, что 
страх прямо совсем исчез. В той 
же НХЛ, когда иной защитник 
подъезжает на ползоны и зама-
хивается, конечно, страшновато.

Помните, когда вам прилета-
ло больнее всего?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Таких случаев 
несколько было. Однажды на 
тренировке Алексей Яшин мне 
попал. Я тогда раковину то ли 
забыл надеть, то ли поленился… 
Хорошо, что мы еще детьми 
были, но получил будь здоров. 
Опять же, когда в горло шайба 
прилетела, не очень приятно 
было.  Помню еще на разминке в 
«Чикаго» неудачно подставил 
блин, так шайба мне под него за-
летела и палец сломала. Ничего, 
мне его обмотали, я потом еще 
матч отыграл.

В 2010 году вам пришлось про-
вести в тюрьме 30 суток за 
вождение в нетрезвом виде. Не 
напрягает, что до сих пор в 
каждом интервью вам припо-
минают этот случай?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Если кто-то 
хочет об этом знать, не вопрос, 
расскажу. Если мой рассказ 
хотя бы одного человека убере-
жет от ошибки, значит, все уже 
не напрасно. Лично я свой урок 
извлек Когда играешь в НХЛ, 
все эти истории пристально ос-
вещаются. Особенно в Канаде. 
Если игра не пошла, тебе сразу 
все твои огрехи припоминают, 
мол, ну да, это все из-за тюрьмы. 
И все это пишут, пытаются под 
кожу залезть. Помню, еще быва-
ло с «Эдмонтоном» в «Калгари» 
приезжаешь, так тебя там пла-
катами специфическими встре-
чают. Оставалось только пы-
таться абстрагироваться. В ка-
кой-то момент пришел к тому, 

что если постоянно оглядывать-
ся назад, жить очень тяжело.

Сейчас вы работаете в ФХР, а 
было время, когда враждовали 
с ней. Из-за этого ни разу не 
сыграли на чемпионатах 
мира, пропустили Олимпиа-
ду-1998, Кубок мира-2004. Все 
было настолько плохо?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: То, что проис-
ходило тогда, и то, что есть сей-
час — это небо и земля. Просто 
для примера: на Кубок мира-
1996 в Северную Америку мы 
летели из Москвы экономом, 
хотя деньги выделялись под биз-
нес-класс. Куда они делись, 
никто не знает. И так было во 
всем. Сейчас такого нет. Для иг-
роков создаются условия. Если 
говорить о молодежном уровне, 
мне вот какая деталь понрави-
лось. В наше время, в 80-е, пока 
в сборную железобетонно не 
попадешь, тебе ничего не выда-
вали: ни костюма, ни чего-то 
другого. А тут ребята приезжа-
ют, им какой-то комплект выде-
ляют, сумку, майку, еще что-то. 
Парень может потом и не пое-
хать никуда, но он будет чувст-
вовать себя частью целого под 
названием «сборная России».

Тем не менее до Игр-2002 в 
Солт-Лейк Сити вы доехали. 
Где  в четвертьфинале слу-
чился тот самый легендар-
ный матч против чехов, в ко-
тором мы героически удержа-
ли победу 1:0. Какие картинки 
с той игры встают перед гла-
зами в первую очередь?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛЛИН: Наверное, 
две. Одна, когда мы играли втро-
ем против пятерых, на дальней 
штанге стоял Роберт Ланг, он 
бросал, а я в падении ловить пы-
тался и, по-моему, даже поймал. 
А вторая картинка: вбрасыва-
ние у наших ворот на последних 
секундах. За мной еще Дарюс 
Каспарайтис стоял, страховал. 
Реально там стелились, чтобы 
победу сохранить.

Это самый главный матч в 
вашей карьере?

НИКОЛАЙ ХАБИБУЛИН: Поместил бы 
его в топ-3. Еще один запомнил-
ся, когда в 1996-м мы играли 
против «Детройта» с русской 
пятеркой. Это был мой послед-
ний сезон в «Виннипеге». Мы 
проигрывали серию 1:3, была 
пятая игра в Детройте. Нас все 
со счетов списали. А мы приеха-
ли и выиграли — 3:1. Хотя нас пе-
ребросали по броскам, как сей-
час помню, 19:52. После этого 
матча вернулись домой часа в 
три ночи, а в аэропорту нас 
встречала огромная толпа бо-
лельщиков в белом, очень тро-
гательно было. А еще я бы отме-
тил седьмую, победную игру в 
финале Кубка Стэнли за «Там-
пу». Работы тогда было немного, 
но сама значимость матча. В 
конце при счете 2:1 вступил в 
игру. Потом не раз прокручивал 
тот момент, думал, а что, если 
бы не спас.  

Николай Хабибулин не скрывает: делиться опытом с молодыми голкиперами ему нравится.

А К Ц Е Н Т

Я себе такую задачу обрисовал: вратари 
должны у нас штамповаться, как на кон-
вейере. Чтобы тренеры голову ломали, 
кого на чемпионат мира брать

Лионель Месси всю карьеру играет за «Барселону». В ближай-
шее время клуб предложит ему продлить контракт. 

БАСКЕТБОЛ  
Наши «Химки» 
и ЦСКА ждут 
решения 
по Евролиге 
сезона 2019/20

КОРЗИНА 
С ЗАГАДКАМИ
Илья Трисвятский

В баскетбольной Евролиге се-
годня должно быть принято ре-
шение: доигрывать чемпионат 
сезона-2019/20 с участием 18 
клубов или нет? В турнире уча-
ствуют три наших команды — 
подмосковные «Химки», ЦСКА 
и питерский «Зенит». Но кол-
лектив с берегов Невы застрял 
в аутсайдерах и уже не имеет 
шансов на выход в плей-офф.

Напомним, что чемпионат 
был прерван в начале марта. За 
шесть туров до завершения «ре-
гулярки» место в плей-офф 
оеспечили себе турецкий 
«ЭФес» (24 победы — 4 пораже-
ния), испанские «Реал» и «Бар-
селона» (по 22-6), ЦСКА и изра-
ильский «Маккаби» из Тель-
Авива (по 19-9). На оставшиеся 
три путевки претендует группа 
команд, плотно расположивша-
яся в таблице. Среди них и зани-
мающие седьмую строчку «Хим-
ки» (13-15). Подмосковная ко-
манда в последних пяти турах 
выдала ударный отрезок, одер-
жав четыре победы.

До пандемии коронавируса 
предполагалось, что в четверть-
финале претенденты на титул 
проведут серии до трех побед, а 
затем в немецком Келне состо-
ится «Финал четырех». Если бы 
все шло по плану, то как раз вче-
ра поздно вечером должен был 
определиться сильнейший клуб 
Старого Света.

Решение о возобновлении 
или окончательном прекраще-
нии сезона-2019/20 будет зави-
сеть от результатов голосования 
с участием 11 клубов, обладаю-
щих долгосрочной лицензией 
«А». Из российских представи-

телей в это число входит только 
ЦСКА. Основной из предложен-
ных вариантов: 18 команд соби-
раются в одном городе, где коро-
навирус уже отступил, и по ста-
рой доброй «туровой системе» 
быстренько доигрывают «регу-
лярку». Затем — плей-офф в фор-
мате «Финала восьми».

Накануне процедуры голосо-
вания прошла консультацион-
ная видеоконференция с участи-
ем игроков от каждой из 18 ко-
манд. Ситуацию обсуждали ка-
питаны и кто-то из лидеров клу-
ба. Выяснилось, что в целом 
большинство баскетболистов 
против возобновления сезона. В 
основном по соображениям без-
опасности. Вид спорта — пре-
дельно контактный, а в масках и 
тем более перчатках никак не 
поиграешь. К тому же команды 
сейчас находятся в неравных 
условиях. Если, например, ис-
панские клубы уже вовсю трени-
руются, то «Химки» и ЦСКА ни-
как не могли этого сделать из-за 
режима самоизоляции.

Гендиректор БК «Химки» Па-
вел Астахов в беседе с корре-
спондентом «РГ» заявил, что в 
принципе команда хотела бы 
продолжить сезон, ибо есть хо-
роший шанс выйти в «Финал 
восьми», показать еще более се-
рьезный результат. Однако Аста-
хов подчеркнул техническую 
сложность: «Надо собрать 18 ко-
манд в одном месте, посадить их 
на карантин, потом дать время 
на подготовку и провести сорев-
нования, на которые потребует-
ся двадцать с лишним дней. Это 
очень трудная задача».

Один из ведущих российских 
игроков химчан Егор Вяльцев 
уверен: «Не будь остановки, в 
плей-офф мы бы попали!» Кста-
ти, пропустивший большую 
часть сезона из-за травмы его 
партнер по команде Тимофей 
Мозгов уже в боевой форме. Без 
срыва календаря «Химки» и 
ЦСКА могли бы повторить наше 
достижение 2016 года, когда 
сразу две команды из России 
оказались в топ-4 — армейцы и 
«Локомотив-Кубань».

Пока же остается просто по-
дождать анонсированного на 25 
мая решения.  

ДОСЬЕ «РГ»

Николай Хабибулин родился 13 января 1973 года в Свердловске. В 2004 

году в составе клуба Национальной хоккейной лиги «Тампы» выиграл Ку-

бок Стэнли, став первым российским голкипером обладателем трофея. 

Провел больше всех матчей в «регулярках» НХЛ среди вратарей с пост-

советского пространства — 799. В составе сборной России — олимпий-

ский чемпион-1992 и обладатель «бронзы» Игр 2002 в Солт-Лейк Сити.
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Четвертьфинальный матч с чехами 
на Играх-2002 стал одним из лучших 
в карьере Хабибулина.

До остановки Евролиги Алексей 
Швед и его партнеры по «Химкам» 
выдали в турнире хороший отрезок. 

Между тем 

О пустых трибунах говорил и директор «Ролан Гаррос» Ги 

Форже. Открытый чемпионат Франции должен был состо-

яться с 25 мая по 7 июня, но был перенесен. По предвари-

тельной информации квалификация грунтового «мэйджо-

ра» намечена на период с 20 по 27 сентября.

— Мы тесно сотрудничаем с ATP, WTA и ITF, — завил Ги Фор-

же. — Хотим принять как можно больше участников, пото-

му что болельщикам было бы интересно вживую наблю-

дать за лучшими теннисистами мира. Конечно, мы обязаны 

рассматривать все возможные варианты, в том числе и 

сценарий проведения «Ролан Гаррос» без зрителей.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 мая 2020
понедельник № 110 (8164)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Юрий Лепский

Н
есколько минут 
подряд я фланиро-
вал по площади Ва-
шингтон-сквер, в 
том месте, где зна-
менитая Пятая аве-
ню впадает в Грин-
в и ч - В и л л и д ж . 
Именно здесь мы 

договорились встретиться с бли-
стательным писателем и эссеи-
стом Александром Генисом. Он 
обещал мне показать Нью-Йорк 
Бродского. Александр Александ-
рович приехал вовремя, и мы ре-
шили тут же отправиться на 
Мортон, к первому пристанищу 
поэта в этом городе...

...К полудню, нагулявшись по 
Нью-Йорку и обнаружив в себе 
неуклонно овладевавшее нами 
чувство голода, мы останови-
лись в районе Двадцать третьей 
улицы. Генис выглянул из своего 
миникупера, огляделся и ско-
мандовал: «Всё! Едем в «Рус-
ский самовар»!»

Где бы мы сидели теперь с 
Александром Генисом в холод-
ном и промозглом февральском 
Нью-Йорке? Где бы под водочку 
с дрожащим холодцом и обжига-
ющим борщом я слушал бы его 
блистательный спич о Брод-
ском? А так я нахально устроил-
ся на диванчике, где всегда си-
живал Иосиф Александрович, 
под уютным абажуром, и един-
ственное, что меня по-настоя-
щему волновало — не разряди-

лись ли батарейки в моем дикто-
фоне.

— Обычно он заказывал здесь 
то, что любил всегда, начиная с 
домашней ленинградской кух-
ни: пельмени, котлеты, гречне-
вую кашу, — рассказывал Генис. — 
Иногда жареного гуся. Обожал! 
Ну и конечно холодец, и конечно 
винегрет. Пил виски. Ну, каза-
лось бы, какой там виски под со-
леный огурец и винегрет! Но 
надо понимать, что Бродский, 
выросший в молодой литератур-
ной среде послевоенного Ленин-
града, воспитанный на трофей-
ных американских фильмах, на 
ковбойских джинсах, о которые 
легко зажигается спичка, на ви-
ски с содовой, на английском 
языке, на сигаретах «LM», кото-
рые курил его кумир Оден, был 
куда большим западником, чем 
сами западники. Поэтому — ви-
ски. Ну еще граппа. Это скорей 
всего от бедности. Он стал приез-
жать в Венецию — один из самых 
дорогих в мире городов — когда 
денег в его карманах было не так 
уж много, вином не прокор-
мишься, особенно зимой. А грап-
па — почему бы нет, маленькая 
бутылочка в кармане плаща...

Ну и конечно, эти упоитель-
ные литературные разговоры в 
«Самоваре»! Кстати, говорить с 
Бродским, особенно о литерату-
ре, было делом непростым. Он 
никогда с тобой не соглашался. 
Ну, казалось бы, обычное дело: 
говорят два человека, один ки-
вает головой, потом другой ки-

вает головой, ну вот как мы с 
вами. С ним все не так. Что бы вы 
ни сказали, он тут же бросался с 
вами спорить. Нельзя заставить 
кошку сидеть у вас на коленях, 
так и Бродского невозможно 
было заставить согласиться с 
вами. Как-то говорили с ним о 
его любимом Фолкнере. Он 
вяло, недовольно соглашался, и 
я чувствовал, что протест в нем 
уже созревает. Через секунду 
его прорвало: главное у Фолкне-
ра, категорически заявил он 
вдруг, это женщина в черном 
платье, вот это и есть настоящий 
Фолкнер! И все! Меня как поле-
ном по голове ударили: какая 
женщина, о чем он?.. 

Однажды Бродский заявил, 
что лучший роман всех времен 
и народов — это книга Анатолия 
Мариенгофа «Циники». Бэнц! Я 
понимаю, откуда это у него. Он 
физически не переносил обще-
принятого, «типического», 
установленного, стандартного. 
Ваш любимый композитор? — 
спрашивали у него. Гайдн! — тут 
же отвечал он. Мой знакомый, 
знавший Бродского, комменти-
ровал это так: ну конечно, 
Гайдн, потому что его «люби-
мый Моцарт» прозвучало бы 
трюизмом. Он, например, счи-
тал «Стихи о неизвестном сол-
дате» лучшим из того, что напи-
сал Мандельштам. Я этих сти-
хов никогда не мог понять. О 
чем это? Черт его знает! Навер-
ное, им, гениям, виднее. Впро-
чем, Бродский был профессо-

ром и преподавал студентам, 
поэтому время от времени он 
вынужден был делать и ответст-
венные заявления. Известен его 
список из пяти писателей, на 
которых следовало бы ориенти-
роваться человечеству. Это 
Пруст, Фолкнер, Платонов, 
Джойс и Кафка. Выше всех он 
ставил Платонова. При этом го-
ворил: горе тому языку, на ко-
торый можно перевести Плато-
нова.

Есть литературные имена, о 
которых он вообще никогда не 
высказывался. Это означает, что 
он либо относился к ним крайне 
негативно, либо они произвели 
на него очень сильное впечатле-
ние. Например, Окуджава. Или 
Маяковский. Мы с Львом Лосе-
вым пришли к выводу, что имен-
но ранний Маяковский оказал 
на него огромное влияние. По-
скольку для советского поэта 
только Маяковский мог быть 
провозвестником мирового мо-
дернизма. Никакого Элиота для 
советского поэта не существо-
вало. А ранний Маяковский и 

ранний Элиот очень похожи. Из 
классиков он восторженно от-
носился к Овидию. Хотя у стихов 
Овидия очень монотонная рит-
мическая структура. С моей 
точки зрения, Бродскому ближе 
был Гораций. Но именно Овидий 
сблизил нас. Бродский приехал в 
Нью-Йорк, когда вокруг него 
было сравнительно пусто: неко-
му было читать его стихи на рус-
ском, да еще в рифму. Американ-
цы в рифму не пишут и стихи на 
русском в большинстве своем не 
читают. Бродский оказался по-
чти в творческом вакууме. Как-
то мы говорили об этом, и я про-
цитировал ему на ту же тему 
Овидия: «... миму мерную пля-
ску плясать в темноте». Он 
всплеснул руками. Овидий?! От-
куда это?! Это потрясающе, это 
же я, я!

 Оден был его кумиром и 
учителем. Слава богу, им су-
ждено было встретиться и гово-
рить. И все же... У меня есть до-
гадка. Я думаю, что по-настоя-
щему и глубоко его интересо-
вал именно Фрост. Разумеется, 

они не могли быть знакомы, 
Фрост умер в 1963 году. И тем 
не менее именно у Фроста было 
то, к чему Бродский осознанно 
или бессознательно всегда 
стремился, к чему пришел уже 
на пороге смерти. Ему страшно 
нравился Фрост, потому что это 
были стихи не о себе. Это прин-
ципиально важно. Видите ли, 
вся великая русская поэзия — 
это всегда про «я» и от «я». От 
личного местоимения первого 
лица. Это и Маяковский, и Есе-
нин, и Лермонтов... Фрост пи-
шет не от «я», он пишет о дру-
гом человеке, не о себе. И Брод-
ского, освоившего в совершен-
стве русскую традицию, неу-
держимо влекло туда, за ее по-
рог, где для него начиналось не-
что принципиально новое в по-
эзии. Не случайно в последние 
годы он демонстрировал готов-
ность работать в драматургии, 
где важно уметь говорить не от 
«я». К концу жизни он понял 
что-то очень важное. С моей 
точки зрения, люди, создающие 
литературу, меняются в зависи-
мости от того, каким местоиме-
нием они пользуются. И если 
авторское местоимение меня-
ется — меняется и литература. 
Не меньше. Это как изменения, 
происходящие с самим челове-
ком по мере его взросления, по 
мере приближения к последней 
черте. Посмотрите, как меня-
лось его лицо. Внешность ев-
рейского паренька к концу жиз-
ни преображается в лицо па-

триция из Августовского Рима с 
медальным профилем Данте. И 
взглядом, понимающим не 
только себя самого. Его лицо 
менялось по мере того, как 
душа росла, и по мере того, как 
менялось в его поэзии личное 
местоимение — с «я» на «он».

На самом деле это самое 
большое, чего человек может до-
стичь — изменить лицо. 

Мы простились с Александ-
ром Александровичем. Он пое-
хал домой на своем миникупере, 
а мой путь лежал в Бруклин-
хейтс, престижный район Нью-
Йорка, где в доме № 22 на улице 
Пирпонт двадцать восьмого ян-
варя 1996 года Бродский умер в 
своем кабинете.

Утро выдалось удивительно 
холодным. С Ист-Ривер задувал 
ледяной ветер, твердый наст на 
обочинах, а на дорогах ледяные 
колеи. Ну, прям-таки Россия, 
где-нибудь в Нижнем Тагиле, а 
то и в Питере. От Бруклинского 
моста я отправился по набереж-
ной, и вскоре уши и щеки мои 
были обожжены холодом. Я 
свернул в глубь дворов, спасаясь 
от ветра, и через некоторое вре-
мя обнаружил, что Бруклин-
хейтс — это повзрослевший и по-
солидневший Гринвич-Виллидж 
с пятиэтажными домами и четко 
расчерченной графикой улиц. 
Что-то мне это напоминало. 
Что? Где-то это уже было со 
мной. Где?

Вот детская площадка, вот как 
будто знакомый перекресток. Я 

свернул на эту улицу и вскоре 
оказался у дома № 22. Здесь все и 
случилось тогда. Подъезд, осве-
щенный тусклой лампой, окна 
второго этажа с задернутыми 
шторами. Минут пять я постоял 
тут под промозглым ветром и не 
торопясь побрел обратно. И 
только метров через пятьсот в 
глубине какого-то двора меня 
вдруг осенило: 2002 год, Василь-
евский остров, промозглый хо-
лоднющий январь, я, как и те-
перь, ищу дом, о котором он на-
писал в ранних стихах. Господи, 
как я раньше не догадался! Эти 
четкие прямые улицы, эти пяти-
этажки с редкими магазинами и 
прохожими, эти ледяные надол-
бы и сугробы по обочинам... «Ни 
страны, ни погоста/ не хочу вы-
бирать . /  На Васильевский 
остров/ я приду умирать./ Твой 
фасад темно-синий/ я впотьмах 
не найду./ Между выцветших ли-
ний/ на асфальт упаду./ И душа 
неустанно/ поспешая во тьму,/ 
промелькнет над мостами/ в пе-
троградском дыму,/ и апрельская 
морось,/ над затылком снежок,/ и 
услышу я голос:/ — До свиданья, 
дружок./ И увижу две жизни/ да-
леко за рекой,/ к равнодушной 
отчизне/ прижимаясь щекой./ — 
словно девочки-сестры/ из не-
прожитых лет,/ выбегая на 
остров,/ машут мальчику вслед».

«Ну вот и все, — подумал я, — 
наконец-то этот пазл сложил-
ся». 

Александр Генис в «Русском самоваре» за столиком Бродского. Бродский выходит из «Русского самовара».
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ПЕРСОНА Великому поэту Иосифу Бродскому исполнилось бы восемьдесят лет

Да не будет дано
умереть мне вдали от тебя...

Его последняя съемка. 
Декабрь 1995 года.
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Его лицо менялось по мере того, 
как душа росла, и по мере того, 
как менялось в его поэзии личное 
местоимение — с «я» на «он»
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